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Garibay en París
El boliviano logró el puesto 
60 en la prueba de maratón.

¿Tipo de sangre?
Sepa por qué es 
importante conocer 
su compatibilidad. 

Talento actoral
El artista Alejandro 
Marañón habla de su 
incursión al cine.
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Consulta. El INE confirmó la publicación de  cifras de población el 30 de agosto. La 
propuesta de llamar a referéndum sobre escaños alerta a cívicos  y políticos. Pág. 2

El debate sobre escaños 
cobra fuerza a 19 días de 
conocer datos del Censo
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Gobierno garantiza 
subvención hasta 
que el pueblo decida 
El viceministro de Política Tributaria, 
Jhonny Morales, dijo que la subvención 
está garantizada en el país, pero en caso de 
que se elimine por efecto del referéndum 
tienen  medidas para mitigarla. Pág. 6

Levantan bloqueo 
en San Julián tras 
13 días de perjuicio
Los pobladores dieron un plazo de 30 
días al Gobierno para que cumpla con los 
acuerdos relacionado con el uso de semi-
lla transgénica en la producción agrícola,  
amenazaron con volver a cerrar vías. Pág. 3

La UMSS busca 
salir de crisis luego 
del fallo del TCP
Entre las alternativas de solución está la 
convocatoria a un Consejo Universitario 
para debatir la sentencia y  asamblea para 
conformar un comité electoral. Pág.12

País
TSE ve posible hacer judiciales y 
referéndum simultáneamente

 Pág. 4

ADEMÁS

Quillacollo comenzó ayer a vivir la festividad de la Virgen en una actividad religiosa que congregó a  34 imágenes y decenas de 
devotos del interior y exterior del país. Pág. 14

Advocaciones abren la fiesta de Urkupiña



A tres semanas de publicarse los datos 
del Censo, crecen expectativas y dudas
Proyecciones. El Instituto Nacional de Estadística ha comprometido la entrega de los resultados 
preliminares del Censo de Población y Vivienda 2024 para este 30 de agosto

El Instituto Nacional de Esta-
dística (INE) ha ratificado en 
varias ocasiones a los medios 
de comunicación el cumpli-
miento del Decreto Supremo 
4824 que permite conocer los 
resultados preliminares del 
Censo de Población y Vivien-
da 2024 el 30 de agosto, en tres 
semanas aproximadamente.

La expectativa por cono-
cer estos datos crece en el país 
porque inmediatamente se-
rán tomados en cuenta para 
elaborar los mapas de esca-
ños (curules en la Cámara 
de Diputados) que le corres-
ponde a cada departamento y 
que se usarán en las eleccio-
nes generales previstas para 
agosto de 2025.

“Todo lo que es el proce-
so de conteo poblacional lo 
vamos a entregar el 30 de 
agosto, a nivel municipal y 
departamental”, recordó 
Humberto Arandia, direc-
tor nacional del INE

Mencionó además que los 
datos por circunscripciones 
estarán para diciembre y la 
base de datos final del Cen-
so 2024, que incluye datos 
sobre condiciones de vi-
vienda y sociodemográficos 
de los bolivianos, para abril 
del próximo año.

“Vamos a entregar los re-
sultados del conteo pobla-
cional, es decir, el total de bo-
livianas y bolivianos a nivel 
nacional, por departamento y 
municipio, tal cual lo estipula 
el mandato legal”, enfatizó.

La economista y doctora 
en Planificación Carmen Le-
do alertó que los resultados 
del Censo 2024 deberían per-
mitir también conocer cuáles 
han sido los cambios en la dis-
tribución espacial de la pobla-
ción y su impacto en la organi-
zación del territorio boliviano. 

Ledo enfatizó en que sería 
deseable que el INE entregue 
los datos desagregados de los 
departamentos, provincias, 
municipios y localidades ur-
banas y rurales según los có-
digos de la división política 
administrativa de Bolivia, pa-
ra permitir la comparabilidad 
de los resultados con los datos 
urbanos y rurales publicados 
por la información de los cen-
sos anteriores. 

“Se necesita conocer la 
magnitud de población debido 
a que en los últimos años se ha 
producido un crecimiento ur-
bano vertiginoso acompañado 
de un agudo proceso de con-
centración de sus habitantes 
urbanos en sólo tres contextos 
ecológicos metropolitanos: La 
Paz, Cochabamba y 
Santa Cruz”, afirmó.

Mientras crece 
la expectativa por 
conocer los resulta-
dos del Censo en las 
regiones y las agru-
paciones políticas, 
la propuesta lanza-
da por el presidente 
Arce de llamar a un 
referéndum para 
preguntar a la po-
blación sobre si se 
aumenta el número de esca-
ños, está inquietando y sem-
brando dudas en sectores, in-
cluido el Tribunal Supremo 
Electoral (TSE). 

En su discurso del 6 de 
agosto, Arce sugirió realizar el 
referéndum en el que, además 
de los escaños, se consulte a la 
población sobre la reelección 
presidencial y la subvención a 
combustibles.

Coca ve que la propuesta de 
un referendo planteada por 
Arce no tiene ningún sentido. 
“Porque el Presidente no pue-
de pasar esa responsabilidad 
de los Órganos del Estado a la 
población, sino que debe to-
mar las decisiones que están 
establecidas en las CPE y en la 
ley”, concluye. 

Defensa de la consulta
En defensa de la consulta so-
bre los escaños el ministro de 
Justicia, Iván Lima, explicó 
que tiene relación con el artí-
culo 146 de la CPE que estable-
ce que sean 130 escaños, lími-
te que podría constituirse co-
mo una “camisa de fuerza que 
impide ampliar la cantidad de 
parlamentarios para los de-
partamentos” .

Otro motivo para plantear 
la posibilidad de ampliar los 
escaños parlamentarios es 
por los acuerdos que rigen con 
el Mercado Común del Sur.

“La llegada de Bolivia le va 
a dar vida a ese Parlamento 
del Mercosur, pero los nueve 
representantes que tenemos 
no van a cumplir el número 
mínimo que necesitamos”, 
dijo Lima.

RUDDY ORELLANA 
Los Tiempos

que él debiera asumir como 
presidente, pero no lo quiere 
hacer por un mero cálculo po-
lítico electoral”, aseguró.

Analistas
Para la analista política Caro-
lina Orias, lo que busca el pre-
sidente Arce es aumentar el 
número de escaños, es decir, 
que sean más de 130 miem-
bros, “entonces estamos ha-
blando de una reforma parcial 
a la Constitución y su procedi-
miento se encuentra en el artí-
culo 411 de la Constitución Po-
lítica del Estado (CPE)”, afir-
ma. Aclara que, si sólo se busca 
legitimar la redistribución de 
escaños, no tiene sentido que 
plantee un referéndum por-
que es atribución del TSE y se 
debe hacer mediante Ley.

El analista político Paúl Co-
ca afirmó que los resultados 
del censo deben servir para 
unificar al país, no para dividir-
lo más. De esto —puntualiza 
Coca— no solamente se tiene 
que hablar de la distribución 
o redistribución de escaños, 
sino también de recursos eco-
nómicos y que esos recursos 
sean asignados por población 
y necesidad de las personas.

REFERENDO/ESCAÑOS

Posición del MAS 
del ala evista
“Nosotros no vamos a 
negociar; es un problema 
de Lucho. Los temas 
propuestos son temas 
técnicos que deberían 
solucionarse a través de 
proyectos para suplan-
tar los recursos. ¿Ustedes 
creen que los hermanos 
de Santa Cruz estarán de 
acuerdo con la pérdida 
de escaños? No, no va a 
pasar”, señaló a Urgente.
bo, el diputado evista 
Patricio Mendoza.

Cívicos 
El Movimiento Cívico 
Nacional rechazó el vier-
nes el referéndum sobre 
la distribución de escaños 
en la Asamblea Legisla-
tiva, recordó que la Cons-
titución y la Ley 026 de 
Régimen Electoral esta-
blecen la composición y 
la forma de asignación de 
los curules. Advierte que 
esa situación podría gene-
rar conflictos en diferen-
tes regiones del país.

Varios actores políticos 
alertaron que la consulta 
debería estar acorde a los 
resultados que arroje el Censo 
de Población y Vivienda y 
que podría generar nuevos 
conflictos. 

Postura del TSE
El vocal del TSE 
Tahuichi Tahuichi 
Quispe dijo que 
el Órgano Electo-
ral se encuentra 
en una encrucija-
da, “entre la espa-
da y la pared” con 
respecto a la pro-
puesta de Arce de 
llevar adelante un 
referéndum.

Advirtió que ya 
existe una norma 

que regula el procedimien-
to de distribución de escaños, 
con base a los resultados del 
Censo de 2024.

El diputado por Comuni-
dad Ciudadana (CC) Enrique 
Urquidi aseguró que “la pro-
puesta del presidente Arce 
es una cortina de humo para 
opacar la crisis económica, 
además busca transferir algu-
nas decisiones a los bolivianos 

130
diputados
establece la Cons-
titución Política del 
Estado que debe 
tener la Asamblea 
Legislativa. Para 
el Gobierno es una 
“camisa de fuerza” 
que debe cambiar 
con el referéndum. 
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Analistas: devolución de listas 
de candidatos por el TSE 
pondría en riesgo las judiciales
Plazo.   El jefe de la bancada del MAS se reunió con el Presidente del 
TSE para reducir el plazo de 150 días para los comicios

La devolución de listas de 
candidatos para las eleccio-
nes judiciales por el Tribunal 
Supremo electoral (TSE) in-
viabilizaría el proceso, señaló 
el abogado constitucionalista 
y exmagistrado, Marco Anto-
nio Baldivieso.

El jurista explicó que el 
proceso de las elecciones ju-
diciales fue el más complejo  y 
“tortuodo” que hubo debido a 
los intereses políticos y de las 
autoridades autoprorroga-
das en los cargos del Tribunal 
Constitucional Plurinacional  
y del Òrgano Judicial.

A juicio del exmagistrado, 
la única solución para recu-
perar la institucionalidad 
del TCP y del OJ es la elec-
ción de nuevas autoridades 
a través del voto ciudadano. 
“Lo peor que puede suceder 
es mantener a los autopro-
rrogados”, sostuvo.

Por lo tanto, señaló que 
el TSE no puede observar 
las listas presentadas por el 
Legislativo porque fueron 
aprobadas por “mayoría ca-
lificada”, es decir, por más de 
dos tercios. “Es una decisión 
legitimada”, señaló.

Lo que corresponde al TSE 

REDACCION CENTRAL
Los Tiempos

Pleno aprueba listas de candidatos a las elecciones judiciales. APG

es viabilizar el proceso elec-
cionario en todo el país.

Para Baldivieso, el TSe no 
puede constituirse en un obs-
táculo a las elecciones judicia-
les. “Sería pernicioso”, dijo.

El vocal del TSE, Tahui-
chi Rahuichi Quispe señaló 
que  las cuatro listas deben 
cumplir “tres condiciones 
básicas”: que estén com-
pletas, que reflejen “pa-
ridad de género, mitad de 
hombres y mitad de muje-
res” y “que tenga la incor-
poración de un indígena ya 
sea varón o mujer”. 

El jefe de la bancada del 

Movimiento Al Socialismo 
(MAS), Jerges Mercado, se 
reunión con el presidente 
del TSE, Óscar Hassenteu-
fel, y le solicitó reducir el 
plazo de 150 días para orga-
nizar las próximas eleccio-
nes judiciales.

Mercado acompañó a la 
delegación de la Vicepresi-
dencia del Estado que en-
tregó el miércoles a las auto-
ridades del TSE las listas de 
los candidatos selecciona-
dos en la Asamblea Legisla-
tiva Plurinacional (ALP) pa-
ra participar de las eleccio-
nes judiciales.

El Foro Ciudadano de la 
Mujer en Pando (Focidem) 
reportó un preocupante 
aumento en los embarazos 
adolescentes durante la ges-
tión 2024 y expresó su alar-
ma por la impunidad preva-
lente en estos casos.

Según la presidenta de 
Focidem, Ruth Arauz, se re-
gistraron 31 casos de emba-
razos adolescentes, “la ma-
yoría de los cuales involucra 
a jovencitas cuyos sueños y 
planes para su adolescencia 
se ven truncados”.

Arauz destacó que, con 36 
unidades educativas fiscales, 
dos de convenio y entre cin-
co y seis unidades particula-
res en la región, el número 
de embarazos registrados 
sugiere que podría haber un 
caso de embarazo en casi ca-
da unidad educativa.

Además, Focidem ofrece 
asistencia legal y psicológica 
a las víctimas de agresión se-
xual y física.

Estos datos coinciden 

con la reciente conmemora-
ción del “Día Nacional de la 
Solidaridad con las Víctimas 
de Agresiones Sexuales y en 
Contra de la Violencia Se-
xual en Niños, Niñas y Ado-
lescentes”.

El Defensor del Pueblo, 
Pedro Callisaya, lideró el 
viernes la ‘Marcha Blanca’ 
junto a diversas institucio-
nes y miembros de la socie-
dad civil para sensibilizar so-
bre el incremento de casos de 
violencia sexual.

Cobija: reportan 
31 embarazos 
adolescentes 
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Adolescentes embarazadas. LOS TIEMPOS

PROCESO

Autoridades 
autoprorrogadas
Las actuales autoridades judi-
ciales ampliaron su mandato de 
manera indefinida ante la falta 
de elección de sus sucesores, que 
debió darse en 2023. 
De acuerdo con una sentencia 
constitucional dejarán sus cargos 
a las autoridades elegidas por el 
voto ciudadano. 
La decisión de duramente cues-
tionada.

ALERTA

Apoyo de la 
Defensoría 
La Defensoría del Pueblo 
remarcó la importancia  de 
velar por los derechos a 
esta población en situación 
de vulnerabilidad, así 
como la sensibilización 
y difusión en medios de 
comunicación sobre las 
causas, consecuencias y las 
políticas de prevención sobre 
la violencia sexual.

Productores y pobladores 
del municipio de San Julián 
levantaron la tarde de este 
sábado el bloqueo de cami-
nos entre Santa Cruz y Beni 
que empezaron hace 13 días, 
tras un acuerdo con el Go-
bierno sobre temas, como 
el uso de la biotecnología en 
la agricultura. Las pérdidas 
solo por el no cobro de peaje 

sobrepasa los Bs 10 millones.
El acuerdo se concretó el 

viernes con el compromiso de 
suspensión de la extrema me-
dida de presión, pero la protes-
ta persistió pasado el medio-
día de este sábado. Un cabildo 
acordó un cuarto intermedio 
de 30 días en la protesta y se 
habilitó la transitabilidad en 
esta ruta interdepartamental 
estratégica.

“Hoy analizamos esta acta 
(de acuerdo) que se han com-

prometido (el Gobierno) pa-
ra cumplir en 30 días, en caso 
que no cumplan los ministros 
se reiniciará el bloqueo, ese el 
mandato de nuestras bases”, 
advirtió Félix Carrasco, ejecu-
tivo de la Federación Norte de 
Interculturales de San Julián.

Horas antes y ante la perma-
nencia del bloqueo, el ministro 
de Obras Públicas, Edgar Mon-
taño, denunció intereses polí-
ticos entre los movilizados y la 
pérdida económica por cobro 
de peajes de más de 10 millones 
de bolivianos.

“Nos indicaron que una vez 
firmado el acta de acuerdo se 
iba a abrir esta carretera y no 
ha ocurrido. Entonces, vemos 
ahí una intransigencia y un te-
ma más partidario y político”, 
aseguró en una conferencia 

de prensa en la que recordó 
que se atendió la demanda 
planteada por los dirigen-
tes de San Julián y Cuatro 
Cañadas.

El ministro de Medio 
Ambiente, Alan Lisper-
guer, tras la firma del acuer-
do el pasado viernes, indicó 
que también es necesario 
gestionar en la Asamblea 
Legislativa Plurinacional 
(ALP) la aprobación rápi-
da de la ley corta que de-
manda el sector para que 
autorice las dos semillas 
transgénicas.

El sector exige la aproba-
ción de una ley que permi-
ta la utilización de semillas 
genéticamente mejoradas, 
con el objetivo de aumentar 
la producción agrícola.

Levantan bloqueo 
en San Julián tras 13 
días de protestas
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A tres semanas de publicarse los datos 
del Censo, crecen expectativas y dudas
Proyecciones. El Instituto Nacional de Estadística ha comprometido la entrega de los resultados 
preliminares del Censo de Población y Vivienda 2024 para este 30 de agosto

El Instituto Nacional de Esta-
dística (INE) ha ratificado en 
varias ocasiones a los medios 
de comunicación el cumpli-
miento del Decreto Supremo 
4824 que permite conocer los 
resultados preliminares del 
Censo de Población y Vivien-
da 2024 el 30 de agosto, en tres 
semanas aproximadamente.

La expectativa por cono-
cer estos datos crece en el país 
porque inmediatamente se-
rán tomados en cuenta para 
elaborar los mapas de esca-
ños (curules en la Cámara 
de Diputados) que le corres-
ponde a cada departamento y 
que se usarán en las eleccio-
nes generales previstas para 
agosto de 2025.

“Todo lo que es el proce-
so de conteo poblacional lo 
vamos a entregar el 30 de 
agosto, a nivel municipal y 
departamental”, recordó 
Humberto Arandia, direc-
tor nacional del INE

Mencionó además que los 
datos por circunscripciones 
estarán para diciembre y la 
base de datos final del Cen-
so 2024, que incluye datos 
sobre condiciones de vi-
vienda y sociodemográficos 
de los bolivianos, para abril 
del próximo año.

“Vamos a entregar los re-
sultados del conteo pobla-
cional, es decir, el total de bo-
livianas y bolivianos a nivel 
nacional, por departamento y 
municipio, tal cual lo estipula 
el mandato legal”, enfatizó.

La economista y doctora 
en Planificación Carmen Le-
do alertó que los resultados 
del Censo 2024 deberían per-
mitir también conocer cuáles 
han sido los cambios en la dis-
tribución espacial de la pobla-
ción y su impacto en la organi-
zación del territorio boliviano. 

Ledo enfatizó en que sería 
deseable que el INE entregue 
los datos desagregados de los 
departamentos, provincias, 
municipios y localidades ur-
banas y rurales según los có-
digos de la división política 
administrativa de Bolivia, pa-
ra permitir la comparabilidad 
de los resultados con los datos 
urbanos y rurales publicados 
por la información de los cen-
sos anteriores. 

“Se necesita conocer la 
magnitud de población debido 
a que en los últimos años se ha 
producido un crecimiento ur-
bano vertiginoso acompañado 
de un agudo proceso de con-
centración de sus habitantes 
urbanos en sólo tres contextos 
ecológicos metropolitanos: La 
Paz, Cochabamba y 
Santa Cruz”, afirmó.

Mientras crece 
la expectativa por 
conocer los resulta-
dos del Censo en las 
regiones y las agru-
paciones políticas, 
la propuesta lanza-
da por el presidente 
Arce de llamar a un 
referéndum para 
preguntar a la po-
blación sobre si se 
aumenta el número de esca-
ños, está inquietando y sem-
brando dudas en sectores, in-
cluido el Tribunal Supremo 
Electoral (TSE). 

En su discurso del 6 de 
agosto, Arce sugirió realizar el 
referéndum en el que, además 
de los escaños, se consulte a la 
población sobre la reelección 
presidencial y la subvención a 
combustibles.

Coca ve que la propuesta de 
un referendo planteada por 
Arce no tiene ningún sentido. 
“Porque el Presidente no pue-
de pasar esa responsabilidad 
de los Órganos del Estado a la 
población, sino que debe to-
mar las decisiones que están 
establecidas en las CPE y en la 
ley”, concluye. 

Defensa de la consulta
En defensa de la consulta so-
bre los escaños el ministro de 
Justicia, Iván Lima, explicó 
que tiene relación con el artí-
culo 146 de la CPE que estable-
ce que sean 130 escaños, lími-
te que podría constituirse co-
mo una “camisa de fuerza que 
impide ampliar la cantidad de 
parlamentarios para los de-
partamentos” .

Otro motivo para plantear 
la posibilidad de ampliar los 
escaños parlamentarios es 
por los acuerdos que rigen con 
el Mercado Común del Sur.

“La llegada de Bolivia le va 
a dar vida a ese Parlamento 
del Mercosur, pero los nueve 
representantes que tenemos 
no van a cumplir el número 
mínimo que necesitamos”, 
dijo Lima.

RUDDY ORELLANA 
Los Tiempos

que él debiera asumir como 
presidente, pero no lo quiere 
hacer por un mero cálculo po-
lítico electoral”, aseguró.

Analistas
Para la analista política Caro-
lina Orias, lo que busca el pre-
sidente Arce es aumentar el 
número de escaños, es decir, 
que sean más de 130 miem-
bros, “entonces estamos ha-
blando de una reforma parcial 
a la Constitución y su procedi-
miento se encuentra en el artí-
culo 411 de la Constitución Po-
lítica del Estado (CPE)”, afir-
ma. Aclara que, si sólo se busca 
legitimar la redistribución de 
escaños, no tiene sentido que 
plantee un referéndum por-
que es atribución del TSE y se 
debe hacer mediante Ley.

El analista político Paúl Co-
ca afirmó que los resultados 
del censo deben servir para 
unificar al país, no para dividir-
lo más. De esto —puntualiza 
Coca— no solamente se tiene 
que hablar de la distribución 
o redistribución de escaños, 
sino también de recursos eco-
nómicos y que esos recursos 
sean asignados por población 
y necesidad de las personas.

REFERENDO/ESCAÑOS

Posición del MAS 
del ala evista
“Nosotros no vamos a 
negociar; es un problema 
de Lucho. Los temas 
propuestos son temas 
técnicos que deberían 
solucionarse a través de 
proyectos para suplan-
tar los recursos. ¿Ustedes 
creen que los hermanos 
de Santa Cruz estarán de 
acuerdo con la pérdida 
de escaños? No, no va a 
pasar”, señaló a Urgente.
bo, el diputado evista 
Patricio Mendoza.

Cívicos 
El Movimiento Cívico 
Nacional rechazó el vier-
nes el referéndum sobre 
la distribución de escaños 
en la Asamblea Legisla-
tiva, recordó que la Cons-
titución y la Ley 026 de 
Régimen Electoral esta-
blecen la composición y 
la forma de asignación de 
los curules. Advierte que 
esa situación podría gene-
rar conflictos en diferen-
tes regiones del país.

Varios actores políticos 
alertaron que la consulta 
debería estar acorde a los 
resultados que arroje el Censo 
de Población y Vivienda y 
que podría generar nuevos 
conflictos. 

Postura del TSE
El vocal del TSE 
Tahuichi Tahuichi 
Quispe dijo que 
el Órgano Electo-
ral se encuentra 
en una encrucija-
da, “entre la espa-
da y la pared” con 
respecto a la pro-
puesta de Arce de 
llevar adelante un 
referéndum.

Advirtió que ya 
existe una norma 

que regula el procedimien-
to de distribución de escaños, 
con base a los resultados del 
Censo de 2024.

El diputado por Comuni-
dad Ciudadana (CC) Enrique 
Urquidi aseguró que “la pro-
puesta del presidente Arce 
es una cortina de humo para 
opacar la crisis económica, 
además busca transferir algu-
nas decisiones a los bolivianos 

130
diputados
establece la Cons-
titución Política del 
Estado que debe 
tener la Asamblea 
Legislativa. Para 
el Gobierno es una 
“camisa de fuerza” 
que debe cambiar 
con el referéndum. 
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Analistas: devolución de listas 
de candidatos por el TSE 
pondría en riesgo las judiciales
Plazo.   El jefe de la bancada del MAS se reunió con el Presidente del 
TSE para reducir el plazo de 150 días para los comicios

La devolución de listas de 
candidatos para las eleccio-
nes judiciales por el Tribunal 
Supremo electoral (TSE) in-
viabilizaría el proceso, señaló 
el abogado constitucionalista 
y exmagistrado, Marco Anto-
nio Baldivieso.

El jurista explicó que el 
proceso de las elecciones ju-
diciales fue el más complejo  y 
“tortuodo” que hubo debido a 
los intereses políticos y de las 
autoridades autoprorroga-
das en los cargos del Tribunal 
Constitucional Plurinacional  
y del Òrgano Judicial.

A juicio del exmagistrado, 
la única solución para recu-
perar la institucionalidad 
del TCP y del OJ es la elec-
ción de nuevas autoridades 
a través del voto ciudadano. 
“Lo peor que puede suceder 
es mantener a los autopro-
rrogados”, sostuvo.

Por lo tanto, señaló que 
el TSE no puede observar 
las listas presentadas por el 
Legislativo porque fueron 
aprobadas por “mayoría ca-
lificada”, es decir, por más de 
dos tercios. “Es una decisión 
legitimada”, señaló.

Lo que corresponde al TSE 
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Pleno aprueba listas de candidatos a las elecciones judiciales. APG

es viabilizar el proceso elec-
cionario en todo el país.

Para Baldivieso, el TSe no 
puede constituirse en un obs-
táculo a las elecciones judicia-
les. “Sería pernicioso”, dijo.

El vocal del TSE, Tahui-
chi Rahuichi Quispe señaló 
que  las cuatro listas deben 
cumplir “tres condiciones 
básicas”: que estén com-
pletas, que reflejen “pa-
ridad de género, mitad de 
hombres y mitad de muje-
res” y “que tenga la incor-
poración de un indígena ya 
sea varón o mujer”. 

El jefe de la bancada del 

Movimiento Al Socialismo 
(MAS), Jerges Mercado, se 
reunión con el presidente 
del TSE, Óscar Hassenteu-
fel, y le solicitó reducir el 
plazo de 150 días para orga-
nizar las próximas eleccio-
nes judiciales.

Mercado acompañó a la 
delegación de la Vicepresi-
dencia del Estado que en-
tregó el miércoles a las auto-
ridades del TSE las listas de 
los candidatos selecciona-
dos en la Asamblea Legisla-
tiva Plurinacional (ALP) pa-
ra participar de las eleccio-
nes judiciales.

El Foro Ciudadano de la 
Mujer en Pando (Focidem) 
reportó un preocupante 
aumento en los embarazos 
adolescentes durante la ges-
tión 2024 y expresó su alar-
ma por la impunidad preva-
lente en estos casos.

Según la presidenta de 
Focidem, Ruth Arauz, se re-
gistraron 31 casos de emba-
razos adolescentes, “la ma-
yoría de los cuales involucra 
a jovencitas cuyos sueños y 
planes para su adolescencia 
se ven truncados”.

Arauz destacó que, con 36 
unidades educativas fiscales, 
dos de convenio y entre cin-
co y seis unidades particula-
res en la región, el número 
de embarazos registrados 
sugiere que podría haber un 
caso de embarazo en casi ca-
da unidad educativa.

Además, Focidem ofrece 
asistencia legal y psicológica 
a las víctimas de agresión se-
xual y física.

Estos datos coinciden 

con la reciente conmemora-
ción del “Día Nacional de la 
Solidaridad con las Víctimas 
de Agresiones Sexuales y en 
Contra de la Violencia Se-
xual en Niños, Niñas y Ado-
lescentes”.

El Defensor del Pueblo, 
Pedro Callisaya, lideró el 
viernes la ‘Marcha Blanca’ 
junto a diversas institucio-
nes y miembros de la socie-
dad civil para sensibilizar so-
bre el incremento de casos de 
violencia sexual.

Cobija: reportan 
31 embarazos 
adolescentes 
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PROCESO

Autoridades 
autoprorrogadas
Las actuales autoridades judi-
ciales ampliaron su mandato de 
manera indefinida ante la falta 
de elección de sus sucesores, que 
debió darse en 2023. 
De acuerdo con una sentencia 
constitucional dejarán sus cargos 
a las autoridades elegidas por el 
voto ciudadano. 
La decisión de duramente cues-
tionada.

ALERTA

Apoyo de la 
Defensoría 
La Defensoría del Pueblo 
remarcó la importancia  de 
velar por los derechos a 
esta población en situación 
de vulnerabilidad, así 
como la sensibilización 
y difusión en medios de 
comunicación sobre las 
causas, consecuencias y las 
políticas de prevención sobre 
la violencia sexual.

Productores y pobladores 
del municipio de San Julián 
levantaron la tarde de este 
sábado el bloqueo de cami-
nos entre Santa Cruz y Beni 
que empezaron hace 13 días, 
tras un acuerdo con el Go-
bierno sobre temas, como 
el uso de la biotecnología en 
la agricultura. Las pérdidas 
solo por el no cobro de peaje 

sobrepasa los Bs 10 millones.
El acuerdo se concretó el 

viernes con el compromiso de 
suspensión de la extrema me-
dida de presión, pero la protes-
ta persistió pasado el medio-
día de este sábado. Un cabildo 
acordó un cuarto intermedio 
de 30 días en la protesta y se 
habilitó la transitabilidad en 
esta ruta interdepartamental 
estratégica.

“Hoy analizamos esta acta 
(de acuerdo) que se han com-

prometido (el Gobierno) pa-
ra cumplir en 30 días, en caso 
que no cumplan los ministros 
se reiniciará el bloqueo, ese el 
mandato de nuestras bases”, 
advirtió Félix Carrasco, ejecu-
tivo de la Federación Norte de 
Interculturales de San Julián.

Horas antes y ante la perma-
nencia del bloqueo, el ministro 
de Obras Públicas, Edgar Mon-
taño, denunció intereses polí-
ticos entre los movilizados y la 
pérdida económica por cobro 
de peajes de más de 10 millones 
de bolivianos.

“Nos indicaron que una vez 
firmado el acta de acuerdo se 
iba a abrir esta carretera y no 
ha ocurrido. Entonces, vemos 
ahí una intransigencia y un te-
ma más partidario y político”, 
aseguró en una conferencia 

de prensa en la que recordó 
que se atendió la demanda 
planteada por los dirigen-
tes de San Julián y Cuatro 
Cañadas.

El ministro de Medio 
Ambiente, Alan Lisper-
guer, tras la firma del acuer-
do el pasado viernes, indicó 
que también es necesario 
gestionar en la Asamblea 
Legislativa Plurinacional 
(ALP) la aprobación rápi-
da de la ley corta que de-
manda el sector para que 
autorice las dos semillas 
transgénicas.

El sector exige la aproba-
ción de una ley que permi-
ta la utilización de semillas 
genéticamente mejoradas, 
con el objetivo de aumentar 
la producción agrícola.

Levantan bloqueo 
en San Julián tras 13 
días de protestas
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Autoridades de Bolivia, Para-
guay y España se reunieron 
de manera virtual para abor-
dar “técnicamente” las soli-
citudes de extradición de Gia-
nina García Troche, esposa 
del presunto narcotraficante 
uruguayo Sebastián Marset, 
que permanece detenida en 
el país europeo desde el 17 de 
julio.

“Fiscales especializados en 
Cooperación Jurídica Inter-
nacional, Crimen Organizado 
y Narcotráfico del Ministerio 
Público” de los tres países hi-
cieron un “análisis de orden 
técnico jurídico pertinente, 
para definir y coordinar ac-
ciones conjuntas” a efecto 
de tramitar las solicitudes de 
extradición de la uruguaya 
García Troche a Bolivia y Pa-

raguay, informó la Fiscalía pa-
raguaya en un comunicado.

García Troche fue detenida 
en el aeropuerto Adolfo Suá-
rez-Madrid Barajas durante 
un dispositivo que se activó 
tras comprobarse que tenía 
vigente una orden internacio-
nal de detención emitida por 
Paraguay por tráfico de dro-
gas y blanqueo de capitales, 
que motivó a ese país pedir de 
inmediato su extradición.

Frente a la posibilidad de 
una “probable solicitud de ex-
tradición” a España por parte 
de Bolivia, los representantes 
de los tres países “acordaron 
coordinar acciones y esfuer-
zos conjuntos para asegurar 
la aplicación de la justicia”, 
agregó la nota.

Las autoridades coopera-
rán “a fin de lograr una rápida 
y eficaz gestión” en este pro-
ceso.

Bolivia, Paraguay y España ven 
extradición de esposa de Marset

La Fiscalía paraguaya re-
mitió el 26 de julio pasado a 
la Corte Suprema de Justicia 
el exhorto formal para solici-
tar a España la extradición de 
García Troche, quien supues-
tamente forma parte de la or-
ganización criminal liderada 
por su esposo y se enfrenta a 
una pena máxima de prisión 

de 22 años y seis meses en 
Paraguay.

Marset  y su esposa son 
buscados por la Justicia pa-
raguaya tras el operativo ‘A 
Ultranza PY’, que tuvo lugar 
en febrero de 2022 y es con-
siderado el más grande con-
tra el crimen organizado y el 
lavado de dinero en el país.

Convenio. Acordaron coordinar acciones 
y esfuerzos conjuntos para asegurar la 
aplicación de la justicia

Sebastián Marset junto a su esposa Gianina García. RRSS

El Servicio de Registro Cí-
vico (Serecí) inició ayer  las 
jornadas de empadrona-
miento electoral biométri-
co “extraordinario” para los 
jóvenes que cumplieron 18 
años de edad y para quienes 
cambiaron el lugar de resi-
dencia, informó su director 
nacional, Davi d Dávila.

La actividad responde a 
la proximidad de las elec-
ciones judiciales y, hasta 
la fecha, las primarias que 
siguen vigentes, de acuer-
do con la Ley 1096, señaló 
Dávila.

La medida es implemen-
tada “en un esfuerzo por 
fortalecer el ejercicio de los 
derechos políticos de los 
ciudadanos bolivianos”, 
sostuvo Dàvila.

La actividad se realiza en 
todo el país, tanto en sus ofi-
cinas como en puntos estra-
tégicos donde hay brigadas 

móviles, en las plazas prin-
cipales de las ciudades capi-
tales, para reforzar el empa-
dronamiento permanente.

En todoel país
“Este servicios va abo-
cado a todos los jóvenes 
que han cumplido 18 años 
de edad y que aún no es-
tán registrados en el pa-
drón electoral biométri-
co, pero también estamos 
atendiendo la solicitud de 
cambio de domicilio, o sea 
la actualización de datos”, 
explicó la directora depar-
tamental del Serecí de La 
Paz, Ángela Gómez.

El horario para hoy es de 
09:00 a 17:00 horas.

En Cochabamba, por 
ejemplo,  fueron habilitadas 
siete oficinas en las zonas 
de Cala Cala, la Coronilla y 
en las regionales de Puna-
ta, Quillacollo, Villa Tunari, 
Sacaba y Aiquile, informó la 
directora del Sereci, Marian 
Enriquez.

Abren registro 
extraordinario al 
padrón electoral
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El Tribunal Supremo Electo-
ral (TSE)  tiene las facultades 
de organizar  las elecciones 
judiciales y un referéndum de 
manera simultánea, aseguró 
ayer su vicepresidente, Fran-
cisco Vargas.

El presidente Luis Arce 
anunció el pasado 6 de agosto 
la realización de un referen-
dum bajo tres ejes temáticos, 
subvención del combustible, 
redistribución de escaños y 
reelección presidencial; el 
mismo sería junto con los co-
micios judiciales.

Vargas señaló que, desde el 
punto de vista totalmene téc-
nico, sí se puede llevar adelante 
una consulta ciudadana parti-
cipativa y una elección judicial.

En relación a la consulta ciu-

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

dadana propuesto por Arce, el 
vocal Vargas dijo que Sala Ple-
na aún no recibió una solicitud 
oficial de parte del Ejecutivo.

“El Tribunal Supremo 
Electoral necesita primero 
conocer de manera formal las 
preguntas para poder activar 
el procedimiento de referen-
do”,  explicó.

Además, Vargas dijo que la 
propuesta debe tener tres cri-
terios importantes: claridad, 
precisión e imparcialidad.

En caso de realizarse con-
juntamente las elecciones judi-
ciales con un referéndum y las 
primarias, se plantea un esce-
nario complejo para definir có-
mo sería organizado este pro-

ceso electoral sin precedentes.

Prioridad
La autoridad señaló que, el 
TSE está enfocado en priori-
zar las judiciales y espera la 
suspensión de las elecciones 
primarias, proyecto de ley que 
aún no fue debatido en el ple-
no del Senado.

Se arriega el voto 
informado
Para el analista Carlos Al-
berto Goitia señala que en 
consultas simultáneas se 
corre el riesgo de  que el voto 
no sea informado; situación 
que debilita el sistema de-
mocrático boliviano.

Señaló que las elecciones 
judiciales son complejas por 
las listas largas para muchos 
cargos y, sumarle otra con-
sulta al ciudadano, “le resta-
ría aún más la credibilidad al 
procesos de elección de ma-
gistrados y jueces”.

Sobre el tema, el senador 
del Movimiento Al Socia-
lismo (MAS) de ala evista, 
William Torrez, reiteró que 
si se realizan las elecciones 
judiciales junto con un refe-
réndum, también deberían 
realizarse las elecciones pri-
marias, ya que no hay ningu-
na limitación. 

En respuesta a las de-
claraciones de Torrez, la 
diputada Rosario García 
explicó que las elecciones 
judiciales y su presupues-
to están garantizados, y en 
caso de realizarse el mis-
mo día el referéndum, es-
te último también estaría 
asegurado, ya que la pre-
gunta entraría en la mis-
ma boleta.

TSE: es posible elecciones judiciales y 
un referéndum, de forma simultánea
Posibilidad. Desde el punto de vista  técnico, 
sí se puede llevar adelante una consulta 
ciudadana y una elección judicial

Vocales en sala plena del Tribunal Supremo Electoral. APG

CONSULTA

Las preguntas para 
un referendum
El presidente Luis Arce anunció 
un referendo para definir si se 
mantiene o no la subvención 
a los hidrocarburos, sobre 
la distribución de escaños 
en la Asamblea Legislativa 
Plurinacional y para precisar 
el carácter de la reelección 
presidencial.
El último referendo  fue el 21 de 
febrero de 2016 cuyo objjetivo 
fuela aprobación o rechazo 
del proyecto de modificación 
constitucional para permitir 
al presidente o vicepresidente 
del Estado Boliviano,  en ese 
entonces eran Evo Morales y 
Álvaro García, el postularse a 
ser reelectos a una elección.
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Al menos 30 comunidades de 
los municipios de Yunchará y 
El Puente, en Tarija, y de Tu-
piza, en Potosí, exigen investi-
gar la ruptura de una piscina de 
sedimentación perteneciente 
a la cooperativa minera Azule-
jos de Esmoraca, que no tenía 
licencia ambiental. 
Los residuos llega-
ron al río San Juan 
del Oro y sus afluen-
tes, que las comuni-
dades utilizan para 
su producción agro-
pecuaria y consumo.

El director de 
Gestión Ambiental 
y de Riesgos de la 
Gobernación de Ta-
rija, Reiner Figue-
roa, dijo a Los Tiem-
pos que el hecho su-
cedió el 21 de julio cerca de las 
11:30. La cooperativa trabaja 
sobre el río Esmoraca, que des-
emboca en el río Grande San 
Juan, la que, a su vez, lleva sus 
aguas al río San Juan del Oro.

“El río recibe bastante 
contaminación de otras coo-
perativas también. Tenemos 
alrededor de 15 a 26 comuni-

dades que prácticamente vi-
ven en una zona productora 
agrícola y entonces que tam-
bién consume agua y no po-
demos estar jugando con la 
salud pública”, dijo.

La Gobernación tarijeña to-
mó muestras y las envió a dos 
laboratorios, los resultados 
se conocerán en unos 10 días. 
También se notificó a la Go-

bernación de Potosí, 
que tomó cartas en el 
asunto. Asimismo se 
presentó una denun-
cia ante el Tribunal 
Agroambiental, 

El acta de inspec-
ción ambiental rea-
lizada por la Secreta-
ría Departamental de 
la Madre Tierra de la 
Gobernación de Po-
tosí, fechada el 26 
de julio, señala que 
la ruptura de la pis-

cina de sedimentación “ha 
alterado la composición fí-
sica del cuerpo de agua del 
río San Juan del Oro”.

La inspección señaló 11 ob-
servaciones a la cooperativa, 
entre ellas, que la empresa no 
cuenta con licencia ambien-
tal, no comunicó el hecho a las 
autoridades y tampoco tiene la 
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rán medidas de presión.
En tanto, en Tupiza, los po-

bladores realizaron dos mar-
chas de protesta el 30 y 31 de 
julio exigiendo que las autori-
dades frenen la contaminación 
minera y controlen a las coope-
rativas.

“La cuenca Tupiza y San 
Juan del Oro hemos perdido 
hasta 60 por ciento de la pro-
ducción por el estado 
en que se encuentran 
los suelos”, dijo uno 
de los pobladores al 
Canal 13 Interactiva.

Hay cooperativas 
mineras que trabajan 
en varios municipios 
de la zona, como San 
Pablo de Lípez y Mo-
jinete, que también 
vierten residuos en 
los ríos.

Seguimiento
La diputada por Comunidad 
Ciudadana (CC) y vicepresi-
denta de la Brigada Parlamen-
taria de Tarija, Esther Sánchez, 
que hace seguimiento del caso, 
explicó a Los Tiempos que soli-
citó informes a los ministerios 
de Medio Ambiente y Minería 
y afirmó que la Autoridad Juris-
diccional Administrativa Mine-

La piscina de sedimentación de la cooperativa Azulejos. ESTER SANCHEZProtesta de comunidades de Tupiza contra la minería ilegal. CANAL INTERCTIVO TUPIZA

11
observa-
ciones 
La inspección 
de la Goberna-
ción de Potosí ala 
empresa minera 
dejó 11 observa-
ciones por diver-
sos incumpli-
mientos.

60 %
de produc-
ción afectada 
Según produc-
tores locales, la 
contaminación 
minera afecta 
hasta el 60% de 
la producción 
campesina.

Ruptura de piscina minera preocupa 
a 30 comunidades de Potosí y Tarija
Minería. El hecho sucedió el 21 de julio y las gobernaciones de Tarija y Potosí tomaron cartas en el asunto. 
Los laboratorios determinarán las sanciones. La empresa no tenía licencia ambiental ni contrato

neros, por lo que se paralizó 
las operaciones. “Esperemos 
que sea un escarmiento para 
otras mineras que están incu-
rriendo en el error”, dijo.

Señaló que el río San Juan 
del Oro lleva aguas a varias co-
munidades de Potosí, Tari-
ja y Chuquisaca y que varias 
cooperativas de la zona con-

taminan esos 
afluentes.

Protestas
La Central Úni-
ca de Traba-
jadores Cam-
pesinos de El 
Puente , Tarija, 
realizó un am-
pliado el 30 de 
julio en el que 
se declaró en 
e m e r g e n c i a 
por la minería 

ilegal que afecta toda la zona 
y exigió a las autoridades na-
cionales y departamentales 
que no permitan operaciones 
mineras sin las autorizacio-
nes correspondientes. 

Pidieron que se tome accio-
nes legales contra los respon-
sables y dieron un plazo de 30 
días para el cumplimiento del 
pliego; caso contrario, inicia-

ra (AJAM) emitió a favor de la 
cooperativa Azulejos una certi-
ficación de trámite de contrato 
administrativo minero.

Señaló que hay un estu-
dio de las aguas de la zona 
del año 2023 en el que se se 
encontraron nueve metales 
pesados que serían dañinos 
para la salud.

“El problema está bas-
tante extendido. 
Las comunidades 
han salido varias 
veces a denunciar 
este tema. La gen-
te está muy moles-
ta por lo que está 
pasando con nues-
tros ríos”, dijo la 
diputada.

Sin embargo, la 
AJAM rechazó esta 
denuncia y aseveró 
que “no se otorgó 
contrato minero” 

a la cooperativa Azulejos, 
pero que sí existe “una soli-
citud de Contrato Adminis-
trativo Minero” en cumpli-
miento a Resolución Minis-
terial que aprueba el Plan de 
Formalización Cooperativo 
Minero. Pero que previa-
mente debe obtener una li-
cencia ambiental.

infraestructura ni las medidas 
de seguridad necesarias para la 
explotación minera. 

El Secretario de la Madre 
Tierra del Gobierno Autónomo 
Departamental de Potosí, Al-
do Tejerina, afirmó que hay en 
curso dos estudios de laborato-
rio, en Bolivia y el exterior, cuyos 
resultados se conocerán en dos 
semanas y serán 
determinantes 
para establecer 
sanciones.

“(Tenemos) 
una muestra 
para datos ge-
nerales a labo-
ratorio bolivia-
no y otra mues-
tra con datos 
especiales en el 
exterior. La pis-
cina está pre-
cintada y mien-
tras no haya descargo oficial no 
puede realizar operaciones”, 
dijo Tejerina a El Potosí.

El responsable de medio 
ambiente del municipio de 
Tupiza, Víctor Vedia, dijo a 
medios locales que las ins-
pecciones verificaron la afec-
tación del agua de río San 
Juan del Oro y que hubo “ne-
gligencia” de operadores mi-

VEA LOS DOCUMENTOS 
E IMÁGENES DE LA 

DENUNCIA
www.lostiempos.com

5
Cochabamba, domingo 11 de agosto de 2024 ECONOMÍA



REDACCIÓN CENTRAL
Agencias

Autoridades de Bolivia, Para-
guay y España se reunieron 
de manera virtual para abor-
dar “técnicamente” las soli-
citudes de extradición de Gia-
nina García Troche, esposa 
del presunto narcotraficante 
uruguayo Sebastián Marset, 
que permanece detenida en 
el país europeo desde el 17 de 
julio.

“Fiscales especializados en 
Cooperación Jurídica Inter-
nacional, Crimen Organizado 
y Narcotráfico del Ministerio 
Público” de los tres países hi-
cieron un “análisis de orden 
técnico jurídico pertinente, 
para definir y coordinar ac-
ciones conjuntas” a efecto 
de tramitar las solicitudes de 
extradición de la uruguaya 
García Troche a Bolivia y Pa-

raguay, informó la Fiscalía pa-
raguaya en un comunicado.

García Troche fue detenida 
en el aeropuerto Adolfo Suá-
rez-Madrid Barajas durante 
un dispositivo que se activó 
tras comprobarse que tenía 
vigente una orden internacio-
nal de detención emitida por 
Paraguay por tráfico de dro-
gas y blanqueo de capitales, 
que motivó a ese país pedir de 
inmediato su extradición.

Frente a la posibilidad de 
una “probable solicitud de ex-
tradición” a España por parte 
de Bolivia, los representantes 
de los tres países “acordaron 
coordinar acciones y esfuer-
zos conjuntos para asegurar 
la aplicación de la justicia”, 
agregó la nota.

Las autoridades coopera-
rán “a fin de lograr una rápida 
y eficaz gestión” en este pro-
ceso.

Bolivia, Paraguay y España ven 
extradición de esposa de Marset

La Fiscalía paraguaya re-
mitió el 26 de julio pasado a 
la Corte Suprema de Justicia 
el exhorto formal para solici-
tar a España la extradición de 
García Troche, quien supues-
tamente forma parte de la or-
ganización criminal liderada 
por su esposo y se enfrenta a 
una pena máxima de prisión 

de 22 años y seis meses en 
Paraguay.

Marset  y su esposa son 
buscados por la Justicia pa-
raguaya tras el operativo ‘A 
Ultranza PY’, que tuvo lugar 
en febrero de 2022 y es con-
siderado el más grande con-
tra el crimen organizado y el 
lavado de dinero en el país.

Convenio. Acordaron coordinar acciones 
y esfuerzos conjuntos para asegurar la 
aplicación de la justicia

Sebastián Marset junto a su esposa Gianina García. RRSS

El Servicio de Registro Cí-
vico (Serecí) inició ayer  las 
jornadas de empadrona-
miento electoral biométri-
co “extraordinario” para los 
jóvenes que cumplieron 18 
años de edad y para quienes 
cambiaron el lugar de resi-
dencia, informó su director 
nacional, Davi d Dávila.

La actividad responde a 
la proximidad de las elec-
ciones judiciales y, hasta 
la fecha, las primarias que 
siguen vigentes, de acuer-
do con la Ley 1096, señaló 
Dávila.

La medida es implemen-
tada “en un esfuerzo por 
fortalecer el ejercicio de los 
derechos políticos de los 
ciudadanos bolivianos”, 
sostuvo Dàvila.

La actividad se realiza en 
todo el país, tanto en sus ofi-
cinas como en puntos estra-
tégicos donde hay brigadas 

móviles, en las plazas prin-
cipales de las ciudades capi-
tales, para reforzar el empa-
dronamiento permanente.

En todoel país
“Este servicios va abo-
cado a todos los jóvenes 
que han cumplido 18 años 
de edad y que aún no es-
tán registrados en el pa-
drón electoral biométri-
co, pero también estamos 
atendiendo la solicitud de 
cambio de domicilio, o sea 
la actualización de datos”, 
explicó la directora depar-
tamental del Serecí de La 
Paz, Ángela Gómez.

El horario para hoy es de 
09:00 a 17:00 horas.

En Cochabamba, por 
ejemplo,  fueron habilitadas 
siete oficinas en las zonas 
de Cala Cala, la Coronilla y 
en las regionales de Puna-
ta, Quillacollo, Villa Tunari, 
Sacaba y Aiquile, informó la 
directora del Sereci, Marian 
Enriquez.

Abren registro 
extraordinario al 
padrón electoral
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El Tribunal Supremo Electo-
ral (TSE)  tiene las facultades 
de organizar  las elecciones 
judiciales y un referéndum de 
manera simultánea, aseguró 
ayer su vicepresidente, Fran-
cisco Vargas.

El presidente Luis Arce 
anunció el pasado 6 de agosto 
la realización de un referen-
dum bajo tres ejes temáticos, 
subvención del combustible, 
redistribución de escaños y 
reelección presidencial; el 
mismo sería junto con los co-
micios judiciales.

Vargas señaló que, desde el 
punto de vista totalmene téc-
nico, sí se puede llevar adelante 
una consulta ciudadana parti-
cipativa y una elección judicial.

En relación a la consulta ciu-
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dadana propuesto por Arce, el 
vocal Vargas dijo que Sala Ple-
na aún no recibió una solicitud 
oficial de parte del Ejecutivo.

“El Tribunal Supremo 
Electoral necesita primero 
conocer de manera formal las 
preguntas para poder activar 
el procedimiento de referen-
do”,  explicó.

Además, Vargas dijo que la 
propuesta debe tener tres cri-
terios importantes: claridad, 
precisión e imparcialidad.

En caso de realizarse con-
juntamente las elecciones judi-
ciales con un referéndum y las 
primarias, se plantea un esce-
nario complejo para definir có-
mo sería organizado este pro-

ceso electoral sin precedentes.

Prioridad
La autoridad señaló que, el 
TSE está enfocado en priori-
zar las judiciales y espera la 
suspensión de las elecciones 
primarias, proyecto de ley que 
aún no fue debatido en el ple-
no del Senado.

Se arriega el voto 
informado
Para el analista Carlos Al-
berto Goitia señala que en 
consultas simultáneas se 
corre el riesgo de  que el voto 
no sea informado; situación 
que debilita el sistema de-
mocrático boliviano.

Señaló que las elecciones 
judiciales son complejas por 
las listas largas para muchos 
cargos y, sumarle otra con-
sulta al ciudadano, “le resta-
ría aún más la credibilidad al 
procesos de elección de ma-
gistrados y jueces”.

Sobre el tema, el senador 
del Movimiento Al Socia-
lismo (MAS) de ala evista, 
William Torrez, reiteró que 
si se realizan las elecciones 
judiciales junto con un refe-
réndum, también deberían 
realizarse las elecciones pri-
marias, ya que no hay ningu-
na limitación. 

En respuesta a las de-
claraciones de Torrez, la 
diputada Rosario García 
explicó que las elecciones 
judiciales y su presupues-
to están garantizados, y en 
caso de realizarse el mis-
mo día el referéndum, es-
te último también estaría 
asegurado, ya que la pre-
gunta entraría en la mis-
ma boleta.

TSE: es posible elecciones judiciales y 
un referéndum, de forma simultánea
Posibilidad. Desde el punto de vista  técnico, 
sí se puede llevar adelante una consulta 
ciudadana y una elección judicial

Vocales en sala plena del Tribunal Supremo Electoral. APG

CONSULTA

Las preguntas para 
un referendum
El presidente Luis Arce anunció 
un referendo para definir si se 
mantiene o no la subvención 
a los hidrocarburos, sobre 
la distribución de escaños 
en la Asamblea Legislativa 
Plurinacional y para precisar 
el carácter de la reelección 
presidencial.
El último referendo  fue el 21 de 
febrero de 2016 cuyo objjetivo 
fuela aprobación o rechazo 
del proyecto de modificación 
constitucional para permitir 
al presidente o vicepresidente 
del Estado Boliviano,  en ese 
entonces eran Evo Morales y 
Álvaro García, el postularse a 
ser reelectos a una elección.
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Al menos 30 comunidades de 
los municipios de Yunchará y 
El Puente, en Tarija, y de Tu-
piza, en Potosí, exigen investi-
gar la ruptura de una piscina de 
sedimentación perteneciente 
a la cooperativa minera Azule-
jos de Esmoraca, que no tenía 
licencia ambiental. 
Los residuos llega-
ron al río San Juan 
del Oro y sus afluen-
tes, que las comuni-
dades utilizan para 
su producción agro-
pecuaria y consumo.

El director de 
Gestión Ambiental 
y de Riesgos de la 
Gobernación de Ta-
rija, Reiner Figue-
roa, dijo a Los Tiem-
pos que el hecho su-
cedió el 21 de julio cerca de las 
11:30. La cooperativa trabaja 
sobre el río Esmoraca, que des-
emboca en el río Grande San 
Juan, la que, a su vez, lleva sus 
aguas al río San Juan del Oro.

“El río recibe bastante 
contaminación de otras coo-
perativas también. Tenemos 
alrededor de 15 a 26 comuni-

dades que prácticamente vi-
ven en una zona productora 
agrícola y entonces que tam-
bién consume agua y no po-
demos estar jugando con la 
salud pública”, dijo.

La Gobernación tarijeña to-
mó muestras y las envió a dos 
laboratorios, los resultados 
se conocerán en unos 10 días. 
También se notificó a la Go-

bernación de Potosí, 
que tomó cartas en el 
asunto. Asimismo se 
presentó una denun-
cia ante el Tribunal 
Agroambiental, 

El acta de inspec-
ción ambiental rea-
lizada por la Secreta-
ría Departamental de 
la Madre Tierra de la 
Gobernación de Po-
tosí, fechada el 26 
de julio, señala que 
la ruptura de la pis-

cina de sedimentación “ha 
alterado la composición fí-
sica del cuerpo de agua del 
río San Juan del Oro”.

La inspección señaló 11 ob-
servaciones a la cooperativa, 
entre ellas, que la empresa no 
cuenta con licencia ambien-
tal, no comunicó el hecho a las 
autoridades y tampoco tiene la 
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rán medidas de presión.
En tanto, en Tupiza, los po-

bladores realizaron dos mar-
chas de protesta el 30 y 31 de 
julio exigiendo que las autori-
dades frenen la contaminación 
minera y controlen a las coope-
rativas.

“La cuenca Tupiza y San 
Juan del Oro hemos perdido 
hasta 60 por ciento de la pro-
ducción por el estado 
en que se encuentran 
los suelos”, dijo uno 
de los pobladores al 
Canal 13 Interactiva.

Hay cooperativas 
mineras que trabajan 
en varios municipios 
de la zona, como San 
Pablo de Lípez y Mo-
jinete, que también 
vierten residuos en 
los ríos.

Seguimiento
La diputada por Comunidad 
Ciudadana (CC) y vicepresi-
denta de la Brigada Parlamen-
taria de Tarija, Esther Sánchez, 
que hace seguimiento del caso, 
explicó a Los Tiempos que soli-
citó informes a los ministerios 
de Medio Ambiente y Minería 
y afirmó que la Autoridad Juris-
diccional Administrativa Mine-

La piscina de sedimentación de la cooperativa Azulejos. ESTER SANCHEZProtesta de comunidades de Tupiza contra la minería ilegal. CANAL INTERCTIVO TUPIZA

11
observa-
ciones 
La inspección 
de la Goberna-
ción de Potosí ala 
empresa minera 
dejó 11 observa-
ciones por diver-
sos incumpli-
mientos.

60 %
de produc-
ción afectada 
Según produc-
tores locales, la 
contaminación 
minera afecta 
hasta el 60% de 
la producción 
campesina.

Ruptura de piscina minera preocupa 
a 30 comunidades de Potosí y Tarija
Minería. El hecho sucedió el 21 de julio y las gobernaciones de Tarija y Potosí tomaron cartas en el asunto. 
Los laboratorios determinarán las sanciones. La empresa no tenía licencia ambiental ni contrato

neros, por lo que se paralizó 
las operaciones. “Esperemos 
que sea un escarmiento para 
otras mineras que están incu-
rriendo en el error”, dijo.

Señaló que el río San Juan 
del Oro lleva aguas a varias co-
munidades de Potosí, Tari-
ja y Chuquisaca y que varias 
cooperativas de la zona con-

taminan esos 
afluentes.

Protestas
La Central Úni-
ca de Traba-
jadores Cam-
pesinos de El 
Puente , Tarija, 
realizó un am-
pliado el 30 de 
julio en el que 
se declaró en 
e m e r g e n c i a 
por la minería 

ilegal que afecta toda la zona 
y exigió a las autoridades na-
cionales y departamentales 
que no permitan operaciones 
mineras sin las autorizacio-
nes correspondientes. 

Pidieron que se tome accio-
nes legales contra los respon-
sables y dieron un plazo de 30 
días para el cumplimiento del 
pliego; caso contrario, inicia-

ra (AJAM) emitió a favor de la 
cooperativa Azulejos una certi-
ficación de trámite de contrato 
administrativo minero.

Señaló que hay un estu-
dio de las aguas de la zona 
del año 2023 en el que se se 
encontraron nueve metales 
pesados que serían dañinos 
para la salud.

“El problema está bas-
tante extendido. 
Las comunidades 
han salido varias 
veces a denunciar 
este tema. La gen-
te está muy moles-
ta por lo que está 
pasando con nues-
tros ríos”, dijo la 
diputada.

Sin embargo, la 
AJAM rechazó esta 
denuncia y aseveró 
que “no se otorgó 
contrato minero” 

a la cooperativa Azulejos, 
pero que sí existe “una soli-
citud de Contrato Adminis-
trativo Minero” en cumpli-
miento a Resolución Minis-
terial que aprueba el Plan de 
Formalización Cooperativo 
Minero. Pero que previa-
mente debe obtener una li-
cencia ambiental.

infraestructura ni las medidas 
de seguridad necesarias para la 
explotación minera. 

El Secretario de la Madre 
Tierra del Gobierno Autónomo 
Departamental de Potosí, Al-
do Tejerina, afirmó que hay en 
curso dos estudios de laborato-
rio, en Bolivia y el exterior, cuyos 
resultados se conocerán en dos 
semanas y serán 
determinantes 
para establecer 
sanciones.

“(Tenemos) 
una muestra 
para datos ge-
nerales a labo-
ratorio bolivia-
no y otra mues-
tra con datos 
especiales en el 
exterior. La pis-
cina está pre-
cintada y mien-
tras no haya descargo oficial no 
puede realizar operaciones”, 
dijo Tejerina a El Potosí.

El responsable de medio 
ambiente del municipio de 
Tupiza, Víctor Vedia, dijo a 
medios locales que las ins-
pecciones verificaron la afec-
tación del agua de río San 
Juan del Oro y que hubo “ne-
gligencia” de operadores mi-

VEA LOS DOCUMENTOS 
E IMÁGENES DE LA 

DENUNCIA
www.lostiempos.com
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Viceministro Jhonny Morales:
El referéndum no significa eliminar 
la subvención de forma inmediata
Combustibles. Cualquier cambio en la subvención puede desencadenar un aumento en 
los precios de otros productos y servicios, por eso, el Gobierno considera fundamental 
consultar a la población y tomar una decisión democrática y responsable

El Gobierno nacional se pre-
para para mitigar posibles im-
pactos económicos en caso de 
que el referéndum propues-
to por el presidente Luis Arce 
resulte en la eliminación de la 
subvención a los hidrocarbu-
ros. Aunque la subvención está 
garantizada en el Presupuesto 
General del Estado actual, el 
viceministro de Política Tribu-
taria, Jhonny Morales, advier-
te que una decisión a favor de 
levantarla podría desencade-
nar un aumento en los precios 
de productos y servicios esen-
ciales, afectando directamen-
te a la economía familiar. Para 
contrarrestar estos efectos, el 
Gobierno considera medidas 
como subsidios focalizados y 
ajustes en las políticas fiscales.

En una entrevista con Los 
Tiempos, Morales se refirió al 
complejo y sensible tema de la 
subvención a los combustibles 
en Bolivia y otras propuestas 
económicas planteadas por el 
Presidente el 6 de agosto en su 
mensaje a la nación.

—¿Cuáles son las razones de-
trás de la propuesta del pre-
sidente Luis Arce de convo-
car a un referéndum sobre la 
subvención de hidrocarbu-
ros, y cómo se espera que es-
ta consulta afecte a la econo-
mía familiar y al presupues-
to estatal?
—En primer lugar, quiero 
aclarar que la subvención en 
nuestro país está garantizada. 
Desde el Ministerio de Eco-
nomía y Finanzas, cada año 
preparamos un proyecto de 
Ley de Presupuesto donde se 
contemplan todos los gastos 
e ingresos del Estado. Dentro 
de este presupuesto, se desti-
na un monto específico para la 
subvención de hidrocarburos 
y alimentos, asegurando que 
los precios de productos esen-
ciales como el pan o la gasolina 
se mantengan estables.

La propuesta del presiden-
te Luis Arce de convocar a un 

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

promoviendo el uso de pasa-
relas de pago y criptomone-
das como alternativas para 
reducir la demanda de dó-
lares. Creemos que diversi-
ficar las opciones de pago y 
transacción es fundamental 
para reducir la presión sobre 
nuestra moneda y fomentar 
un entorno económico más 
equilibrado.

—En ese sentido, ¿cómo se 
está trabajando con el sec-
tor privado para asegurar 
que se traigan más divisas 
al país?
—El sector privado juega 
un papel crucial en la eco-
nomía del país, y es por eso 
que estamos en constante 
diálogo con ellos. Sabemos 
que algunos exportadores 
han optado por dejar parte 
de sus ganancias en el ex-
terior, lo que contribuye a 
la escasez de dólares en el 
mercado interno. Entende-
mos que muchas veces esto 
se debe a que tienen com-
promisos de pago fuera del 
país, pero estamos dispues-
tos a discutir con ellos y en-
contrar soluciones que be-
neficien a ambas partes.

En las reuniones que he-
mos sostenido, y en las que 
tendremos próximamente, es-
tamos abordando estos temas 
de manera abierta y buscando 
mecanismos para que más di-
visas entren al país. Una de las 
propuestas que estamos eva-
luando es la implementación 
de planes quinquenales, que 
permitan a los exportadores 
tener una mayor certidumbre 
sobre sus operaciones a largo 
plazo, mientras garantizan el 
abastecimiento del mercado 
interno.

—¿Qué medidas se pueden 
esperar en el corto plazo 
para estabilizar la deman-
da de dólares?
—Lo más importante en es-
te momento es generar con-
fianza en la población. Como 
mencioné antes, muchas per-
sonas han estado comprando 
dólares por temor a una deva-
luación, lo que ha exacerbado 
la situación. Estamos traba-
jando para garantizar que ha-
ya un suministro adecuado 
de dólares en el mercado, lo 
que debería ayudar a calmar 
esas inquietudes.

Además, estamos dialo-
gando con el sector privado 
para asegurar que las expor-
taciones aumenten y que 
esas divisas se queden en el 
país. El anuncio del Presi-
dente ya ha tenido un efecto 
positivo, y creemos que con 
las medidas que tomemos 
en conjunto con los empre-
sarios, podremos estabilizar 
la demanda de dólares en el 
corto plazo.

referéndum no significa que 
estemos considerando elimi-
nar la subvención de manera 
inmediata. Lo que se busca 
es que la población participe 
en una decisión que es suma-
mente delicada, ya que afec-
ta directamente al bolsillo 
de cada ciudadano. Sabemos 
que cualquier cambio en las 
subvenciones puede desen-
cadenar un aumento en los 
precios de otros productos y 
servicios, lo que podría deses-
tabilizar la economía familiar. 
Por eso, creemos que es fun-
damental consultar a la po-
blación y tomar una decisión 
democrática y responsable.

—Entendemos que la inten-
ción es darle voz a la ciudada-
nía en una decisión tan cru-
cial. Sin embargo, en el caso 
hipotético de que el referén-
dum decidiera levantar la 
subvención, ¿qué medidas 
consideraría el Gobierno pa-
ra mitigar el impacto econó-
mico?
—Ésa es una pregunta clave. 
Si el resultado del referén-
dum fuera a favor de levantar 
la subvención, tendríamos 
que actuar con mucha cau-
tela. Como mencioné antes, 
la eliminación de la subven-
ción podría desencadenar un 
efecto dominó, elevando los 
precios de varios productos 
y servicios, desde el transpor-
te hasta los alimentos bási-
cos. El Gobierno tendría que 
implementar medidas para 
contrarrestar estos efectos, 
quizás a través de subsidios 
focalizados o ajustando otras 
políticas fiscales para evitar 
un golpe fuerte a la economía 
de las familias.

Sin embargo, es importan-
te no adelantarnos a los he-
chos. Por ahora, estamos en 
una etapa de propuesta y 
consulta. Queremos es-
cuchar a la población, 
debatir este tema 
ampliamente y, so-
bre todo, asegu-
rarnos de que 
c u a l q u i e r 
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—El incremento en la de-
manda de dólares ha sido un 
tema recurrente. ¿Cómo ve 
el Gobierno esta situación 
y qué medidas se están to-
mando para estabilizar el ti-
po de cambio?
—La demanda inusual de 
dólares que hemos visto en 
los últimos meses ha sido en 
gran parte el resultado de un 
proceso especulativo. Tra-
dicionalmente, quienes de-
mandan dólares son los im-
portadores, que necesitan 
esta moneda para realizar 
sus operaciones comerciales. 
Sin embargo, lo que hemos 
notado es que muchas perso-
nas están comprando dólares 
simplemente para atesorar-
los, por temor a una devalua-
ción del boliviano.

Esto ha generado una pre-
sión innecesaria sobre el 
mercado cambiario, y como 
Gobierno, estamos tomando 
medidas para estabilizar la si-
tuación. Una de las acciones 
clave es el diálogo que vamos 
a tener con el sector privado el 
14 de agosto. En esa reunión, 
discutiremos estrategias para 
incrementar la oferta de dóla-
res en el mercado, lo que debe-
ría ayudar a calmar las expec-
tativas y estabilizar el tipo de 
cambio.

También es importan-
te mencionar que 

estamos 

decisión que se tome, se haga 
con el bienestar de todos los 
bolivianos en mente.

—Hablemos ahora de otro 
tema de actualidad que tam-
bién fue mencionado por el 
Presidente: la regulación de 
las transacciones con crip-
toactivos respaldados por 
recursos naturales. ¿Cómo 
planea el Ministerio de Eco-
nomía adaptar el marco fis-
cal existente para integrar 
estas transacciones en la 
economía formal?
—Este es un tema de gran re-
levancia y que ha generado 
mucha expectativa. Como 
recordarán, en 2014 el Banco 
Central de Bolivia prohibió 
el uso de criptomonedas en 
el país. Sin embargo, en junio 
de este año, esa restricción 
fue levantada, lo que abre la 
puerta para explorar nuevas 
formas de integración eco-
nómica a través de crip-
toactivos.

Lo que el Presi-
dente ha propuesto 
es el uso de plata-
formas o pasarelas 
de pago que permi-
tan realizar opera-
ciones comerciales 
de manera más ágil, 
especialmente en un 
contexto donde la de-
manda de dólares ha 
generado presiones 
sobre el tipo 
de cambio. 

Las criptomonedas respalda-
das por recursos naturales co-
mo el oro o el litio podrían con-
vertirse en una alternativa via-
ble para realizar transacciones 
internacionales, reduciendo 
nuestra dependencia del dó-
lar y potenciando la soberanía 
económica del país.

El Ministerio de Economía 
está trabajando en adaptar 
el marco fiscal para que estas 
transacciones puedan ser re-
guladas de manera efectiva. 
Queremos garantizar que las 
operaciones con criptoactivos 
sean seguras y transparentes, 
protegiendo tanto a los consu-
midores como a las empresas 
que opten por esta modalidad 
de pago. Es un proceso que to-
mará tiempo, pero estamos 
comprometidos en avanzar 
hacia una economía más mo-
derna y diversificada.
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EDITORIAL

La biotecnología 
Vuelve a la mesa el debate sobre el uso de la 
biotecnología en Bolivia. Ayer, después de 13 
días de bloqueo, los productores de San Julián 
decidieron levantar la medida en la vía Santa 
Cruz - Beni y otorgar un plazo al Gobierno pa-
ra que se autorice, a través de una ley corta, el 
uso de semillas genéticamente modificadas.

Desde hace varios años, los productores pi-
den al Ejecutivo el acceso a la biotecnología 
para mejorar y aumentar la productividad; es-
te pedido se ha intensificado, teniendo en 

cuenta que en las últimas gestiones se han perdido miles de 
hectáreas a causa de la sequía y plagas.

Ante esta presión, desde el Ministerio de Desarrollo Ru-
ral y Tierras se explicó que el uso de la biotecnología no está 
prohibido ni restringido en el país, pero que, antes de ser 
aprobado, debe cumplirse con la normativa establecida.

Según la Constitución Política del Estado, el artículo 409 
establece que su uso deberá ser regularizado mediante una 
ley, y en el caso de Bolivia, existe un Comité de Bioseguridad 
que evalúa si se cumplen todas las normas.

La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo 
(ANAPO) solicitó al Comité Nacional de Bioseguridad la 
evaluación de un evento que es resistente a la sequía, y el Co-
mité aceptó la solicitud para que esta pueda pasar a la eva-
luación de riesgos. Para su aprobación, deben transcurrir 
tres campañas, y ahí se verá si cumple con toda la normativa; 
si así fuera, se emitirá la ley.

El proceso de evaluación ya lleva dos años y aún no está 
concluido, por lo tanto, la autorización seguirá demorando.

Hace algún tiempo, el Gobierno ha expresado su rechazo 
al uso de semillas transgénicas en la producción de maíz 
porque asegura que estas pueden contaminar la buena pro-
ducción que tenemos en el país. Por lo tanto, desde el Insti-
tuto Nacional de Innovación Agropecuaria Forestal (INIAF) 
y el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad 
Alimentaria (SENASAG) se realizan controles y regulacio-
nes para evitar la entrada de semillas genéticamente modifi-
cadas, ya que su uso podría distorsionar o contaminar la 
buena producción que actualmente se tiene.

Sin embargo, surgen críticas, porque si bien Bolivia 
rechaza el uso de la biotecnología en el maíz, permite 
el ingreso de harina o productos derivados de países 
que sí lo hacen.

Se ha recibido positivamente el anuncio del presidente 
Luis Arce de desarrollar una biotecnología propia para ga-
rantizar la seguridad alimentaria en Bolivia, ya que esto per-
mitirá aumentar la productividad y la calidad agrícola.

Esperemos que el trabajo del Gobierno con todas las ins-
tancias competentes avance pronto, de la mano con los pro-
ductores, que cada año registran significativas pérdidas 
que, al final, repercuten en el bolsillo de los ciudadanos con 
el incremento del precio de los productos.

Los lectores pueden comunicarse con la Dirección y la Redacción de Los Tiempos
mediante el correo electrónico lostiempos@lostiempos-bolivia.com

Reeleccionismo malsano
JORGE RICHTER
RAMÍREZ

El autor es politólogo

E l 8 de octubre de 2023 pu-
bliqué la columna “Su-
fragio efectivo, no reelec-
ción”, un artículo que en 

estas horas toma un alcance mayor, 
pues el argumento sugerido en aquel 
momento como hecho inédito de re-
flexión se ha acomodado en nuestra 
coyuntura y discusión política a con-
secuencia del planteo de un referén-
dum que pedirá, probablemente, ma-
nifestarse sobre esta posibilidad cons-
titucional que disponen hoy por hoy 
nuestras autoridades electas. 

Entonces, recuperando lo dicho. De 
los múltiples factores de conflictolo-
gías que exasperan al Estado bolivia-
no y que conmueven sus estructuras 
en lo político, organización del poder 
y cohabitación pacífica de la sociedad, 
es el reeleccionismo de autoridades 
uno de los que acelera la decadencia 
superlativa. Los mexicanos, que ya 
vivieron esto angustiosamente hasta 
causar una revolución transforma-
dora, escribieron en su texto consti-
tucional: “El ciudadano que haya des-
empeñado el cargo de presidente de 
la República, electo popularmente, o 
con el carácter de interino, provisio-
nal o substituto, en ningún caso y por 
ningún motivo podrá volver a desem-
peñar ese puesto”.

“Sufragio efectivo, no reelección” 
fue el emblema, la consigna política 
que completó la derrota de Porfirio 
Díaz en México. Cuando fue plan-
teado por Francisco Madero en 1910, 
Díaz contaba ya con 35 años en la pre-
sidencia de México. Un sistema de re-
elecciones continuas había transfor-
mado sus repetidos gobiernos en un 
proceso dictatorial. La constitución 
de 1857 permitía la reelección inago-
table y Porfirio Díaz utilizó la permi-
sividad constitucional para legitimar 
sus eternas victorias entrampando el 
sistema electoral en fraudes y oscuras 
operaciones del voto popular. Frente 
a él, desafiante e interpelador se situó 
Francisco Madero, quien convocó a 
los mexicanos a levantarse contra el 
porfiriato e instituir elecciones libres. 
Fue entonces que en el manifiesto 
político que popularizó en aquel año, 
fundó un principio político que fue el 
eje de su campaña: “Sufragio efectivo, 
no reelección”. 

En el año 2019, en pleno ejercicio de 
su mandato, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, ante los constan-
tes pedidos y rumores de una posible 
reelección, se comprometió y obligó, 
mediante la firma de una carta, a que 
no se reelegirá. Una acción de respe-
to y responsabilidad con la historia de 
México y con su Constitución Política. 
Porfirio Díaz declaró en 1908, durante 

una entrevista periodística, algo próxi-
mo a esto. No cumplió su palabra y tam-
poco su promesa, volvió a reelegirse.

La reelección en sentido positivo 
busca otorgar al periodo constitucio-
nal y al ejercicio del gobierno una po-
sibilidad de continuidad en la gestión. 
Proyectos, obras, derechos, transfor-
maciones, procesos económicos, pro-
ductividad y otros eventos deben tener 
la posibilidad de concluir sus ciclos de 
implementación. Tiene esto un alcan-
ce de racionalidad y comprensión acep-
table. Pero el reeleccionismo es una de-
formación de esta posibilidad. Y es el re-
eleccionismo obsesivo, la incontinente 
y abusiva fascinación a perpetuarse en 
el poder, el imaginado señalamiento di-
vino de ser el elegido el que se ha insta-
lado en nuestra política desde el año 52, 
terminando con procesos políticos que 
quedan expuestos al fragor de la desen-
frenada ansia de poder político. 

La perturbadora fijación por la re-
elección obliga al hombre y a la mujer, 
al dueño o dueña del poder político, a 
buscar ampliar su base social, los es-
pacios clientelares, la cooptación de 
las instituciones y organizaciones so-
ciales, la compra y el sometimiento de 
los dirigentes sociales y políticos y, por 
supuesto, con mayor evidencia y sensa-
ción social, a la instrumentalización de 
la justicia, a la desinstitucionalización 
del Estado y a la búsqueda de formas de 
apropiación de recursos económicos 
estatales —la generación de formas so-
fisticadas de corrupción—. De forma in-
mediata, instalados en el poder, la ma-
quinaria por la reelección echa a andar 
su aparataje.

Terminar con el reeleccionismo es 
arrebatar la pulsión mayor del poder, 
del descontrol, de la irracionalidad, 
de la antipolítica y de la obsesión por 
permanecer. Un solo periodo de seis 
años y sin reelección, desposeídos del 
instinto natural pero ya indignante 
del obsesivo acaparamiento de poder, 
sólo con la posibilidad de gobernar 
enfocados en unos años que no ten-
drán repetición. Sin dueños eternos 
del poder, las nuevas generaciones 
podrán incorporarse de forma natu-
ral al protagonismo político y abando-
nar la resignación actual de subordi-
naciones obligadas. 

Hoy en día el reeleccionismo nos 
vuelve a producir un daño sentido, quie-
re martillar otra vez la Constitución pa-
ra montar una inaceptable posibilidad 
unipersonal de reforma a la ley mayor. 
La intención del constituyente en los 
momentos de construcción y redacción 
de la nueva CPE fue, como correspon-
día, proteger de cualquier intento o an-
siedad de reformas personalizadas del 
texto constitucional, esas que inexora-
blemente conducen a extinguir los con-
troles que evitan transitar hacia el auto-
ritarismo. 

Maquiavelo advertía que la ambición 
es tan grande en los hombres que, para 
satisfacerla, no tienen reparo en perju-
dicar a otros. El daño actual está en el re-
eleccionismo insistente y perturbador 
que degrada la calidad de la democracia 
y anula la construcción de instituciones 
independientes. Así, podemos conclu-
sivamente observar que el reeleccionis-
mo es tan perverso como innecesario es 
el referéndum planteado.
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Viceministro Jhonny Morales:
El referéndum no significa eliminar 
la subvención de forma inmediata
Combustibles. Cualquier cambio en la subvención puede desencadenar un aumento en 
los precios de otros productos y servicios, por eso, el Gobierno considera fundamental 
consultar a la población y tomar una decisión democrática y responsable

El Gobierno nacional se pre-
para para mitigar posibles im-
pactos económicos en caso de 
que el referéndum propues-
to por el presidente Luis Arce 
resulte en la eliminación de la 
subvención a los hidrocarbu-
ros. Aunque la subvención está 
garantizada en el Presupuesto 
General del Estado actual, el 
viceministro de Política Tribu-
taria, Jhonny Morales, advier-
te que una decisión a favor de 
levantarla podría desencade-
nar un aumento en los precios 
de productos y servicios esen-
ciales, afectando directamen-
te a la economía familiar. Para 
contrarrestar estos efectos, el 
Gobierno considera medidas 
como subsidios focalizados y 
ajustes en las políticas fiscales.

En una entrevista con Los 
Tiempos, Morales se refirió al 
complejo y sensible tema de la 
subvención a los combustibles 
en Bolivia y otras propuestas 
económicas planteadas por el 
Presidente el 6 de agosto en su 
mensaje a la nación.

—¿Cuáles son las razones de-
trás de la propuesta del pre-
sidente Luis Arce de convo-
car a un referéndum sobre la 
subvención de hidrocarbu-
ros, y cómo se espera que es-
ta consulta afecte a la econo-
mía familiar y al presupues-
to estatal?
—En primer lugar, quiero 
aclarar que la subvención en 
nuestro país está garantizada. 
Desde el Ministerio de Eco-
nomía y Finanzas, cada año 
preparamos un proyecto de 
Ley de Presupuesto donde se 
contemplan todos los gastos 
e ingresos del Estado. Dentro 
de este presupuesto, se desti-
na un monto específico para la 
subvención de hidrocarburos 
y alimentos, asegurando que 
los precios de productos esen-
ciales como el pan o la gasolina 
se mantengan estables.

La propuesta del presiden-
te Luis Arce de convocar a un 
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promoviendo el uso de pasa-
relas de pago y criptomone-
das como alternativas para 
reducir la demanda de dó-
lares. Creemos que diversi-
ficar las opciones de pago y 
transacción es fundamental 
para reducir la presión sobre 
nuestra moneda y fomentar 
un entorno económico más 
equilibrado.

—En ese sentido, ¿cómo se 
está trabajando con el sec-
tor privado para asegurar 
que se traigan más divisas 
al país?
—El sector privado juega 
un papel crucial en la eco-
nomía del país, y es por eso 
que estamos en constante 
diálogo con ellos. Sabemos 
que algunos exportadores 
han optado por dejar parte 
de sus ganancias en el ex-
terior, lo que contribuye a 
la escasez de dólares en el 
mercado interno. Entende-
mos que muchas veces esto 
se debe a que tienen com-
promisos de pago fuera del 
país, pero estamos dispues-
tos a discutir con ellos y en-
contrar soluciones que be-
neficien a ambas partes.

En las reuniones que he-
mos sostenido, y en las que 
tendremos próximamente, es-
tamos abordando estos temas 
de manera abierta y buscando 
mecanismos para que más di-
visas entren al país. Una de las 
propuestas que estamos eva-
luando es la implementación 
de planes quinquenales, que 
permitan a los exportadores 
tener una mayor certidumbre 
sobre sus operaciones a largo 
plazo, mientras garantizan el 
abastecimiento del mercado 
interno.

—¿Qué medidas se pueden 
esperar en el corto plazo 
para estabilizar la deman-
da de dólares?
—Lo más importante en es-
te momento es generar con-
fianza en la población. Como 
mencioné antes, muchas per-
sonas han estado comprando 
dólares por temor a una deva-
luación, lo que ha exacerbado 
la situación. Estamos traba-
jando para garantizar que ha-
ya un suministro adecuado 
de dólares en el mercado, lo 
que debería ayudar a calmar 
esas inquietudes.

Además, estamos dialo-
gando con el sector privado 
para asegurar que las expor-
taciones aumenten y que 
esas divisas se queden en el 
país. El anuncio del Presi-
dente ya ha tenido un efecto 
positivo, y creemos que con 
las medidas que tomemos 
en conjunto con los empre-
sarios, podremos estabilizar 
la demanda de dólares en el 
corto plazo.

referéndum no significa que 
estemos considerando elimi-
nar la subvención de manera 
inmediata. Lo que se busca 
es que la población participe 
en una decisión que es suma-
mente delicada, ya que afec-
ta directamente al bolsillo 
de cada ciudadano. Sabemos 
que cualquier cambio en las 
subvenciones puede desen-
cadenar un aumento en los 
precios de otros productos y 
servicios, lo que podría deses-
tabilizar la economía familiar. 
Por eso, creemos que es fun-
damental consultar a la po-
blación y tomar una decisión 
democrática y responsable.

—Entendemos que la inten-
ción es darle voz a la ciudada-
nía en una decisión tan cru-
cial. Sin embargo, en el caso 
hipotético de que el referén-
dum decidiera levantar la 
subvención, ¿qué medidas 
consideraría el Gobierno pa-
ra mitigar el impacto econó-
mico?
—Ésa es una pregunta clave. 
Si el resultado del referén-
dum fuera a favor de levantar 
la subvención, tendríamos 
que actuar con mucha cau-
tela. Como mencioné antes, 
la eliminación de la subven-
ción podría desencadenar un 
efecto dominó, elevando los 
precios de varios productos 
y servicios, desde el transpor-
te hasta los alimentos bási-
cos. El Gobierno tendría que 
implementar medidas para 
contrarrestar estos efectos, 
quizás a través de subsidios 
focalizados o ajustando otras 
políticas fiscales para evitar 
un golpe fuerte a la economía 
de las familias.

Sin embargo, es importan-
te no adelantarnos a los he-
chos. Por ahora, estamos en 
una etapa de propuesta y 
consulta. Queremos es-
cuchar a la población, 
debatir este tema 
ampliamente y, so-
bre todo, asegu-
rarnos de que 
c u a l q u i e r 

ENTREVISTA

—El incremento en la de-
manda de dólares ha sido un 
tema recurrente. ¿Cómo ve 
el Gobierno esta situación 
y qué medidas se están to-
mando para estabilizar el ti-
po de cambio?
—La demanda inusual de 
dólares que hemos visto en 
los últimos meses ha sido en 
gran parte el resultado de un 
proceso especulativo. Tra-
dicionalmente, quienes de-
mandan dólares son los im-
portadores, que necesitan 
esta moneda para realizar 
sus operaciones comerciales. 
Sin embargo, lo que hemos 
notado es que muchas perso-
nas están comprando dólares 
simplemente para atesorar-
los, por temor a una devalua-
ción del boliviano.

Esto ha generado una pre-
sión innecesaria sobre el 
mercado cambiario, y como 
Gobierno, estamos tomando 
medidas para estabilizar la si-
tuación. Una de las acciones 
clave es el diálogo que vamos 
a tener con el sector privado el 
14 de agosto. En esa reunión, 
discutiremos estrategias para 
incrementar la oferta de dóla-
res en el mercado, lo que debe-
ría ayudar a calmar las expec-
tativas y estabilizar el tipo de 
cambio.

También es importan-
te mencionar que 

estamos 

decisión que se tome, se haga 
con el bienestar de todos los 
bolivianos en mente.

—Hablemos ahora de otro 
tema de actualidad que tam-
bién fue mencionado por el 
Presidente: la regulación de 
las transacciones con crip-
toactivos respaldados por 
recursos naturales. ¿Cómo 
planea el Ministerio de Eco-
nomía adaptar el marco fis-
cal existente para integrar 
estas transacciones en la 
economía formal?
—Este es un tema de gran re-
levancia y que ha generado 
mucha expectativa. Como 
recordarán, en 2014 el Banco 
Central de Bolivia prohibió 
el uso de criptomonedas en 
el país. Sin embargo, en junio 
de este año, esa restricción 
fue levantada, lo que abre la 
puerta para explorar nuevas 
formas de integración eco-
nómica a través de crip-
toactivos.

Lo que el Presi-
dente ha propuesto 
es el uso de plata-
formas o pasarelas 
de pago que permi-
tan realizar opera-
ciones comerciales 
de manera más ágil, 
especialmente en un 
contexto donde la de-
manda de dólares ha 
generado presiones 
sobre el tipo 
de cambio. 

Las criptomonedas respalda-
das por recursos naturales co-
mo el oro o el litio podrían con-
vertirse en una alternativa via-
ble para realizar transacciones 
internacionales, reduciendo 
nuestra dependencia del dó-
lar y potenciando la soberanía 
económica del país.

El Ministerio de Economía 
está trabajando en adaptar 
el marco fiscal para que estas 
transacciones puedan ser re-
guladas de manera efectiva. 
Queremos garantizar que las 
operaciones con criptoactivos 
sean seguras y transparentes, 
protegiendo tanto a los consu-
midores como a las empresas 
que opten por esta modalidad 
de pago. Es un proceso que to-
mará tiempo, pero estamos 
comprometidos en avanzar 
hacia una economía más mo-
derna y diversificada.
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EDITORIAL

La biotecnología 
Vuelve a la mesa el debate sobre el uso de la 
biotecnología en Bolivia. Ayer, después de 13 
días de bloqueo, los productores de San Julián 
decidieron levantar la medida en la vía Santa 
Cruz - Beni y otorgar un plazo al Gobierno pa-
ra que se autorice, a través de una ley corta, el 
uso de semillas genéticamente modificadas.

Desde hace varios años, los productores pi-
den al Ejecutivo el acceso a la biotecnología 
para mejorar y aumentar la productividad; es-
te pedido se ha intensificado, teniendo en 

cuenta que en las últimas gestiones se han perdido miles de 
hectáreas a causa de la sequía y plagas.

Ante esta presión, desde el Ministerio de Desarrollo Ru-
ral y Tierras se explicó que el uso de la biotecnología no está 
prohibido ni restringido en el país, pero que, antes de ser 
aprobado, debe cumplirse con la normativa establecida.

Según la Constitución Política del Estado, el artículo 409 
establece que su uso deberá ser regularizado mediante una 
ley, y en el caso de Bolivia, existe un Comité de Bioseguridad 
que evalúa si se cumplen todas las normas.

La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo 
(ANAPO) solicitó al Comité Nacional de Bioseguridad la 
evaluación de un evento que es resistente a la sequía, y el Co-
mité aceptó la solicitud para que esta pueda pasar a la eva-
luación de riesgos. Para su aprobación, deben transcurrir 
tres campañas, y ahí se verá si cumple con toda la normativa; 
si así fuera, se emitirá la ley.

El proceso de evaluación ya lleva dos años y aún no está 
concluido, por lo tanto, la autorización seguirá demorando.

Hace algún tiempo, el Gobierno ha expresado su rechazo 
al uso de semillas transgénicas en la producción de maíz 
porque asegura que estas pueden contaminar la buena pro-
ducción que tenemos en el país. Por lo tanto, desde el Insti-
tuto Nacional de Innovación Agropecuaria Forestal (INIAF) 
y el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad 
Alimentaria (SENASAG) se realizan controles y regulacio-
nes para evitar la entrada de semillas genéticamente modifi-
cadas, ya que su uso podría distorsionar o contaminar la 
buena producción que actualmente se tiene.

Sin embargo, surgen críticas, porque si bien Bolivia 
rechaza el uso de la biotecnología en el maíz, permite 
el ingreso de harina o productos derivados de países 
que sí lo hacen.

Se ha recibido positivamente el anuncio del presidente 
Luis Arce de desarrollar una biotecnología propia para ga-
rantizar la seguridad alimentaria en Bolivia, ya que esto per-
mitirá aumentar la productividad y la calidad agrícola.

Esperemos que el trabajo del Gobierno con todas las ins-
tancias competentes avance pronto, de la mano con los pro-
ductores, que cada año registran significativas pérdidas 
que, al final, repercuten en el bolsillo de los ciudadanos con 
el incremento del precio de los productos.

Los lectores pueden comunicarse con la Dirección y la Redacción de Los Tiempos
mediante el correo electrónico lostiempos@lostiempos-bolivia.com
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El autor es politólogo

E l 8 de octubre de 2023 pu-
bliqué la columna “Su-
fragio efectivo, no reelec-
ción”, un artículo que en 

estas horas toma un alcance mayor, 
pues el argumento sugerido en aquel 
momento como hecho inédito de re-
flexión se ha acomodado en nuestra 
coyuntura y discusión política a con-
secuencia del planteo de un referén-
dum que pedirá, probablemente, ma-
nifestarse sobre esta posibilidad cons-
titucional que disponen hoy por hoy 
nuestras autoridades electas. 

Entonces, recuperando lo dicho. De 
los múltiples factores de conflictolo-
gías que exasperan al Estado bolivia-
no y que conmueven sus estructuras 
en lo político, organización del poder 
y cohabitación pacífica de la sociedad, 
es el reeleccionismo de autoridades 
uno de los que acelera la decadencia 
superlativa. Los mexicanos, que ya 
vivieron esto angustiosamente hasta 
causar una revolución transforma-
dora, escribieron en su texto consti-
tucional: “El ciudadano que haya des-
empeñado el cargo de presidente de 
la República, electo popularmente, o 
con el carácter de interino, provisio-
nal o substituto, en ningún caso y por 
ningún motivo podrá volver a desem-
peñar ese puesto”.

“Sufragio efectivo, no reelección” 
fue el emblema, la consigna política 
que completó la derrota de Porfirio 
Díaz en México. Cuando fue plan-
teado por Francisco Madero en 1910, 
Díaz contaba ya con 35 años en la pre-
sidencia de México. Un sistema de re-
elecciones continuas había transfor-
mado sus repetidos gobiernos en un 
proceso dictatorial. La constitución 
de 1857 permitía la reelección inago-
table y Porfirio Díaz utilizó la permi-
sividad constitucional para legitimar 
sus eternas victorias entrampando el 
sistema electoral en fraudes y oscuras 
operaciones del voto popular. Frente 
a él, desafiante e interpelador se situó 
Francisco Madero, quien convocó a 
los mexicanos a levantarse contra el 
porfiriato e instituir elecciones libres. 
Fue entonces que en el manifiesto 
político que popularizó en aquel año, 
fundó un principio político que fue el 
eje de su campaña: “Sufragio efectivo, 
no reelección”. 

En el año 2019, en pleno ejercicio de 
su mandato, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, ante los constan-
tes pedidos y rumores de una posible 
reelección, se comprometió y obligó, 
mediante la firma de una carta, a que 
no se reelegirá. Una acción de respe-
to y responsabilidad con la historia de 
México y con su Constitución Política. 
Porfirio Díaz declaró en 1908, durante 

una entrevista periodística, algo próxi-
mo a esto. No cumplió su palabra y tam-
poco su promesa, volvió a reelegirse.

La reelección en sentido positivo 
busca otorgar al periodo constitucio-
nal y al ejercicio del gobierno una po-
sibilidad de continuidad en la gestión. 
Proyectos, obras, derechos, transfor-
maciones, procesos económicos, pro-
ductividad y otros eventos deben tener 
la posibilidad de concluir sus ciclos de 
implementación. Tiene esto un alcan-
ce de racionalidad y comprensión acep-
table. Pero el reeleccionismo es una de-
formación de esta posibilidad. Y es el re-
eleccionismo obsesivo, la incontinente 
y abusiva fascinación a perpetuarse en 
el poder, el imaginado señalamiento di-
vino de ser el elegido el que se ha insta-
lado en nuestra política desde el año 52, 
terminando con procesos políticos que 
quedan expuestos al fragor de la desen-
frenada ansia de poder político. 

La perturbadora fijación por la re-
elección obliga al hombre y a la mujer, 
al dueño o dueña del poder político, a 
buscar ampliar su base social, los es-
pacios clientelares, la cooptación de 
las instituciones y organizaciones so-
ciales, la compra y el sometimiento de 
los dirigentes sociales y políticos y, por 
supuesto, con mayor evidencia y sensa-
ción social, a la instrumentalización de 
la justicia, a la desinstitucionalización 
del Estado y a la búsqueda de formas de 
apropiación de recursos económicos 
estatales —la generación de formas so-
fisticadas de corrupción—. De forma in-
mediata, instalados en el poder, la ma-
quinaria por la reelección echa a andar 
su aparataje.

Terminar con el reeleccionismo es 
arrebatar la pulsión mayor del poder, 
del descontrol, de la irracionalidad, 
de la antipolítica y de la obsesión por 
permanecer. Un solo periodo de seis 
años y sin reelección, desposeídos del 
instinto natural pero ya indignante 
del obsesivo acaparamiento de poder, 
sólo con la posibilidad de gobernar 
enfocados en unos años que no ten-
drán repetición. Sin dueños eternos 
del poder, las nuevas generaciones 
podrán incorporarse de forma natu-
ral al protagonismo político y abando-
nar la resignación actual de subordi-
naciones obligadas. 

Hoy en día el reeleccionismo nos 
vuelve a producir un daño sentido, quie-
re martillar otra vez la Constitución pa-
ra montar una inaceptable posibilidad 
unipersonal de reforma a la ley mayor. 
La intención del constituyente en los 
momentos de construcción y redacción 
de la nueva CPE fue, como correspon-
día, proteger de cualquier intento o an-
siedad de reformas personalizadas del 
texto constitucional, esas que inexora-
blemente conducen a extinguir los con-
troles que evitan transitar hacia el auto-
ritarismo. 

Maquiavelo advertía que la ambición 
es tan grande en los hombres que, para 
satisfacerla, no tienen reparo en perju-
dicar a otros. El daño actual está en el re-
eleccionismo insistente y perturbador 
que degrada la calidad de la democracia 
y anula la construcción de instituciones 
independientes. Así, podemos conclu-
sivamente observar que el reeleccionis-
mo es tan perverso como innecesario es 
el referéndum planteado.
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L a disputa por la sigla y la candidatu-
ra, en el Movimiento al Socialismo 
(MAS), que no encontraba salidas 
en las vías formales, preveía bata-

llas finales en las calles. Los dirigentes del ala 
radical, hasta el propio Evo Morales, en mu-
chas oportunidades amenazaron con convul-
sionar el país. La advertencia de un diputado 
evista, en sentido de que “Bolivia perderá la 
paz y la tranquilidad si Evo no es candidato”, 
refleja ese conflictivo escenario.

Sin embargo, en un giro inesperado, que 
agarró desprevenido al bloque evista, Luis Ar-
ce planteo la necesidad de llevar adelante un 
referéndum, para aclarar, definitivamente, la 
ambigüedad del artículo 168 de la Constitu-
ción, que estipula una sola reelección, pero, sin 
esclarecer el carácter continuo o discontinuo.

En el fondo, con este mecanismo, la deci-
sión de habilitar a Morales para las eleccio-
nes del 2025 pasa a consulta ciudadana. Si se 
observa bien, tendríamos una repetición del 
referéndum del 21F. De nuevo, el ciudadano 
tendrá la posibilidad de aceptar o rechazar la 
repetida candidatura, conociendo que la pri-
mera consulta no fue respetada. La lucha in-
terna por la candidatura del MAS, pasaría, en-
tonces, de las calles a las urnas y, sería, la últi-
ma batalla.

Ahora bien, es importante acá ver el inicio 
de esta guerra y sus anteriores batallas. La dis-
puta entre estas dos facciones masistas tiene 

C ualquier ciudadano honesto ima-
gina la ciudad de Cochabamba li-
bre de emisiones contaminantes, 
y también sueña con modernos 

buses circulando por las calles, conducidos 
por choferes educados y corteses. Estos sen-
timientos han sido sintonizados por el alcal-
de de la ciudad, capitán Reyes, que se ha pro-
puesto transformar la experiencia de movili-
dad urbana. Esta visión es cada vez más real 
gracias a las iniciativas actuales para renovar 
la flota de transporte público de la ciudad. En 
su reciente viaje a China ha contactado con 
una empresa para la futura dotación de más 
de 300 buses eléctricos.

Este proyecto corre un serio riesgo de via-
bilidad porque ya metieron sus narices las fe-
deraciones y los sindicatos de transportistas 
de colectivos, minibuses, micros y trufis, que 

origen en la designación de Luis Arce como 
candidato del MAS para las elecciones del 
2020. Ni en las más remotas elucubraciones 
del excaudillo estuvo presente la posibilidad 
de alguna traición. La candidatura de Arce ha-
bía sido concebida para que Morales gobier-
ne desde el trópico, manteniendo así la he-
gemonía en el partido. Sin embargo, la nueva 
élite azul que toma el gobierno con Luis Arce, 
muy pronto desarrollará la adicción del poder 
y promoverá, al interior del partido, una co-
rriente contraria a la “dictadura” evista. Esa 
nueva corriente contestaria y “renovadora” 
propiciará la candidatura de “Lu-
cho”, provocando así una inevita-
ble ruptura frente a la ambición de 
Morales de ser el único candidato. 
Ese es el origen de la división ma-
sista. Las diferencias no son ideo-
lógicas, son, fundamentalmente, 
de intereses.

Desde ese momento, ambas co-
rrientes intentaran capturar la si-
gla, clave para decidir la candidatu-
ra. Para ese fin, el ala radical evista 
organiza los días 3, 4 y 5 de octubre 
del 2023 el Congreso de Lauca Ñ. 
En ese evento, muy bien organiza-
do como “traje a medida” se reeli-
ge a Morales como “dueño” y pre-
sidente del partido, además como 
candidato único. Pensaron que, en 
estos juegos de poder, con esa mo-
vida anticipada, se quedarían con la 
sigla y la candidatura.

En contrapartida, en una os-
tentosa demostración de fuerzas y 
convocatoria, movilizando el apa-
rato estatal, el ala renovadora orga-

nunca nada bueno ofrecieron a la ciudada-
nía, nada. Es que huele mal esta intervención, 
y como estos personajes son tan predecibles, 
no cabe duda de que los transportistas bus-
can imitar el plan implementado por sus vie-
jos predecesores en la década de los 70 del si-
glo pasado, cuando persuadieron al Gobierno 
central del general Banzer para adquirir los 
famosos micros Dodge para mejorar el siste-
ma de transporte en la ciudad de Cochabam-
ba, con ventajas por demás desequilibradas y 
groseras respecto de los ciudadanos comunes. 
Dólares regalados, liberaciones aduaneras, 
ventajas en el registro y exenciones impues-
tos sobre la propiedad, etc. Sin embargo, esos 
micros siguen circulando por las calles de Co-
chabamba, convirtiéndose en una vergüenza 
para la ciudad por más de medio siglo.

La mala intención es clara y lo que buscan 
los choferes es establecer una alianza con la 
alcaldía para apropiarse de esos autobuses 
eléctricos financiados con fondos públicos 
y luego pagarlos en cuotas mensuales cómo-
das hasta que deliberadamente se declaren 
en bancarrota; o en su defecto, el plan pasa 
por deshacerse de los micros y colectivos an-

niza dos semanas después un gran Cabildo, en 
rechazo al Congreso de Lauca Ñ, con la partici-
pación de las organizaciones sociales —en esa 
relación corporativista— que respaldan al Go-
bierno y funcionarios públicos. El Cabildo, al 
margen de ratificar la defensa del gobierno de 
Luis Arce y David Choquehuanca, decide con-
vocar a un “verdadero Congreso”, a tiempo de 
desconocer el realizado en Lauca Ñ.

En ese horizonte, organizan el “verdade-
ro” Congreso en la ciudad de El Alto el 3 y 
4 de mayo pasado, oportunidad en la cual, 
por aclamación, se decide refundar el par-

tiguos, para convertirse en choferes emplea-
dos del municipio, manteniendo las prácti-
cas sindicales vergonzosas y peligrosas que 
podrían afectar negativamente la adminis-
tración pública municipal. Esta estrategia no 
sólo pone en riesgo la inversión pública, si-
no que perpetúa un ciclo de dependencia del 
sector del transporte urbano, el más aborre-
cido de la ciudad. No se quieren ni entre ellos. 
Ya me imagino las luchas violentas entre los 
dirigentes y sus sindicatos para favorecer a 
sus siervos a la hora de dotarles del privilegio 
de poseer uno de esos buses eléctricos o de-
signarles como choferes empleados. Se ma-
tarán entre ellos. Estoy seguro.

Si la alcaldía de Cochabamba tiene la inten-
ción de utilizar fondos públicos para benefi-
ciar a los ciudadanos, dotándoles de un servi-
cio de transporte con modernos buses eléctri-
cos, lo más adecuado sería establecer alianzas 
con conductores profesionales de verdad, que 
no estén infectados con ese virus de sindicalis-
mo tóxico. El alcalde debería aislarse definiti-
vamente de esa casta sindical carente de for-
mación cívica, ya que no tienen la intención 
de renunciar a sus prácticas extorsivas. Sin 

DEBAJO EL ALQUITRÁN

PLIEGO DE CARGOS

¡Jaque mate a Morales!

¿Es hora de los buses eléctricos?
MARCELO GONZALES
YAKSIC

El autor es abogado

ROLANDO TELLERÍA A.

El autor es profesor de la 
carrera de Ciencia Política de 
la Universidad Mayor de San 
Simón

tido e imponer un veto a la reelección de 
autoridades electas. También se elige 
una nueva directiva a la cabeza de Gro-
ver García, dirigente de la Confederación 
Sindical Única de Trabajadores Campesi-
nos de Bolivia (Csutcb).

A la postre, sin embargo, ambos Congre-
sos no serán reconocidos por la Sala Plena 
del Tribunal Supremo Electoral (TSE). Es-
ta instancia, anula el de Lauca Ñ y rechaza el 
pedido de registro del realizado en El Alto.

La guerra entonces, por el control de la si-
gla y la candidatura anunciaba nuevas bata-
llas. Sin embargo, para el ala evista, la madre 
de las batallas estaba calculada en las calles. 
Así, esa guerra, en la que no tienen nada que 
ver la mayoría de los bolivianos, trascenderá 
el ámbito interno. 

Ahora bien, es importante mencionar 
que, en este probable escenario del referén-

dum, las amenazas evistas de convul-
sión social carecerían de sentido. La 
decisión sobre la candidatura pasaría 
a consulta ciudadana. Los bolivianos 
dilucidarían, en esa consulta, un con-
flicto interno. Vean ustedes las sor-
presas de la política. 

Planteadas, así las cosas, la consul-
ta popular sería una réplica del 21F. 
El arcismo calcula, en esta “movida 
de ajedrez”, un rechazo más contun-
dente, pues hay un sentimiento ciu-
dadano de bronca acumulado con-
tra Evo Morales, por no respetar los 
resultados del 21F, violar la constitu-
ción y forzar su candidatura, además 
de provocar la crisis del 2019. 

El resultado que prevé el arcis-
mo, que a lo mejor es el deseo de 
muchos bolivianos, es la inhabili-
tación de por vida de Morales. Éste 
nunca más podría ser candidato a 
presidente. En ese sentido, en este 
caso específico, la jugada del refe-
réndum, si es que se materializa, es 
un letal jaque mate.

embargo, cualquiera de estas alianzas con el 
sector privado debe ser transparentes y le-
gales, evitando repetir los errores del pasado 
donde los acuerdos se basaban en intereses 
personales y no en el bien común.

Lo más adecuado sería que la alcaldía es-
tablezca un marco legal y financiero claro 
para la adquisición y la operación de los bu-
ses eléctricos. Esto implica no sólo la com-
pra de los vehículos, sino también la capa-
citación de los conductores, la creación de 
infraestructura de paradas obligatorias y el 
mantenimiento adecuado de la flota de los 
buses nuevos. Además, la ciudadanía debe 
ser informada de los beneficios ambienta-
les y económicos de esta transición, promo-
viendo una cultura de sostenibilidad y res-
ponsabilidad, pero nunca entregar estas ta-
reas nobles a personajes que jamás han dado 
señales positivas de urbanidad.

No se debe permitir la firma de ningún 
acuerdo entre la alcaldía y un grupo que no 
cumple con las mínimas normas de mora-
lidad y civismo. Es importante informar a 
la ciudadanía que las alianzas entre el sec-
tor público y privado tienen como objetivo 
promover el progreso de la ciudad, siempre 
respetando las leyes y garantizando la trans-
parencia. Es hora de que Cochabamba dé un 
paso hacia el futuro y adopte soluciones de 
transporte que beneficien a todos, aseguran-
do un ambiente limpio y una movilidad efi-
ciente, a cargo de personas también limpias.
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P edro Portugal dedicó su juventud al 
indianismo, la prisión y el exilio eu-
ropeo. Los años sedimentaron sus 
conclusiones. Entre ellas, el escepti-

cismo de su último libro: El MAS y la degradación 
de la Pachamama en pachamamismo. Allí, el au-
tor es racionalista, si bien reconoce el poder del 
mito y la invención de la tradición en la política, 
les advierte un lado tóxico. La historia de Bolivia, 
sostiene, es una sucesión de injurias y lisonjas al 
indio, también como terapia criolla o europea de 
sus propios males. A nombre del indio habla casi 
cualquier tradición política. Se crea así un indio 
“artificial” que perpetúa el dominio colonial. Con-
tra todo eso polemiza este libro.

Para el autor, Evo cosechó la siembra de Felipe 
Quispe, con ayuda de las ONG y del temor criollo. 
Ahí se entronizó el pachamamismo, una corrien-
te entre “esotérica, mística-religiosa y panteísta”. 
Un dualismo que exotiza y folkloriza lo indígena, 
para ubicarlo por sobre lo occidental, pero en des-
medro de la etnicidad existente.

Con ánimo controversial, el libro aplica la ge-
nealogía a varios lugares comunes del pachama-

E l domingo antepasado, cuando pen-
sábamos que no tendríamos más una 
inauguración de Juegos Olímpicos 
con la grandeza de la de Beijing 2008, 

llegó París 2024. Una ceremonia desbordante de 
historia, cultura y tradiciones francesas. Nos con-
mocionaron las referencias a Charles Aznavour, la 
Revolución, los hermanos Lumiere, Notre-Dame, 
el Fantasma de la Ópera, Victor Hugo o Édith Piaf.

Sólo que uno de los actos se descolgó —como se 
descuelga una prenda del tendedero— de lo que ha-
bía sido una exhibición de majestuosa iconografía 
francesa: luego del desfile de sofisticadas muestras, 
se montó una instalación LGTBI que incluía un 
acercamiento sugerente de un drag queen —con 
o sin testículo al aire— hacia una niña (¡todo un 
símbolo parisino!). El cuadro en movimiento (que 
“pretendía” ser sólo una representación del Festin 
des Dieux de Van Bijlert) causó enojo en el mundo 
católico, pues se sintió como una parodia de La últi-
ma cena de Leonardo da Vinci. Después, el director 
artístico y los organizadores mostraron su doblez: 
eso de que nadie, ni los eruditos en arte, haya sospe-
chado el riesgo de asociación… hágannos el favor.

El wokismo carece de sentido del humor. Al ser 
una corriente que se alimenta del victimismo y 
que ve ofensa en todo, no ríe. En su vertiente más 
melindrosa, adopta la corrección política como 
un gesto moral e inquisidor que cancela cuanto 

mismo. Así, detrás del chacha-warmi está el ma-
trimonio católico. Los yatiris reflejan también 
la liturgia católica al pasar la cruz con la mano 
sobre las hojas de coca o llamar a la Virgen. La 
justicia incaica —o actualmente la comunita-
ria— es la mezcla del castigo y el miedo, no el 
fruto de arcanas creencias.

La historia prueba, a juicio de Pedro, que el pa-
chamamismo es un invento joven. Katari y los lu-
paqas no incendiaban templos católicos. Pazos 
Kanki, un aymara, no tenía temor a ser universal 
ni a predicar que “las culturas indígenas y españo-
la podrían combinarse en una grandiosa civiliza-
ción”. Zarate Willka tampoco llenó sus proclamas 
de especificidades culturales. Los caciques apode-
rados se preocuparon por educación y tierra, no 
porque se les atribuyera una mentalidad superior. 
El modernizante Portugal dice, mordaz, que aquí 
el prestigio político se logra mejor regalando trac-
tores, como lo supo el Mallku y emuló luego Evo.

El pachamamismo nos llegó por vía peruana 
con conexión europea. Portugal relata (de nuevo) 
cómo el aprista Guillermo Carnero Hoke ideó fra-
ses exitosas como esta: “el indígena es la reserva 
moral de la humanidad”. Pero, en última instan-
cia, el pachamamismo nació en ciertas manías de 
occidente. En el orientalismo, esa representación 
de los pueblos asiáticos que los caricaturiza e in-
ferioriza. En el Magical Negro, esa figura, sabia y 
críptica, siempre accesoria al blanco. Añado que 
la primera estatua de Cuauhtémoc no fue obra de 

no obedece a sus códigos. Hace unos años en una 
universidad estadounidense retiraron del plan de 
estudios la Odisea, de Homero, porque dizque “in-
citaba al odio”. Y en el deporte, a un futbolista uru-
guayo del Manchester United lo suspendieron y le 
cobraron una multa de cien mil libras por un post 
en el que el jugador le daba un “gracias negrito” a 
un amigo que lo felicitaba en la red por haber mar-
cado el gol de la victoria. Cancela la música, el len-
guaje, la pintura, los monumentos.

De ahí que no comprenda por qué celebra como 
una hazaña ofender a buena parte de los católicos. 
Un regocijo que considera una especie de mere-
cido ataque a los conservadores, “esos ignorantes 
que no han leído un libro en su vida” (conservado-
res como Chesterton y Churchill, o Jorge Canelas 
y Jorge Siles, ahora en el cielo; o Felipe Mansilla, 
afortunadamente con nosotros, deben de estar 
haciendo una mueca sarcástica). 

Me he quedado rumiando si estos activistas se 
habrían solazado tanto si la burla se hubiese hecho al 
islam. ¡Ah no, esperen!, parte de la impostura está en 
reírse sólo de quienes se sabe no reaccionarán con 
violencia. No como cuando dos hombres armados 
con fusiles y otras armas entraron a las oficinas del 
semanario satírico francés Charlie Hebdo —que ha-
bía publicado una viñeta que caricaturizaba al profe-
ta Mahoma—, y dispararon cincuenta tiros matan-
do a doce personas al grito de “Alá es el más grande”. 

Lo que me pareció valiente por estos lados 
fueron las alabanzas a la escenificación por 
quienes piensan el ateísmo como la única pos-
tura sensata e inteligente. Mostrar esa supe-
rioridad intelectual y ese desprecio en un país 
en el que el 90% de la gente es cristiana, uf. Me-

la revolución mexicana, sino del porfiriato posi-
tivista, sediento de legitimidad en la “invención 
de lo autóctono”. Finalmente, los marxistas de-
vinieron en ambientalistas, indigenistas o femi-
nistas, repuestos urgentes del declive proletario.

Portugal recuerda que Frantz Fanon no fue 
culturalista. Y que los egipcios modernos no vol-
vieron a construir pirámides para afianzar su 
cultura ni los chinos se dedicaron a reditar la ce-
remonia del té. El multiculturalismo esencializa 
las identidades, pero los indígenas no poseen una 
sola cosmovisión, no les está negada la pluralidad.

Los indios no son válidos por ser “raros”, adu-
ce el autor. Por el contrario, han de revisitar su 
pasado, corrigiéndose incluso, para construir 
su futuro. La miseria del pachamamismo, diría 
Pedro, es que los indígenas del mundo andino 
se afirman menos en los ritos que se les imputan 
que en el saber racional. Ese con el que domesti-
caron la papa para convertirla en chuño. El co-
nocimiento que ha dado lugar ahora al “auge de 
los qamiris, cuya vitrina es la ciudad de El Alto; 
la territorialización del contrabando en comu-
nidades colindantes con países vecinos, la hege-
monía de ‘cooperativas’ mineras, extractivistas 
y depredadoras del medio ambiente…” (!).

Pedro exige abandonar la suplantación del 
indio. Su sueño quizá tiene que ver con ese au-
gurio de Spengler: la decadencia de Occidente 
llegará cuando los pueblos no blancos le dispu-
ten la hegemonía con la tecnología occidental.

nos mal que ninguno es candidato político. 
Algo que no causó tanta euforia fue la actua-

ción de Shaheem Sánchez, una bailarina sorda 
que interpretó Supernature en lenguaje de se-
ñas. Es que las expresiones reservadas a quienes 
sí padecen una discapacidad y necesitan vivir en 
un mundo más amable que los atienda mejor, 
no apelan a la transgresión que los adolescentes 
trasnochados buscan.

Siempre he admirado el humor agudo y no 
confío en su censura; disfruto de una buena cari-
catura sin importar de qué se ría o qué cuestione. 
La escena no me hirió, pero me pareció grotesca. 
Y aunque intenten convencerme de la hermosu-
ra de ese momento, quiero pensar que la mayoría 
nos maravillamos más con el despliegue de todo 
lo previo, que fue lo que alguien llama “belleza 
perdurable”, que con la ostentación forzada de la 
apología queer. Un periodista paceño sugería con 
acierto, hace poco que la mejor forma de evitar la 
discriminación es la indiferencia: todos nos trata-
mos y nos atendemos, en cualquier ámbito, como 
los iguales que somos. Los reflectores deberían 
apuntar no a quien provoca, sino a quien necesita.

Cuesta ver autenticidad en tanta sobreexpo-
sición de lo que se es, o se quiere ser. Y tanto pa-
ternalismo me genera desconfianza. Veo culpa 
o necesidad de compensar: como los machos 
que han desdeñado a todas las mujeres que los 
han acompañado en su vida y se convierten al fe-
minismo de un día para otro (pese a que aún los 
delaten maneras como el mansplaining). Suelo 
extrañar la denuncia genuina de intelectuales 
como Patricia Flores, que habla desde la hones-
tidad, sin disfraces y sin arrogancias.

Harto de que John Lennon anduviera dando 
lecciones morales, Paul McCartney escribió una 
canción en la que le dedicaba esta queja: “dema-
siadas personas predicando prácticas”. McCart-
ney no es un conservador católico, pero me imagi-
no que, como a muchos, tanta prédica lo hartara.

CARTUCHOS DE HARINA
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C ocaleros armados tomaron 
control de siete campamen-
tos del ejército boliviano en 
Chapare, dice la información.

Algo tendrán que decir las Fuerzas Ar-
madas de Bolivia ante semejante atrope-
llo, ante esta humillación que se produce 
dentro del territorio soberano de la Repú-
blica de Bolivia.

Recuerdo que hace 57 años, en 1967, ocu-
rrió algo parecido, cuando un grupo arma-
do, llegado del exterior, emboscó en el mes 
de marzo a una patrulla del ejército en Ñan-
cahuaso. Y el ejército decidió enfrentar a 
ese grupo, hasta que lo aniquiló en octubre.

Esta vez, la humillación a las FFAA de 
Bolivia se produce a tres años de que su co-
mandante, el cocalero Evo Morales, anun-
ciara en Buenos Aires que crearía las mili-
cias armadas del Chapare.

Pues ahora ha mostrado que esas mili-
cias están activas y decididas a enfrentar a 
las FFAA de Bolivia, disputándole el con-
trol de territorios.

Por el momento, esos guerrilleros de la 
coca dicen que se proponen evitar que los 
soldados bolivianos cumplan su tarea de 
erradicar plantaciones de la hoja defini-
dos como ilegales por el Estado boliviano.

Además, dicen que no permitirán que el 
Estado boliviano disponga la eliminación 
del mercado de la coca de Sacaba, porque 
se trata de un lugar comprendido en el 
plan de crear una entidad especial, sepa-
rada de Bolivia.

Se trata de una demostración de que es-
ta fuerza quiere controlar con armas ese te-
rritorio para, eventualmente, proclamar su 
independencia de la República de Bolivia.

Una especie de separatismo directo, por 
la fuerza, que el Estado boliviano tiene que 
enfrentar con todas sus armas, porque se 
trata de un desmembramiento de un pe-
dazo de la soberanía.

Lo que corresponde ahora es que las 
FFAA, sin necesidad de que el gobierno les 
dé el visto bueno, porque se los ordena la 
CPE, declare zona militar al Chapare, co-
mo hizo en 1967 ante otro grupo armado, 
y aplique todo el rigor que sea necesario.

Deberá comenzar por bombardear to-
das las pistas de aterrizaje clandestinas 
que existen en la zona, además de destruir 
todas las fábricas de clorhidrato de cocaí-
na, las más modernas de Sudamérica.

Y luego deberá eliminar todas las fosas 
de maceración que usan algunos cocaleros 
para producir el sulfato de cocaína y entre-
gar a la justicia a todos los culpables de co-
meter semejante actividad ilegal.

En suma, se trata del brote de un pro-
yecto que se propone separar de la sobe-
ranía boliviana una parte de su territorio.

Por supuesto que el responsable de to-
do este intento separatista debe ser dete-
nido y procesado por la justicia militar, co-
mo ocurrió en 1967 con el grupo que desa-
fió a los bolivianos.
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L a disputa por la sigla y la candidatu-
ra, en el Movimiento al Socialismo 
(MAS), que no encontraba salidas 
en las vías formales, preveía bata-

llas finales en las calles. Los dirigentes del ala 
radical, hasta el propio Evo Morales, en mu-
chas oportunidades amenazaron con convul-
sionar el país. La advertencia de un diputado 
evista, en sentido de que “Bolivia perderá la 
paz y la tranquilidad si Evo no es candidato”, 
refleja ese conflictivo escenario.

Sin embargo, en un giro inesperado, que 
agarró desprevenido al bloque evista, Luis Ar-
ce planteo la necesidad de llevar adelante un 
referéndum, para aclarar, definitivamente, la 
ambigüedad del artículo 168 de la Constitu-
ción, que estipula una sola reelección, pero, sin 
esclarecer el carácter continuo o discontinuo.

En el fondo, con este mecanismo, la deci-
sión de habilitar a Morales para las eleccio-
nes del 2025 pasa a consulta ciudadana. Si se 
observa bien, tendríamos una repetición del 
referéndum del 21F. De nuevo, el ciudadano 
tendrá la posibilidad de aceptar o rechazar la 
repetida candidatura, conociendo que la pri-
mera consulta no fue respetada. La lucha in-
terna por la candidatura del MAS, pasaría, en-
tonces, de las calles a las urnas y, sería, la últi-
ma batalla.

Ahora bien, es importante acá ver el inicio 
de esta guerra y sus anteriores batallas. La dis-
puta entre estas dos facciones masistas tiene 

C ualquier ciudadano honesto ima-
gina la ciudad de Cochabamba li-
bre de emisiones contaminantes, 
y también sueña con modernos 

buses circulando por las calles, conducidos 
por choferes educados y corteses. Estos sen-
timientos han sido sintonizados por el alcal-
de de la ciudad, capitán Reyes, que se ha pro-
puesto transformar la experiencia de movili-
dad urbana. Esta visión es cada vez más real 
gracias a las iniciativas actuales para renovar 
la flota de transporte público de la ciudad. En 
su reciente viaje a China ha contactado con 
una empresa para la futura dotación de más 
de 300 buses eléctricos.

Este proyecto corre un serio riesgo de via-
bilidad porque ya metieron sus narices las fe-
deraciones y los sindicatos de transportistas 
de colectivos, minibuses, micros y trufis, que 

origen en la designación de Luis Arce como 
candidato del MAS para las elecciones del 
2020. Ni en las más remotas elucubraciones 
del excaudillo estuvo presente la posibilidad 
de alguna traición. La candidatura de Arce ha-
bía sido concebida para que Morales gobier-
ne desde el trópico, manteniendo así la he-
gemonía en el partido. Sin embargo, la nueva 
élite azul que toma el gobierno con Luis Arce, 
muy pronto desarrollará la adicción del poder 
y promoverá, al interior del partido, una co-
rriente contraria a la “dictadura” evista. Esa 
nueva corriente contestaria y “renovadora” 
propiciará la candidatura de “Lu-
cho”, provocando así una inevita-
ble ruptura frente a la ambición de 
Morales de ser el único candidato. 
Ese es el origen de la división ma-
sista. Las diferencias no son ideo-
lógicas, son, fundamentalmente, 
de intereses.

Desde ese momento, ambas co-
rrientes intentaran capturar la si-
gla, clave para decidir la candidatu-
ra. Para ese fin, el ala radical evista 
organiza los días 3, 4 y 5 de octubre 
del 2023 el Congreso de Lauca Ñ. 
En ese evento, muy bien organiza-
do como “traje a medida” se reeli-
ge a Morales como “dueño” y pre-
sidente del partido, además como 
candidato único. Pensaron que, en 
estos juegos de poder, con esa mo-
vida anticipada, se quedarían con la 
sigla y la candidatura.

En contrapartida, en una os-
tentosa demostración de fuerzas y 
convocatoria, movilizando el apa-
rato estatal, el ala renovadora orga-

nunca nada bueno ofrecieron a la ciudada-
nía, nada. Es que huele mal esta intervención, 
y como estos personajes son tan predecibles, 
no cabe duda de que los transportistas bus-
can imitar el plan implementado por sus vie-
jos predecesores en la década de los 70 del si-
glo pasado, cuando persuadieron al Gobierno 
central del general Banzer para adquirir los 
famosos micros Dodge para mejorar el siste-
ma de transporte en la ciudad de Cochabam-
ba, con ventajas por demás desequilibradas y 
groseras respecto de los ciudadanos comunes. 
Dólares regalados, liberaciones aduaneras, 
ventajas en el registro y exenciones impues-
tos sobre la propiedad, etc. Sin embargo, esos 
micros siguen circulando por las calles de Co-
chabamba, convirtiéndose en una vergüenza 
para la ciudad por más de medio siglo.

La mala intención es clara y lo que buscan 
los choferes es establecer una alianza con la 
alcaldía para apropiarse de esos autobuses 
eléctricos financiados con fondos públicos 
y luego pagarlos en cuotas mensuales cómo-
das hasta que deliberadamente se declaren 
en bancarrota; o en su defecto, el plan pasa 
por deshacerse de los micros y colectivos an-

niza dos semanas después un gran Cabildo, en 
rechazo al Congreso de Lauca Ñ, con la partici-
pación de las organizaciones sociales —en esa 
relación corporativista— que respaldan al Go-
bierno y funcionarios públicos. El Cabildo, al 
margen de ratificar la defensa del gobierno de 
Luis Arce y David Choquehuanca, decide con-
vocar a un “verdadero Congreso”, a tiempo de 
desconocer el realizado en Lauca Ñ.

En ese horizonte, organizan el “verdade-
ro” Congreso en la ciudad de El Alto el 3 y 
4 de mayo pasado, oportunidad en la cual, 
por aclamación, se decide refundar el par-

tiguos, para convertirse en choferes emplea-
dos del municipio, manteniendo las prácti-
cas sindicales vergonzosas y peligrosas que 
podrían afectar negativamente la adminis-
tración pública municipal. Esta estrategia no 
sólo pone en riesgo la inversión pública, si-
no que perpetúa un ciclo de dependencia del 
sector del transporte urbano, el más aborre-
cido de la ciudad. No se quieren ni entre ellos. 
Ya me imagino las luchas violentas entre los 
dirigentes y sus sindicatos para favorecer a 
sus siervos a la hora de dotarles del privilegio 
de poseer uno de esos buses eléctricos o de-
signarles como choferes empleados. Se ma-
tarán entre ellos. Estoy seguro.

Si la alcaldía de Cochabamba tiene la inten-
ción de utilizar fondos públicos para benefi-
ciar a los ciudadanos, dotándoles de un servi-
cio de transporte con modernos buses eléctri-
cos, lo más adecuado sería establecer alianzas 
con conductores profesionales de verdad, que 
no estén infectados con ese virus de sindicalis-
mo tóxico. El alcalde debería aislarse definiti-
vamente de esa casta sindical carente de for-
mación cívica, ya que no tienen la intención 
de renunciar a sus prácticas extorsivas. Sin 
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tido e imponer un veto a la reelección de 
autoridades electas. También se elige 
una nueva directiva a la cabeza de Gro-
ver García, dirigente de la Confederación 
Sindical Única de Trabajadores Campesi-
nos de Bolivia (Csutcb).

A la postre, sin embargo, ambos Congre-
sos no serán reconocidos por la Sala Plena 
del Tribunal Supremo Electoral (TSE). Es-
ta instancia, anula el de Lauca Ñ y rechaza el 
pedido de registro del realizado en El Alto.

La guerra entonces, por el control de la si-
gla y la candidatura anunciaba nuevas bata-
llas. Sin embargo, para el ala evista, la madre 
de las batallas estaba calculada en las calles. 
Así, esa guerra, en la que no tienen nada que 
ver la mayoría de los bolivianos, trascenderá 
el ámbito interno. 

Ahora bien, es importante mencionar 
que, en este probable escenario del referén-

dum, las amenazas evistas de convul-
sión social carecerían de sentido. La 
decisión sobre la candidatura pasaría 
a consulta ciudadana. Los bolivianos 
dilucidarían, en esa consulta, un con-
flicto interno. Vean ustedes las sor-
presas de la política. 

Planteadas, así las cosas, la consul-
ta popular sería una réplica del 21F. 
El arcismo calcula, en esta “movida 
de ajedrez”, un rechazo más contun-
dente, pues hay un sentimiento ciu-
dadano de bronca acumulado con-
tra Evo Morales, por no respetar los 
resultados del 21F, violar la constitu-
ción y forzar su candidatura, además 
de provocar la crisis del 2019. 

El resultado que prevé el arcis-
mo, que a lo mejor es el deseo de 
muchos bolivianos, es la inhabili-
tación de por vida de Morales. Éste 
nunca más podría ser candidato a 
presidente. En ese sentido, en este 
caso específico, la jugada del refe-
réndum, si es que se materializa, es 
un letal jaque mate.

embargo, cualquiera de estas alianzas con el 
sector privado debe ser transparentes y le-
gales, evitando repetir los errores del pasado 
donde los acuerdos se basaban en intereses 
personales y no en el bien común.

Lo más adecuado sería que la alcaldía es-
tablezca un marco legal y financiero claro 
para la adquisición y la operación de los bu-
ses eléctricos. Esto implica no sólo la com-
pra de los vehículos, sino también la capa-
citación de los conductores, la creación de 
infraestructura de paradas obligatorias y el 
mantenimiento adecuado de la flota de los 
buses nuevos. Además, la ciudadanía debe 
ser informada de los beneficios ambienta-
les y económicos de esta transición, promo-
viendo una cultura de sostenibilidad y res-
ponsabilidad, pero nunca entregar estas ta-
reas nobles a personajes que jamás han dado 
señales positivas de urbanidad.

No se debe permitir la firma de ningún 
acuerdo entre la alcaldía y un grupo que no 
cumple con las mínimas normas de mora-
lidad y civismo. Es importante informar a 
la ciudadanía que las alianzas entre el sec-
tor público y privado tienen como objetivo 
promover el progreso de la ciudad, siempre 
respetando las leyes y garantizando la trans-
parencia. Es hora de que Cochabamba dé un 
paso hacia el futuro y adopte soluciones de 
transporte que beneficien a todos, aseguran-
do un ambiente limpio y una movilidad efi-
ciente, a cargo de personas también limpias.
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P edro Portugal dedicó su juventud al 
indianismo, la prisión y el exilio eu-
ropeo. Los años sedimentaron sus 
conclusiones. Entre ellas, el escepti-

cismo de su último libro: El MAS y la degradación 
de la Pachamama en pachamamismo. Allí, el au-
tor es racionalista, si bien reconoce el poder del 
mito y la invención de la tradición en la política, 
les advierte un lado tóxico. La historia de Bolivia, 
sostiene, es una sucesión de injurias y lisonjas al 
indio, también como terapia criolla o europea de 
sus propios males. A nombre del indio habla casi 
cualquier tradición política. Se crea así un indio 
“artificial” que perpetúa el dominio colonial. Con-
tra todo eso polemiza este libro.

Para el autor, Evo cosechó la siembra de Felipe 
Quispe, con ayuda de las ONG y del temor criollo. 
Ahí se entronizó el pachamamismo, una corrien-
te entre “esotérica, mística-religiosa y panteísta”. 
Un dualismo que exotiza y folkloriza lo indígena, 
para ubicarlo por sobre lo occidental, pero en des-
medro de la etnicidad existente.

Con ánimo controversial, el libro aplica la ge-
nealogía a varios lugares comunes del pachama-

E l domingo antepasado, cuando pen-
sábamos que no tendríamos más una 
inauguración de Juegos Olímpicos 
con la grandeza de la de Beijing 2008, 

llegó París 2024. Una ceremonia desbordante de 
historia, cultura y tradiciones francesas. Nos con-
mocionaron las referencias a Charles Aznavour, la 
Revolución, los hermanos Lumiere, Notre-Dame, 
el Fantasma de la Ópera, Victor Hugo o Édith Piaf.

Sólo que uno de los actos se descolgó —como se 
descuelga una prenda del tendedero— de lo que ha-
bía sido una exhibición de majestuosa iconografía 
francesa: luego del desfile de sofisticadas muestras, 
se montó una instalación LGTBI que incluía un 
acercamiento sugerente de un drag queen —con 
o sin testículo al aire— hacia una niña (¡todo un 
símbolo parisino!). El cuadro en movimiento (que 
“pretendía” ser sólo una representación del Festin 
des Dieux de Van Bijlert) causó enojo en el mundo 
católico, pues se sintió como una parodia de La últi-
ma cena de Leonardo da Vinci. Después, el director 
artístico y los organizadores mostraron su doblez: 
eso de que nadie, ni los eruditos en arte, haya sospe-
chado el riesgo de asociación… hágannos el favor.

El wokismo carece de sentido del humor. Al ser 
una corriente que se alimenta del victimismo y 
que ve ofensa en todo, no ríe. En su vertiente más 
melindrosa, adopta la corrección política como 
un gesto moral e inquisidor que cancela cuanto 

mismo. Así, detrás del chacha-warmi está el ma-
trimonio católico. Los yatiris reflejan también 
la liturgia católica al pasar la cruz con la mano 
sobre las hojas de coca o llamar a la Virgen. La 
justicia incaica —o actualmente la comunita-
ria— es la mezcla del castigo y el miedo, no el 
fruto de arcanas creencias.

La historia prueba, a juicio de Pedro, que el pa-
chamamismo es un invento joven. Katari y los lu-
paqas no incendiaban templos católicos. Pazos 
Kanki, un aymara, no tenía temor a ser universal 
ni a predicar que “las culturas indígenas y españo-
la podrían combinarse en una grandiosa civiliza-
ción”. Zarate Willka tampoco llenó sus proclamas 
de especificidades culturales. Los caciques apode-
rados se preocuparon por educación y tierra, no 
porque se les atribuyera una mentalidad superior. 
El modernizante Portugal dice, mordaz, que aquí 
el prestigio político se logra mejor regalando trac-
tores, como lo supo el Mallku y emuló luego Evo.

El pachamamismo nos llegó por vía peruana 
con conexión europea. Portugal relata (de nuevo) 
cómo el aprista Guillermo Carnero Hoke ideó fra-
ses exitosas como esta: “el indígena es la reserva 
moral de la humanidad”. Pero, en última instan-
cia, el pachamamismo nació en ciertas manías de 
occidente. En el orientalismo, esa representación 
de los pueblos asiáticos que los caricaturiza e in-
ferioriza. En el Magical Negro, esa figura, sabia y 
críptica, siempre accesoria al blanco. Añado que 
la primera estatua de Cuauhtémoc no fue obra de 

no obedece a sus códigos. Hace unos años en una 
universidad estadounidense retiraron del plan de 
estudios la Odisea, de Homero, porque dizque “in-
citaba al odio”. Y en el deporte, a un futbolista uru-
guayo del Manchester United lo suspendieron y le 
cobraron una multa de cien mil libras por un post 
en el que el jugador le daba un “gracias negrito” a 
un amigo que lo felicitaba en la red por haber mar-
cado el gol de la victoria. Cancela la música, el len-
guaje, la pintura, los monumentos.

De ahí que no comprenda por qué celebra como 
una hazaña ofender a buena parte de los católicos. 
Un regocijo que considera una especie de mere-
cido ataque a los conservadores, “esos ignorantes 
que no han leído un libro en su vida” (conservado-
res como Chesterton y Churchill, o Jorge Canelas 
y Jorge Siles, ahora en el cielo; o Felipe Mansilla, 
afortunadamente con nosotros, deben de estar 
haciendo una mueca sarcástica). 

Me he quedado rumiando si estos activistas se 
habrían solazado tanto si la burla se hubiese hecho al 
islam. ¡Ah no, esperen!, parte de la impostura está en 
reírse sólo de quienes se sabe no reaccionarán con 
violencia. No como cuando dos hombres armados 
con fusiles y otras armas entraron a las oficinas del 
semanario satírico francés Charlie Hebdo —que ha-
bía publicado una viñeta que caricaturizaba al profe-
ta Mahoma—, y dispararon cincuenta tiros matan-
do a doce personas al grito de “Alá es el más grande”. 

Lo que me pareció valiente por estos lados 
fueron las alabanzas a la escenificación por 
quienes piensan el ateísmo como la única pos-
tura sensata e inteligente. Mostrar esa supe-
rioridad intelectual y ese desprecio en un país 
en el que el 90% de la gente es cristiana, uf. Me-

la revolución mexicana, sino del porfiriato posi-
tivista, sediento de legitimidad en la “invención 
de lo autóctono”. Finalmente, los marxistas de-
vinieron en ambientalistas, indigenistas o femi-
nistas, repuestos urgentes del declive proletario.

Portugal recuerda que Frantz Fanon no fue 
culturalista. Y que los egipcios modernos no vol-
vieron a construir pirámides para afianzar su 
cultura ni los chinos se dedicaron a reditar la ce-
remonia del té. El multiculturalismo esencializa 
las identidades, pero los indígenas no poseen una 
sola cosmovisión, no les está negada la pluralidad.

Los indios no son válidos por ser “raros”, adu-
ce el autor. Por el contrario, han de revisitar su 
pasado, corrigiéndose incluso, para construir 
su futuro. La miseria del pachamamismo, diría 
Pedro, es que los indígenas del mundo andino 
se afirman menos en los ritos que se les imputan 
que en el saber racional. Ese con el que domesti-
caron la papa para convertirla en chuño. El co-
nocimiento que ha dado lugar ahora al “auge de 
los qamiris, cuya vitrina es la ciudad de El Alto; 
la territorialización del contrabando en comu-
nidades colindantes con países vecinos, la hege-
monía de ‘cooperativas’ mineras, extractivistas 
y depredadoras del medio ambiente…” (!).

Pedro exige abandonar la suplantación del 
indio. Su sueño quizá tiene que ver con ese au-
gurio de Spengler: la decadencia de Occidente 
llegará cuando los pueblos no blancos le dispu-
ten la hegemonía con la tecnología occidental.

nos mal que ninguno es candidato político. 
Algo que no causó tanta euforia fue la actua-

ción de Shaheem Sánchez, una bailarina sorda 
que interpretó Supernature en lenguaje de se-
ñas. Es que las expresiones reservadas a quienes 
sí padecen una discapacidad y necesitan vivir en 
un mundo más amable que los atienda mejor, 
no apelan a la transgresión que los adolescentes 
trasnochados buscan.

Siempre he admirado el humor agudo y no 
confío en su censura; disfruto de una buena cari-
catura sin importar de qué se ría o qué cuestione. 
La escena no me hirió, pero me pareció grotesca. 
Y aunque intenten convencerme de la hermosu-
ra de ese momento, quiero pensar que la mayoría 
nos maravillamos más con el despliegue de todo 
lo previo, que fue lo que alguien llama “belleza 
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C ocaleros armados tomaron 
control de siete campamen-
tos del ejército boliviano en 
Chapare, dice la información.

Algo tendrán que decir las Fuerzas Ar-
madas de Bolivia ante semejante atrope-
llo, ante esta humillación que se produce 
dentro del territorio soberano de la Repú-
blica de Bolivia.

Recuerdo que hace 57 años, en 1967, ocu-
rrió algo parecido, cuando un grupo arma-
do, llegado del exterior, emboscó en el mes 
de marzo a una patrulla del ejército en Ñan-
cahuaso. Y el ejército decidió enfrentar a 
ese grupo, hasta que lo aniquiló en octubre.

Esta vez, la humillación a las FFAA de 
Bolivia se produce a tres años de que su co-
mandante, el cocalero Evo Morales, anun-
ciara en Buenos Aires que crearía las mili-
cias armadas del Chapare.

Pues ahora ha mostrado que esas mili-
cias están activas y decididas a enfrentar a 
las FFAA de Bolivia, disputándole el con-
trol de territorios.

Por el momento, esos guerrilleros de la 
coca dicen que se proponen evitar que los 
soldados bolivianos cumplan su tarea de 
erradicar plantaciones de la hoja defini-
dos como ilegales por el Estado boliviano.

Además, dicen que no permitirán que el 
Estado boliviano disponga la eliminación 
del mercado de la coca de Sacaba, porque 
se trata de un lugar comprendido en el 
plan de crear una entidad especial, sepa-
rada de Bolivia.

Se trata de una demostración de que es-
ta fuerza quiere controlar con armas ese te-
rritorio para, eventualmente, proclamar su 
independencia de la República de Bolivia.

Una especie de separatismo directo, por 
la fuerza, que el Estado boliviano tiene que 
enfrentar con todas sus armas, porque se 
trata de un desmembramiento de un pe-
dazo de la soberanía.

Lo que corresponde ahora es que las 
FFAA, sin necesidad de que el gobierno les 
dé el visto bueno, porque se los ordena la 
CPE, declare zona militar al Chapare, co-
mo hizo en 1967 ante otro grupo armado, 
y aplique todo el rigor que sea necesario.

Deberá comenzar por bombardear to-
das las pistas de aterrizaje clandestinas 
que existen en la zona, además de destruir 
todas las fábricas de clorhidrato de cocaí-
na, las más modernas de Sudamérica.

Y luego deberá eliminar todas las fosas 
de maceración que usan algunos cocaleros 
para producir el sulfato de cocaína y entre-
gar a la justicia a todos los culpables de co-
meter semejante actividad ilegal.

En suma, se trata del brote de un pro-
yecto que se propone separar de la sobe-
ranía boliviana una parte de su territorio.

Por supuesto que el responsable de to-
do este intento separatista debe ser dete-
nido y procesado por la justicia militar, co-
mo ocurrió en 1967 con el grupo que desa-
fió a los bolivianos.

PUNTOS DE VISTA 9
Cochabamba, domingo 11 de agosto de 2024



El décimo distribuidor vehi-
cular de la ciudad se constru-
ye en la avenida Perú y Blan-
co Galindo con un sistema de 
prefabricación y el uso de per-
foradoras continuas que rea-
lizan excavaciones de 20 me-
tro de profundidad. En tanto, 
se espera el fallo de la justicia 
agroambiental sobre los 30 
árboles de la rotonda, princi-
palmente molles. 

Obra
El distribuidor está pensado 
para aliviar el paso de más 
de 60 mil vehículos por día 
y contará con tres niveles, 
43 pilares en lugar de muros 
de concreto que sostendrán 
las plataformas que serán si-
milares a las que se tienen en 
los cruces de las autopistas. 
Además, se quiere que sea 
como un portal de ingreso a 
la ciudad del transporte que 
viene de Quillacollo, Colca-

pirhua y otros municipios. 
(Vea la infografía).

Los trabajos comenzaron 
en el entorno de la rotonda de 
la Perú hace dos meses y tie-
nen un 25 por ciento de avan-
ce. Aunque el plazo de cons-
trucción es de 12 meses, pero 
la Alcaldía de Cochabamba 
apunta a que es-
té en 10 meses, 
en abril de 2024.

La actividad 
es intensa en el 
lugar: los tra-
bajadores aca-
rrean enormes 
estructuras de 
fierro para los 
p i l ot e s,  u sa n 
p e r f o r a d o r a s 
c o n t i n u a s  y 
compactan el 
terreno, en me-
dio del conges-
tionamiento vehicular.

El gerente general de la 
empresa Viasconst, Víctor 
Hugo Núñez, dijo que se usan 
equipos de última tecnología 

ULISES CABRERA 
Los Tiempos

Construyen el distribuidor Perú con 
sistema de prefabricación y 43 pilares
Medioambiente. La justicia agroambiental debe pronunciarse sobre el posible trasplante de 30 árboles 
que están en la rotonda de la avenida. La Alcaldía dice que repondrá las especies 

para acelerar los trabajos y 
evitar el cierre total de las vías. 

Remarcó que el sistema 
constructivo es de prefabri-
cación y consiste en que todos 
los elementos serán instala-
dos posteriormente. Hay al 
menos cuatro galpones don-
de se arman los materiales 

desde hace 
varios meses. 
El costo de in-
versión de la 
obra es de 94 
millones de 
bolivianos.

Cambios
El proyecto 
sufrió algu-
nas modifica-
ciones. Núñez 
explicó que 
en el diseño 
inicial se con-

templaban unos muros de 
seis metros de ancho en la sa-
lida de la Perú hacia la Blanco 
Galindo, pero cortaban la visi-
bilidad a los vecinos.

Sin embargo, a solicitud de 
los técnicos de la Alcaldía, en 
coordinación con los pobla-
dores se realizó una modifi-
cación y se sustituyeron mu-
ros por pilares y se recupe-
ró no sólo la visibilidad, sino 
también los espacios para la 
avenida.

Por esta razón se realizarán 
43 perforaciones, alrededor 

de dos por día con una pro-
fundidad de 20 metros para 
luego instalar los pilotes y co-
locar los pilares. 

Niveles
El distribuidor contempla 
el acceso aéreo que son los 
puentes de la avenida Perú 
hacia la Blanco Galindo y de 
la avenida Campero hacia la 

Blanco Galindo. El nivel ce-
ro a nivel del suelo y, final-
mente, los túneles de tres 
accesos, cada de 300 metros. 

Árboles 
El proyecto inicial contem-
plaba el trasplante de más 
de 100 de árboles de la ro-
tonda y las jardineras, pero 
la Alcaldía realizó ajustes y 
se planea trasplantar alre-
dedor de 30 árboles, entre 
adultos y de porte medio. 
El secretario de Infraes-
tructura, Gustavo Navia, 
indicó que sólo se aguarda 
el dictamen de la jueza del 
Tribunal Agroambiental 
para el traslado. 

Los árboles se trasplanta-
rán a un parque por el aero-
puerto y a otro por la avenida 
Beijing casi Blanco Galindo. 
Navia aseguró que se hará 
un seguimiento para garan-
tizar la supervivencia. Ade-
más, se reforzará con una 
reforestación para reducir 
el impacto ambiental. 

La construcción del distribuidor de la av. Perú. JOSÉ ROCHA

MULTIMEDIA:
Escanee este QR para 
ver el video de la nota. 
www.lostiempos.com
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El traslado de los cerdos a una granja de Toco, que fue atacada por los pobladores. CARLOS LÓPEZ

Plantean blindar a granjas elevando a 
ley el decreto de seguridad alimentaria
Avasallamientos. Dos granjas fueron tomadas en julio y los agropecuarios piden justicia. Un diputado 
que sigue las denuncias aseveró que existen leyes de protección, pero no están actualizadas

Luego de los últimos ataques 
a granjas productoras en Co-
chabamba, como la de Toco 
dedicada a la crianza de cer-
dos, los legisladores departa-
mentales plantean modificar y 
reajustar el Decreto Supremo 
No. 5065 que prioriza la segu-
ridad alimentaria en contra de 
los avasallamientos y elevarlo 
a rango de ley nacional.

El diputado Gonzalo Ro-
dríguez (CC) explicó que el 
DS 5065, al pasar a ley nacio-
nal, ayudará a la conservación 
de las unidades productivas 
no sólo del departamento de 
Cochabamba, sino en el país, 
debido a que muchas de las 
granjas se encuentran al lado 
de manchas urbanas.

“No pueden ser objeto de 
procesos de urbanización. Se 
tienen que conservar, contri-
buir a la población, garantizar 
la seguridad alimentaria. El 
Estado debe gestar una polí-
tica de protección”, remarcó.

Por otro lado, existen dos 
leyes que deben ser evalua-
das porque no se han actuali-
zado como la las 144 y 477, que 
mencionan los grados de san-
ciones para los avasallamien-
tos y el reconocimiento de la 
Reforma Agraria. 

Rodríguez dijo que ambas 
tienen más de una década y 
necesitan actualizarse.

Los agropecuarios piden 
celeridad para las leyes y mo-
dificaciones. 

El representante de la 
Cámara Agropecuaria de 
Cochabamba, Rolando Mo-
rales, dijo que existen varios 
productores que buscan 

ULISES CABRERA 
Los Tiempos

una solución, pero los agre-
sores y avasalladores conti-
núan en las calles. “Quere-
mos que se haga justicia lo 
más antes posible, no que-
remos que haya burocracia 
documental”, enfatizó. 

La primera semana de julio, 
dos granjas, una porcina y otra 
lechera, fueron atacadas por 
avasalladores. Rodríguez dijo 
que el Instituto Nacional de 
Reforma Agraria (INRA) emi-
tió un informe que revela que 
hay más de 50 casos de avasa-
llamientos, especialmente, a 
tierras productivas. Es por es-
ta razón que ve urgente de ac-
tualizar la normativa. La vigilia de pobladores de Toco contra la granja. D.JAMES La marcha contra los avasalladores. JOSÉ ROCHA

MULTIMEDIA:
Escanee este QR para ver 
el video de la nota. 
www.lostiempos.com

Festival 
Gastronómico

de Antaño

Este domingo 11 de agos-
to se llevará esta muestra 

gastronómica en la plaza de 
Las Banderas, en la ciudad 
de Cochabamba, que con-

tará con la participación de 
15 expositoras. Se iniciará a 

las 10:00. 

Feria del Pan
En Arani

La IX Feria de la Wathia, 
Chhalaku, el Pan y la Comida 
Típica se realizará el domin-
go 11 de agosto en la plaza 
Progreso de la Junta Vecinal 
Ferroviaria, en el municipio 
de Arani, en el valle alto de 
Cochabamba.

AGENDA 
LOCAL El Paseo de 

la Alameda
En El Prado

En homenaje a los 453 años 
de fundación de la Villa de 

Oropeza, este domingo a las 
9:00 se realizará el desfi-

le de antaño con carruajes y 
trajes antiguos.

XXV Entrada 
Autóctona
En Quillacollo

Más de 70 grupos serán protagonistas este domin-
go de la XXV Entrada Autóctona de Urkupiña, que 
este año cumple sus bodas de plata. Comenzará a 
las 10:00 con una misa en la ermita.

Más datos 
El transporte al municipio 
de Arani se puede tomar de 
la avenida República. Y se 
llega en unos 40 minutos.

Más datos 
La población podrá de-

gustar un delicioso phiri 
de quinua, picante mixto, 

entre otros platillos.
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El III Congreso Universitario de la UMSS en 2022. CARLOS LÓPEZ

Alcance. La Sentencia Constitucional 0046/2024 supuestamente 
anula el III Congreso y ratifica la vigencia del estatuto de 1990. La 
justicia observó que se haya habilitado a docentes extraordinarios 

Estudiantes salen de ambientes de la FUL. JOSÉ ROCHA

La Universidad Mayor de San 
Simón (UMSS) busca solucio-
nes para superar la crisis que 
causó la Sentencia Constitu-
cional 0046/2024, que anuló 
el III Congreso Universitario 
y el nuevo estatuto, provocan-
do renuncias, incertidumbre 
y el riesgo de procesos contra 
las autoridades.

Aunque no se ha definido 
una estrategia diversos actores 
analizan varias posibilidades 
para cumplir el fallo del Tribu-
nal Constitucional Plurinacio-
nal (TCP), ratificado por el Auto 
Constitucional Nº 0066/2024 
ECA. (Vea la infografía).

Entre las alternativas están 
la convocatoria a un Consejo 
Universitario para debatir los 
alcances de la sentencia y una 
asamblea docente-estudian-
til para conformar un comité 
electoral, que llame a eleccio-
nes en facultades en la que de-
canos, directores de carrera y 
consejeros extraordinarios se 
apartaron de sus cargos.

El vicerrector de la casa su-
perior de estudios, Gerardo 
Carvajal, dijo que se acatará el 
fallo priorizando la continui-
dad académica, administrativa 
y financiera para no interrum-
pir el funcionamiento.

En ese contexto, mencionó 
que se envió una circular el 5 de 
agosto a las autoridades de 10 
facultades para que cesen en 
sus funciones para evitar res-
ponsabilidades; sin embargo, 
no todos dejaron sus cargos. 
En este punto, el fallo aclara 
que los actos de las autorida-
des cesadas son válidos.

Carvajal descartó convo-
car a una asamblea por falta 
de condiciones y apuntó a de-
signar a los docentes más an-
tiguos para cubrir las acefalías, 
mientras se conforma un co-
mité electoral.

Denuncia
El abogado de los estudiantes 
del frente URUS y exdirigen-
te Jarlín Coca explicó que la 
sentencia del TCP respondió 
a dos recursos de nulidad por 
la habilitación de docentes 
extraordinarios en el congre-
so sin cumplir el requisito de 
titularidad que exigía el esta-
tuto de 1990.

CRISTINA COTARI
Los Tiempos

Asamblea de docentes convocada por la FUD. D. JAMES

No existe la posibilidad 
de hacer una asamblea 
docente-estudiantil, no 
es viable reunir a 100 
mil personas”

Gerardo Carvajal
Vicerrector de la UMSS

El vicerrector no tiene 
facultad para cesar a 
los decanos con una 
nota, exigimos que se 
convoque a consejo”

Marcelo Claros
Secretario ejecutivo FUD

OPINIONES

MULTIMEDIA
Escanee el QR para conocer 
más detalles del fallo.
www.lostiempos.com

La UMSS se debate en otra 
crisis por un fallo del TCP y 
URUS denuncia al Rector 

Puntualizó que el des-
acato a la sentencia con-

lleva responsabilidades 
económicas y legales, por lo 

que el rector Julio Medina y 
al secretario general Eduar-

do Lavayen fueron denuncia-
dos en la Fiscalía. 

Las autoridades son in-
vestigadas por resistirse a 
cumplir el fallo y se prevé 
que la Controlaría General 
del Estado programe una 
auditoría para establecer el 
daño económico que se cau-
só con la organización del III 
Congreso, indicó.

Coca es exdirigente de la 
Federación Universitaria 
Local (FUL) y fue encarce-
lado en 2015 por impulsar 
una protesta contra la titu-
larización de docentes ex-
traordinarios sin examen de 
competencia y por daños a 
bienes del Estado.

Docentes
Los alcances de la sentencia 
también generaron incerti-
dumbre entre docentes ti-
tulares y extraordinarios, 
situación que llevó a la Fe-
deración Universitaria Do-
cente (FUD) a convocar a 
una asamblea extraordinaria 
en la que se reconoció la vi-
gencia del antiguo estatuto y 
se dejó la solución de la crisis 
al Consejo Universitario. En 
la reunión se reavivó el deba-
te sobre los derechos y limi-
taciones de los catedráticos 
extraordinarios y se recordó 
que ya no es necesario que 
cuenten con una maestría. 

En tanto, la FUL aún no se 
pronunció pese a que llamó 
una reunión a los centros.
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Ante la crisis ambiental que 
afecta al departamento, los 
ciclistas, reunidos en el Bi-
ci Foro Cochabamba 2023, 
hicieron pública su preocu-
pación y, a través de un ma-
nifiesto, exigen el fomento y 
la promoción masiva del uso 
de la bicicleta, demandan la 
construcción de ciclovías se-
guras y accesibles, así como la 
mejora de la infraestructura 
existente en la ciudad.

El manifiesto presentado 
el jueves subraya que la bici-
cleta es un medio de trans-
porte ecológico, democrático, 
inclusivo y eficiente, capaz de 
reducir la huella ecológica y la 
contaminación. 

Los ciclistas solicitan una 
gobernanza ambiental para 

LUCERO CLAROS 
Los Tiempos 

no. Señaló que, entre los prin-
cipales desafíos, está concre-
tar toda una red de ciclovías. 
Cercado cuenta con 18 kiló-
metros de rutas, la mayoría 
desconectada. 

Al respecto, hace un mes, 
la Gobernación y la Univer-
sidad Mayor de San Simón 
(UMSS) suscribieron un plan 
de trabajo con el propósito de 

consolidar las ciclorrutas de 
la región, comenzando con 
un estudio y la generación de 
mapas georreferenciados.

Sacaba
En paralelo, Sacaba avanza 
con el anteproyecto de la Ley 
Municipal del Bicitranspor-
te, una iniciativa ciudadana 
de 2020 que busca integrar la 

bicicleta como una modali-
dad de transporte local. 

El documento contem-
pla una serie de derechos y 
deberes tanto para ciclistas 
como para conductores. El 
presidente de la Comisión 
Segunda del Concejo, Ger-
mán Coca, continúa con la 
revisión del proyecto de ley 
junto a colectivos y técnicos.

Usuarios demandan ciclovías seguras y 
avanza ley de “bicitransporte” en Sacaba
Normativa. La comunidad ciclista sigue de 
cerca los avances a la espera de que la ley se 
apruebe y se convierta en un paso importante

Usuarios en las ciclovías en la ciudad de Cochabamba. CARLOS LÓPEZ

MULTIMEDIA
Revise la presentación del 
manifiesto de la bicicleta
www.lostiempos.com

asegurar que los recursos pú-
blicos se destinen al desarro-
llo de ciudades más verdes y 
menos dependientes del auto.

El organizador del Bici Fo-
ro, Richard Mamani, informó 
que el documento se envió a la 
Gobernación y a los siete mu-
nicipios del eje metropolita-

Las ciclovías están 
más inseguras que 
antes, denunciamos y 
no tenemos resultados 
ni un Comité de la 
Bicicleta que pedimos 
todo el tiempo” 

Patricia López
Team Cero Emisiones

Necesitamos más 
ciclovías, más cultura 
de la bicicleta. Con la 
actual crisis, la bicicleta 
tiene otra oportunidad 
para ganar terreno 
dentro de la alternativa 
económica de la gente.
 
Javier Molina
Comunidad ciclista
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El III Congreso Universitario de la UMSS en 2022. CARLOS LÓPEZ

Alcance. La Sentencia Constitucional 0046/2024 supuestamente 
anula el III Congreso y ratifica la vigencia del estatuto de 1990. La 
justicia observó que se haya habilitado a docentes extraordinarios 

Estudiantes salen de ambientes de la FUL. JOSÉ ROCHA

La Universidad Mayor de San 
Simón (UMSS) busca solucio-
nes para superar la crisis que 
causó la Sentencia Constitu-
cional 0046/2024, que anuló 
el III Congreso Universitario 
y el nuevo estatuto, provocan-
do renuncias, incertidumbre 
y el riesgo de procesos contra 
las autoridades.

Aunque no se ha definido 
una estrategia diversos actores 
analizan varias posibilidades 
para cumplir el fallo del Tribu-
nal Constitucional Plurinacio-
nal (TCP), ratificado por el Auto 
Constitucional Nº 0066/2024 
ECA. (Vea la infografía).

Entre las alternativas están 
la convocatoria a un Consejo 
Universitario para debatir los 
alcances de la sentencia y una 
asamblea docente-estudian-
til para conformar un comité 
electoral, que llame a eleccio-
nes en facultades en la que de-
canos, directores de carrera y 
consejeros extraordinarios se 
apartaron de sus cargos.

El vicerrector de la casa su-
perior de estudios, Gerardo 
Carvajal, dijo que se acatará el 
fallo priorizando la continui-
dad académica, administrativa 
y financiera para no interrum-
pir el funcionamiento.

En ese contexto, mencionó 
que se envió una circular el 5 de 
agosto a las autoridades de 10 
facultades para que cesen en 
sus funciones para evitar res-
ponsabilidades; sin embargo, 
no todos dejaron sus cargos. 
En este punto, el fallo aclara 
que los actos de las autorida-
des cesadas son válidos.

Carvajal descartó convo-
car a una asamblea por falta 
de condiciones y apuntó a de-
signar a los docentes más an-
tiguos para cubrir las acefalías, 
mientras se conforma un co-
mité electoral.

Denuncia
El abogado de los estudiantes 
del frente URUS y exdirigen-
te Jarlín Coca explicó que la 
sentencia del TCP respondió 
a dos recursos de nulidad por 
la habilitación de docentes 
extraordinarios en el congre-
so sin cumplir el requisito de 
titularidad que exigía el esta-
tuto de 1990.
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Las  Advocaciones Marianas que visitaron Quillacollo ayer. D. JAMES

Urkupiña empieza con 
la peregrinación de 34 

Advocaciones Marianas
Mensaje. Desde el santuario exhortan a  vivir la fiesta con fe y evitar 
los excesos. Quillacollo comienza a recibir a devotos que llegan para 

agradecer o pedir favores a la Patrona de la Integración Nacional. 

La procesión de las delegaciones por diferentes calles.Devotos reciben imágenes con emoción y fe. 

brana, ponderó la asisten-
cia masiva de los devotos y  
mencionó que el municipio 
está listo para recibir a dos 
millones de feligreses que 
arribarán en próximos días.

En ese contexto, invitó a 
la población a visitar la tie-
rra de la integración nacio-
nal para disfrutar de la  XXV 
Entrada Autóctona  que se 
llevará a cabo este domingo 
desde las 14:00 horas.

“Más de 60 grupos han 
confirmado su participa-
ción, el año pasado tuvi-
mos 40, pero ahora llegarán 
más, luego tenemos la gran 
Entrada Folklórica el 14 de 
agosto, donde 80 fraterni-
dades interpretarán las di-
ferentes danzas que existen 
en Bolivia”, afirmó.

Zambrana recordó que 
para el 15 de agosto se pro-
gramó la misa central en la 
que usualmente están pre-
sentes autoridades nacio-
nales, departamentales y 
municipales. En tanto que 
para el 16 se tiene previsto la 
peregrinación al calvario y el  
24 de agosto concluye todo 
con la feria de Alasitas. 

Quillacollo comenzó ayer a  
vivir la festividad de la Virgen 
María de Urkupiña con la vi-
sita y  procesión de 34 Advo-
caciones Marianas, una acti-
vidad religiosa que congregó 
a decenas de devotos  del inte-
rior y exterior del país.

El recorrido inició en la 
capilla del puente Tacata y 
concluyó en el atrio del tem-
plo San Ildelfonso, en la pla-
za principal 15 de Agosto, con 
una misa  que reflexionó a los 
devotos sobre la importancia 
de renovar su fe.

El párroco del santuario de 
Urkupiña, Iván Vargas, pidió 
a los feligreses celebrar la fies-
ta con regocijo espiritual y sin 
excesos. “Han llegada delega-
ciones de Santa Cruz, Tarija y 
Oruro, queremos dar la bien-
venida a todos los hermanos 
que esperan con tanta ansia 
la fiesta de las Advocaciones 
Marianas, esto es el inicio de 
toda la festividad de la Virgen 
de Urkupiña”, dijo.

Como cada año, el encuen-
tro de la imagen de la Virgen 
María en sus diferentes ad-
vocaciones fue recibida con  
oraciones, cantos  y pañuelos 
blancos.

Entre las advocaciones  
marianas que llegaron a Qui-
llacollo se encontraban  la de  
Nuestra Señora del Rosario 
de Vinto, la Virgen del Ampa-
ro de Sacaba, la Virgen de Do-
lores de Tapacarí,   Inmacula-
da Concepción de Santa Cruz, 
la de  Copacabana  de La Paz, 
Chaguaya   de Tarija, de Gua-
dalupe de México, Nuestra 
Señora del Espíritu Santo de 
Argentina entre otras.

El encuentro de Advoca-
ciones Marianas nació hace 
20 años para revindicar el 
carácter religioso de la festi-
vidad, según antecedentes.

El director de Cultura de 
la Alcaldía, Mauricio Zam-

CRISTINA COTARI 
Los Tiempos

Policías patrullan el área de conflicto en Falsuri. CORTESÍA

El comandante de la Policía 
del Valle Bajo, Gonzalo Ve-
lasco, informó ayer que se 
detuvo a dos personas por la 
portación ilegal de artefactos 

explosivos en el conflicto  del 
avasallamientos de tierras en 
la zona de Falsuri, ubicado en 
la zona norte del municipio de 
Quillacollo. 

“Se ha procedido a la re-
visión de un vehículo, que se 
encontraba en inmediacio-

nes del lugar del conflicto, se 
encontró al conductor y a su 
acompañante en su interior 
con artefactos explosivos. Las 
personas han sido puestas a 
conocimiento del Ministerio 
Público”, afirmó.

Velasco mencionó que se 
envió un contingente policial 
a la zona para evitar enfrenta-
mientos entre dos grupos de 
personas que se disputan el 
derecho propietarios de pre-
dios desde el pasado martes.

La autoridad policial  re-
marcó que una persona re-
sultó herida en los enfrenta-
mientos, por lo que se man-
tendrá el resguardo en el 
sector. “Lamentablemente 
en estos enfrentamientos re-

sulto herida una persona, 
quien han perdido la mano 
pero ya recibió la atención 
médica en un centro de sa-
lud”, acotó.

El enfrentamiento se da 
entre dos grupos, uno que 
se identifica como comuna-
rios de la zona y el otro esta-
ría integrado por presuntos 
mineros  que se disputan 
dos terrenos extensos en in-
mediaciones de la hacien-
da Falsuri. Ambos bandos 
aseguran ser propietarios y 
tener documentación. Ex-
traoficionamente se cono-
ce que el  Instituto Nacional 
de Reforma Agraria  (INRA) 
ingresó al lugar para hacer la 
verificación de los predios. 

Detienen a dos personas con explosivos 
en avasallamiento de predios en Falsuri

REDACCIÓN CENTRAL 
Los Tiempos 

Patrullaje. Con el propósito de evitar nuevos 
enfrentamientos se desplazó un contingente 
policial a la zona del conflicto. Hay un herido. 

SEPA MÁS

Confirman llegada de 
dos delegaciones 
Autoridades de Salta 
(Argentina) y Brasil confir-
maron su participación 
en la misa central de la 
festividad de la Virgen de 
Urkupiña, tras la promo-
ción realizada en pasadas 
semanas. 

Policía desplaza 1.800 
efectivos en Quillacollo
El comandante departa-
mental de la Policía, Jorge 
René Ríos, informó que se 
tiene un plan de seguridad, 
que incluye la instalación de 
carpas multidisciplinarias 
en todo el recorrido. 
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El director de la Fuerza Espe-
cial de Lucha Contra el Cri-
men (Felcc), Freddy Medi-
nacelli, informó ayer que se 
procedió a la aprehensión de 
Rildo Y. F., de 27 años, un ex-
policía y de su cómplice, Yojan 
Percy M. V., de 36 años, por in-
tentar secuestrar y extorsio-
nar a una persona.

La autoridad policial seña-
ló que la captura se realizó el 
viernes en inmediaciones de 
la avenida Blanco Galindo y 
puente Beijing, donde los in-
dividuos fueron identificados 
en actitud sospechosa en un 
vehículo en el que también se 
encontraba la “víctima” en-
manillada.

Mencionó que la interven-
ción se llevó a cabo en el mar-

CRISTINA COTARI 
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co de un patrullaje preventivo 
que realizaban los efectivos 
de la Estación Policial Inte-
gral (EPI) de Coña Coña.

Sostuvo que en la requisa a 
una mochila se logró encon-
trar un arma de fuego, tres go-
rras con logos de la Fuerza Es-
pecial de Lucha Contra la Vio-
lencia (Felcn) varios celulares 
y dinero en efectivo.

“En el momento del arres-
to de los sujetos en circuns-
tancias en que bajaban del ve-
hículo, uno de los individuos 
trató de darse a la fuga, pero 
fue capturado a dos cuadras y 
se procede a su aprehensión. 
El caso ya es de conocimiento 
de la Fiscalía”, afirmó.

Medinacelli puntualizó 
que en la revisión de antece-
dentes se logró detectar que 
el exoficial tiene anteceden-
tes de robo y Ley 1008, por lo 

que se presume que estaba 
haciendo un “volteo de dro-
ga”. “Este elemento en al-
gún momento formó parte 
de la institución, pero fue 
dado de baja por ignomi-

nia el 2020”, puntualizó.
El cómplice no cuenta 

con antecedentes, pero se 
investiga a la víctima por las 
circunstancias en las que 
fue encontrado, subrayó.

Caen expolicía y su cómplice por 
un presunto “volteo de droga”
Antecedentes. El exoficial fue dado de baja 
de la institución en 2020 por  ignominia tras  
ser  vinculado a robo y delitos de  la Ley  1008 . 

El exoficial y su cómplice tras ser aprehendidos. D. JAMES

El personal de la División 
de  Delitos Contra la Propie-
dad de la Policía procedió al 
arresto de  Ronald C. M., de 
35 años, un taxista por  pre-
sunto robo agravado, lue-
go de hallarlo conduciendo 
un vehículo con similares 
características al que logró 
identificar una víctima.

El director de la Fuerza 

Especial de Lucha Contra 
el Crimen (Felcc), Freddy 
Medinacelli, mencionó ayer 
que la víctima realizó la de-
nuncia el 2 de abril y relató 
en su declaración que abor-
dó el vehículo al salir de una 
discoteca de la ciudad, ele-
mento clave que permitió 
encontrar al taxista.

Aseveró que la denuncia y 
las grabaciones de las cáma-
ras de vigilancia de la disco-
teca fueron importantes. 

Capturan a taxista 
sindicado de robo a 
pasajeros en la ciudad

REDACCIÓN CENTRAL 
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Ronald C. M., el taxista arrestado por robo . DANIEL JAMES
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los excesos. Quillacollo comienza a recibir a devotos que llegan para 

agradecer o pedir favores a la Patrona de la Integración Nacional. 
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brana, ponderó la asisten-
cia masiva de los devotos y  
mencionó que el municipio 
está listo para recibir a dos 
millones de feligreses que 
arribarán en próximos días.

En ese contexto, invitó a 
la población a visitar la tie-
rra de la integración nacio-
nal para disfrutar de la  XXV 
Entrada Autóctona  que se 
llevará a cabo este domingo 
desde las 14:00 horas.

“Más de 60 grupos han 
confirmado su participa-
ción, el año pasado tuvi-
mos 40, pero ahora llegarán 
más, luego tenemos la gran 
Entrada Folklórica el 14 de 
agosto, donde 80 fraterni-
dades interpretarán las di-
ferentes danzas que existen 
en Bolivia”, afirmó.

Zambrana recordó que 
para el 15 de agosto se pro-
gramó la misa central en la 
que usualmente están pre-
sentes autoridades nacio-
nales, departamentales y 
municipales. En tanto que 
para el 16 se tiene previsto la 
peregrinación al calvario y el  
24 de agosto concluye todo 
con la feria de Alasitas. 

Quillacollo comenzó ayer a  
vivir la festividad de la Virgen 
María de Urkupiña con la vi-
sita y  procesión de 34 Advo-
caciones Marianas, una acti-
vidad religiosa que congregó 
a decenas de devotos  del inte-
rior y exterior del país.

El recorrido inició en la 
capilla del puente Tacata y 
concluyó en el atrio del tem-
plo San Ildelfonso, en la pla-
za principal 15 de Agosto, con 
una misa  que reflexionó a los 
devotos sobre la importancia 
de renovar su fe.

El párroco del santuario de 
Urkupiña, Iván Vargas, pidió 
a los feligreses celebrar la fies-
ta con regocijo espiritual y sin 
excesos. “Han llegada delega-
ciones de Santa Cruz, Tarija y 
Oruro, queremos dar la bien-
venida a todos los hermanos 
que esperan con tanta ansia 
la fiesta de las Advocaciones 
Marianas, esto es el inicio de 
toda la festividad de la Virgen 
de Urkupiña”, dijo.

Como cada año, el encuen-
tro de la imagen de la Virgen 
María en sus diferentes ad-
vocaciones fue recibida con  
oraciones, cantos  y pañuelos 
blancos.

Entre las advocaciones  
marianas que llegaron a Qui-
llacollo se encontraban  la de  
Nuestra Señora del Rosario 
de Vinto, la Virgen del Ampa-
ro de Sacaba, la Virgen de Do-
lores de Tapacarí,   Inmacula-
da Concepción de Santa Cruz, 
la de  Copacabana  de La Paz, 
Chaguaya   de Tarija, de Gua-
dalupe de México, Nuestra 
Señora del Espíritu Santo de 
Argentina entre otras.

El encuentro de Advoca-
ciones Marianas nació hace 
20 años para revindicar el 
carácter religioso de la festi-
vidad, según antecedentes.

El director de Cultura de 
la Alcaldía, Mauricio Zam-
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Policías patrullan el área de conflicto en Falsuri. CORTESÍA

El comandante de la Policía 
del Valle Bajo, Gonzalo Ve-
lasco, informó ayer que se 
detuvo a dos personas por la 
portación ilegal de artefactos 

explosivos en el conflicto  del 
avasallamientos de tierras en 
la zona de Falsuri, ubicado en 
la zona norte del municipio de 
Quillacollo. 

“Se ha procedido a la re-
visión de un vehículo, que se 
encontraba en inmediacio-

nes del lugar del conflicto, se 
encontró al conductor y a su 
acompañante en su interior 
con artefactos explosivos. Las 
personas han sido puestas a 
conocimiento del Ministerio 
Público”, afirmó.

Velasco mencionó que se 
envió un contingente policial 
a la zona para evitar enfrenta-
mientos entre dos grupos de 
personas que se disputan el 
derecho propietarios de pre-
dios desde el pasado martes.

La autoridad policial  re-
marcó que una persona re-
sultó herida en los enfrenta-
mientos, por lo que se man-
tendrá el resguardo en el 
sector. “Lamentablemente 
en estos enfrentamientos re-

sulto herida una persona, 
quien han perdido la mano 
pero ya recibió la atención 
médica en un centro de sa-
lud”, acotó.

El enfrentamiento se da 
entre dos grupos, uno que 
se identifica como comuna-
rios de la zona y el otro esta-
ría integrado por presuntos 
mineros  que se disputan 
dos terrenos extensos en in-
mediaciones de la hacien-
da Falsuri. Ambos bandos 
aseguran ser propietarios y 
tener documentación. Ex-
traoficionamente se cono-
ce que el  Instituto Nacional 
de Reforma Agraria  (INRA) 
ingresó al lugar para hacer la 
verificación de los predios. 

Detienen a dos personas con explosivos 
en avasallamiento de predios en Falsuri
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Patrullaje. Con el propósito de evitar nuevos 
enfrentamientos se desplazó un contingente 
policial a la zona del conflicto. Hay un herido. 

SEPA MÁS

Confirman llegada de 
dos delegaciones 
Autoridades de Salta 
(Argentina) y Brasil confir-
maron su participación 
en la misa central de la 
festividad de la Virgen de 
Urkupiña, tras la promo-
ción realizada en pasadas 
semanas. 

Policía desplaza 1.800 
efectivos en Quillacollo
El comandante departa-
mental de la Policía, Jorge 
René Ríos, informó que se 
tiene un plan de seguridad, 
que incluye la instalación de 
carpas multidisciplinarias 
en todo el recorrido. 
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El director de la Fuerza Espe-
cial de Lucha Contra el Cri-
men (Felcc), Freddy Medi-
nacelli, informó ayer que se 
procedió a la aprehensión de 
Rildo Y. F., de 27 años, un ex-
policía y de su cómplice, Yojan 
Percy M. V., de 36 años, por in-
tentar secuestrar y extorsio-
nar a una persona.

La autoridad policial seña-
ló que la captura se realizó el 
viernes en inmediaciones de 
la avenida Blanco Galindo y 
puente Beijing, donde los in-
dividuos fueron identificados 
en actitud sospechosa en un 
vehículo en el que también se 
encontraba la “víctima” en-
manillada.

Mencionó que la interven-
ción se llevó a cabo en el mar-
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co de un patrullaje preventivo 
que realizaban los efectivos 
de la Estación Policial Inte-
gral (EPI) de Coña Coña.

Sostuvo que en la requisa a 
una mochila se logró encon-
trar un arma de fuego, tres go-
rras con logos de la Fuerza Es-
pecial de Lucha Contra la Vio-
lencia (Felcn) varios celulares 
y dinero en efectivo.

“En el momento del arres-
to de los sujetos en circuns-
tancias en que bajaban del ve-
hículo, uno de los individuos 
trató de darse a la fuga, pero 
fue capturado a dos cuadras y 
se procede a su aprehensión. 
El caso ya es de conocimiento 
de la Fiscalía”, afirmó.

Medinacelli puntualizó 
que en la revisión de antece-
dentes se logró detectar que 
el exoficial tiene anteceden-
tes de robo y Ley 1008, por lo 

que se presume que estaba 
haciendo un “volteo de dro-
ga”. “Este elemento en al-
gún momento formó parte 
de la institución, pero fue 
dado de baja por ignomi-

nia el 2020”, puntualizó.
El cómplice no cuenta 

con antecedentes, pero se 
investiga a la víctima por las 
circunstancias en las que 
fue encontrado, subrayó.

Caen expolicía y su cómplice por 
un presunto “volteo de droga”
Antecedentes. El exoficial fue dado de baja 
de la institución en 2020 por  ignominia tras  
ser  vinculado a robo y delitos de  la Ley  1008 . 

El exoficial y su cómplice tras ser aprehendidos. D. JAMES

El personal de la División 
de  Delitos Contra la Propie-
dad de la Policía procedió al 
arresto de  Ronald C. M., de 
35 años, un taxista por  pre-
sunto robo agravado, lue-
go de hallarlo conduciendo 
un vehículo con similares 
características al que logró 
identificar una víctima.

El director de la Fuerza 

Especial de Lucha Contra 
el Crimen (Felcc), Freddy 
Medinacelli, mencionó ayer 
que la víctima realizó la de-
nuncia el 2 de abril y relató 
en su declaración que abor-
dó el vehículo al salir de una 
discoteca de la ciudad, ele-
mento clave que permitió 
encontrar al taxista.

Aseveró que la denuncia y 
las grabaciones de las cáma-
ras de vigilancia de la disco-
teca fueron importantes. 

Capturan a taxista 
sindicado de robo a 
pasajeros en la ciudad
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Ronald C. M., el taxista arrestado por robo . DANIEL JAMES

66
90

21

15
Cochabamba, domingo 11 de agosto de 2024 SEGURIDAD



La fiesta de Urkupiña 
estará resguardada por 
60 cámaras y 1.800 policías 

Para que las más 3 millones 
de personas puedan celebrar 
de forma tranquila la fiesta de 
Urkupiña, el Comando Depar-
tamental de la Policía en Co-
chabamba desplegará 1.800 
policías el 14, 15 y 16 de agosto 
e instalará cuatro puestos de 
control en las carreteras inter-
departamentales y carpas mul-
tidisciplinarias. A eso se suman 
60 cámaras de vigilancia del 
sistema Ojo Vivo y un código 
QR para conexión directa con 
la Policía.

Según el comandante Jorge 
Ríos Iturri, todas las direccio-
nes y las unidades policiales, 
en el marco del Plan Integral 
de Seguridad Urkupiña 2024, 
realizarán acciones de preven-
ción y controles, antes, durante 
y después de la fiesta.

Por otra parte, el jefe poli-
cial aseguró que se tendrán 29 
vehículos, entre patrullas de la 
Policía, ambulancias y carros 
de emergencia en puntos es-
tratégicos. A ello se suman 11 
motocicletas que estarán en los 
desvíos y cierre de vías.

Control en carretera 
La Policía Caminera instaló 
cuatro puntos de control: en 
Sipe Sipe, kilómetro 26 de la 
carretera al occidente del país; 
en Chiñata (Sacaba), kilómetro 
20 de la vía al trópico de Co-
chabamba; en Paracaya, 
kilómetro 45, y en el ki-
lómetro 12, estas dos 
últimas de la carre-
tera al valle alto.

Código QR 
El código QR se-
rá distribuido 
en varios pun-
tos y será pega-
do en los buses 
interdeparta-
mentales y en el 
transporte pú-
blico. Al escanear 
el código, la gente accederá a 
direcciones de farmacias, hos-
pitales, rutas de desfogue y 
mapas de las ciudades.

Sistema Ojo Vivo
El jefe de Tecnología e Infor-
mación de la Alcaldía de Quill-
acollo, Ricardo Rozo, informó 
que el municipio cuenta con 
60 cámaras de vigilancia y que 
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dos en el interior”, detalló.
El Jefe de Tecnología 

también indicó que otras 30 
cámaras están instaladas en 
unidades educativas y en zo-
nas de bastante trafico pea-
tonal y vehicular.

Carpas y manillas
Para el 14 y 15 de agosto, el Ser-
vicio Legal Integral Municipal 
(SLIM) de Quillacollo instala-
rá 13 carpas preventivas en el 
recorrido de la entrada. Ade-
más, junto con la Defensoría 
de la Niñez y Adolescencia 
(DNA) y otras instituciones, se 
colocarán manillas a los niños 
para evitar extravíos.

De acuerdo con el jefe del 
SLIM de la Alcaldía de Quill-
acollo, Freddy Camacho Var-
gas, el trabajo se realizará en 
coordinación con la Policía, 
el Servicio Departamental de 
Políticas Sociales (Sedepos) y 
otras instituciones.

“Vamos a desplegar 70 
personas en tres turnos. El 
trabajo en las carpas y la dis-
tribución de manillas se va a 
realizar desde el inicio de la 
entrada hasta la conclusión, 
vamos a realizar el barrido 
una vez termine la actividad 
folklórica”, informó el Jefe 
del SLIM.

Desvíos y paradas 
Tráfico y Vialidad del munici-
pio de Quillacollo informó que 
desde el 13 de agosto por la no-
che se cerrará la avenida Blan-
co Galindo y el acceso a la Pla-
za Bolívar para la instalación 
de graderías y del comercio.

Las paradas de los micros 
y minibuses que se dirigen a 
Cochabamba se reubicarán en 
las avenidas Blanco Galindo y 
Ferroviaria, por la terminal de 
buses de Quillacollo.

En tanto, el transporte pú-
blico que se dirige a Vinto, Si-
pe Sipe y a otras zonas del valle 
bajo, saldrá de la intersección 
de las avenidas Albina Patiño 
y Santa Cruz.

“El tráfico pesado debe des-
viarse por la avenida Capitán 
Arzabe, al norte; otro de los 
desvíos es por la avenida 10 de 
Noviembre (por la rotonda de 
la fábrica Manaco). Tenemos 
23 funcionarios en la Direc-
ción de Tránsito vamos a reali-
zar el cierre de vías”, detalló el 
responsable de Tráfico y Viali-
dad, Gumercindo Fuentes.

Seguridad. Efectivos de Oruro y La Paz reforzarán las tareas de 
control en Quillacollo y Cochabamba el 14, 15 y 16 de agosto

ATENCIÓN

Recomendaciones
que debe recordar

1 – No conducir un vehículo 
luego de consumir bebidas 

alcohólicas.

2 – No aceptar alimentos ni 
bebidas de personas desco-

nocidas, tanto en el transporte 
público como en las calles.

3 – En el transporte público, 
no debe distraerse cuando 

una persona hace caer monedas 
o algún objeto, ya que podría 
tratarse de un modus operandi 
de los delincuentes.

4 – Si se dedica a la venta de 
alimentos, debe verificar la 

manguera de conexión de gas 
para evitar incidentes.

5 – No lleve mucho dinero ni 
joyas a la fiesta de Urkupiña.

6 – Porte su cédula de iden-
tidad.

30 se hallan instaladas en el re-
corrido de la entrada folklórica.

“Tenemos cámaras en el 
arco del santuario de la Vir-
gen (Calvario), luego en la 

Martín Cárde-
nas y a lo largo 

de todo el re-
corrido. En 
e l  t e m p l o 

San Ildefonso, 
uno se ha-

lla en la 
puer-

t a  y 

16
Cochabamba, domingo 11 de agosto de 2024SEGURIDAD

Al menos 70 civiles palestinos 
murieron en un ataque aéreo 
israelí en Gaza. Así lo aseguró 
el director de un hospital de la 
Franja a la BBC, quien calificó 
de “catastrófica” la situación.

El bombardeo, ocurrido a 
primera hora de ayer, estuvo 
dirigido contra una escuela 
que albergaba a desplazados 
por la operación que Israel 
lanzó contra el territorio pa-
lestino, luego de los ataques 
del 7 de octubre que Hamás 
ejecutó y en los que 1.200 is-
raelíes fallecieron y más de 
dos centenares fueron se-
cuestrados.

Desde las Fuerzas de De-
fensa de Israel (FDI) ase-
guraron que el objetivo: el 

REDACCIÒN CENTRAL
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colegio Al-Taba’een “servía 
como una instalación mili-
tar activa de Hamás y de la 
Yihad Islámica” y la califi-
caron como un “centro de 
comando y de operaciones” 
en el que había aproximada-
mente 20 “militantes”.

Fadl Naeem, director del 
Hospital al-Ahli, donde fue-
ron trasladadas muchas de 
las víctimas, aseguró que un 
porcentaje importante de los 
fallecidos no han sido identifi-
cados, debido a que sus restos 
estaban muy desfigurados.

En un principio la agencia 
de defensa civil de Gaza -un 
servicio de rescate- afirmó 
que al menos 90 personas ha-
bían muerto en el ataque.

La BBC no pudo verificar 
las cifras de forma indepen-
diente. Israel ha atacado va-

Ataque israelí a una 
escuela en Gaza deja 
decenas de muertos
Pérdidas. El centro albergaba a desplazados por la operación que 
Israel lanzó contra el territorio palestino

Ataque militar a una escuela en Gaza. EFE

Allanan la vivienda de 
expresidente argentino e 
incautan su celular

Recuperan los 
62 cuerpos de 
tragedia aérea 

La Justicia de Argentina alla-
nó  el departamento del ex-
presidente Alberto Fernán-
dez e incautó su teléfono 
celular, en el marco de la in-
vestigación por presunta vio-
lencia machista denunciada 
por su expareja Fabiola Yáñez, 

Las autoridades brasileñas 
concluyeron ayer el resca-
te de los cuerpos de las 62 
víctimas de la tragedia aé-
rea en el sureste del país, al 
tiempo que avanzaban en 

informaron medios locales.
La medida se ejecutó la no-

che del viernes en la vivienda 
de Fernández en el barrio ca-
pitalino de Puerto Madero, a 
pedido del fiscal federal Car-
los Rivolo y su colega Ramiro 
González. Rivolo le ofreció a 
Yañez asistencia de la unidad 
especializada en violencia 
contra las mujeres.

el análisis de las cajas negras 
para determinar las causas 
de su desplome.

El avión se precipitó el 
viernes sobre una zona re-
sidencial de la localidad de 
Vinhedo, unos 80 km al no-
roeste de la ciudad de Sao 
Paulo.

REDACCIÓN CENTRAL 
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El exmandatario argen-
tino (2019-2023) fue de-
nunciado por su expareja 
Fabiola Yáñez, actriz y pe-
riodista de 43 años, por el 
delito de “lesiones leves en 
contexto de violencia de 
género” .

El mismo martes, me-
diante un breve comuni-
cado en la red social X, el 
expresidente negó las acu-
saciones en su contra y dijo 
que presentará pruebas de 
su falsedad ante la Justicia.

En el registro realiza-
do por por efectivos de la 
Policía Federal se incautó 
del teléfono móvil y otros 
dispositivos electrónicos 
del politico peronista de 
65 años. 

Según medios locales, 
Fernández designó a la 
abogada Silvina Carreira, 
una especialista en dere-
cho de familia, para que 
lo defienda en esta causa 
judicial.

De acuerdo con la ae-
rolínea Voepass, todos 
los ocupantes tenían do-
cumentación brasileña, 
pero también había una 
mujer con doble nacio-
nalidad portuguesa y tres 
venezolanos.

“En total, 62 cuerpos (34 
masculinos y 28 femeninos) 
fueron rescatados y envia-
dos a la morque de Sao Pau-
lo. Para su identificación y 
entrega a las familias”, in-
formó la gobernación del 
estado de Sao Paulo en su 
balance actualizado. “Dos 
víctimas ya fueron identifi-
cadas”, añadió.

El alcalde de Vinhedo ha-
bía informado que los dos 
cuerpos identificados co-
rresponden al piloto y el co-
piloto, dos de los cuatro tri-
pulantes del vuelo.

Tragedia aérea
Decenas de bomberos y po-
licías trabajaron desde la 
madrugada de ayer para ex-
traer los restos humanos de 
entre el amasijo de hierros 
en que quedó convertido el 
fuselaje del avión, del cons-
tructor franco-italiano ATR.

La  a e r o n ave  i m p a c -
tó sobre un jardín en un 
complejo residencial. En-
clavado en un apacible en-
torno arbolado.

Requisa.   La Policía Federal también requisó 
otros dispositivos electrónicos del peronista 
Alberto Fernández

Accidente.   Entre los fallecidos había una 
mujer con doble nacionalidad portuguesa y 
tres erab venezolanos.

El expresidente argentino Alberto Fernández. EFE

Tareas de rescate de accidente en Brasil. EFE

rios refugios en Gaza en las 
últimas semanas.

El bombardeo se produjo 
cuando las personas que se 
refugiaban en la escuela es-
taban realizando sus oracio-
nes del amanecer, aseguró la 
agencia Reuters, la cual cita 
un comunicado de la oficina 
de medios de Hamás.

En el patio del centro edu-
cativo había decenas de per-
sonas, según testigos citados 
por medios locales. Otros se 

israelíes habían alcanzado 
a la edificación, matando a 
“entre 90 y 100” personas. 
Al menos 11 de las víctimas 
serían niños.

Por su parte el teniente 
coronel Nadav Shoshani, 
en nombre de las FDI, de-
fendió la operación indi-
cando aproximadamente 
20 militantes de Hamás 
y de la Yihad Islámica es-
tabanoperando desde el 
complejo atacado.

REPORTE

Son 21 ataques a 
escuelas y refugios
La Oficina del Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos ha 
recordado que Israel ha 
efectuado 21 ataques contra 
escuelas refugio de Gaza desde el 
4 de julio. 
La agencia de la ONU estima 
que los ataques israelíes han 
desembocado en las muertes 
de 274 personas “incluyendo 
mujeres y niños”. Y entiende 
que, “a pesar de que el Ejército 
israelí dice que toma todas las 
medidas posibles para evitar 
que los civiles sufran daño”, los 
constantes ataques de Israel 
contra estas zonas. 

hallaban en aulas cercanas y 
fueron alcanzados por la me-
tralla o por el fuego, ya que el 
ataque causó un incendio, re-
portó la cadena de televisión 
Al Jazeera.

La escuela bombardeada 
se encuentra en el barrio de 
Ed-Deraj, en la ciudad de Ga-
za, de acuerdo con la agencia 
turca Anadolu.

El vocero de la agencia de 
defensa civil, Mahmud Bas-
sal, aseveró que tres cohetes 
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La fiesta de Urkupiña 
estará resguardada por 
60 cámaras y 1.800 policías 

Para que las más 3 millones 
de personas puedan celebrar 
de forma tranquila la fiesta de 
Urkupiña, el Comando Depar-
tamental de la Policía en Co-
chabamba desplegará 1.800 
policías el 14, 15 y 16 de agosto 
e instalará cuatro puestos de 
control en las carreteras inter-
departamentales y carpas mul-
tidisciplinarias. A eso se suman 
60 cámaras de vigilancia del 
sistema Ojo Vivo y un código 
QR para conexión directa con 
la Policía.

Según el comandante Jorge 
Ríos Iturri, todas las direccio-
nes y las unidades policiales, 
en el marco del Plan Integral 
de Seguridad Urkupiña 2024, 
realizarán acciones de preven-
ción y controles, antes, durante 
y después de la fiesta.

Por otra parte, el jefe poli-
cial aseguró que se tendrán 29 
vehículos, entre patrullas de la 
Policía, ambulancias y carros 
de emergencia en puntos es-
tratégicos. A ello se suman 11 
motocicletas que estarán en los 
desvíos y cierre de vías.

Control en carretera 
La Policía Caminera instaló 
cuatro puntos de control: en 
Sipe Sipe, kilómetro 26 de la 
carretera al occidente del país; 
en Chiñata (Sacaba), kilómetro 
20 de la vía al trópico de Co-
chabamba; en Paracaya, 
kilómetro 45, y en el ki-
lómetro 12, estas dos 
últimas de la carre-
tera al valle alto.

Código QR 
El código QR se-
rá distribuido 
en varios pun-
tos y será pega-
do en los buses 
interdeparta-
mentales y en el 
transporte pú-
blico. Al escanear 
el código, la gente accederá a 
direcciones de farmacias, hos-
pitales, rutas de desfogue y 
mapas de las ciudades.

Sistema Ojo Vivo
El jefe de Tecnología e Infor-
mación de la Alcaldía de Quill-
acollo, Ricardo Rozo, informó 
que el municipio cuenta con 
60 cámaras de vigilancia y que 

PEDRO FIGUEROA
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dos en el interior”, detalló.
El Jefe de Tecnología 

también indicó que otras 30 
cámaras están instaladas en 
unidades educativas y en zo-
nas de bastante trafico pea-
tonal y vehicular.

Carpas y manillas
Para el 14 y 15 de agosto, el Ser-
vicio Legal Integral Municipal 
(SLIM) de Quillacollo instala-
rá 13 carpas preventivas en el 
recorrido de la entrada. Ade-
más, junto con la Defensoría 
de la Niñez y Adolescencia 
(DNA) y otras instituciones, se 
colocarán manillas a los niños 
para evitar extravíos.

De acuerdo con el jefe del 
SLIM de la Alcaldía de Quill-
acollo, Freddy Camacho Var-
gas, el trabajo se realizará en 
coordinación con la Policía, 
el Servicio Departamental de 
Políticas Sociales (Sedepos) y 
otras instituciones.

“Vamos a desplegar 70 
personas en tres turnos. El 
trabajo en las carpas y la dis-
tribución de manillas se va a 
realizar desde el inicio de la 
entrada hasta la conclusión, 
vamos a realizar el barrido 
una vez termine la actividad 
folklórica”, informó el Jefe 
del SLIM.

Desvíos y paradas 
Tráfico y Vialidad del munici-
pio de Quillacollo informó que 
desde el 13 de agosto por la no-
che se cerrará la avenida Blan-
co Galindo y el acceso a la Pla-
za Bolívar para la instalación 
de graderías y del comercio.

Las paradas de los micros 
y minibuses que se dirigen a 
Cochabamba se reubicarán en 
las avenidas Blanco Galindo y 
Ferroviaria, por la terminal de 
buses de Quillacollo.

En tanto, el transporte pú-
blico que se dirige a Vinto, Si-
pe Sipe y a otras zonas del valle 
bajo, saldrá de la intersección 
de las avenidas Albina Patiño 
y Santa Cruz.

“El tráfico pesado debe des-
viarse por la avenida Capitán 
Arzabe, al norte; otro de los 
desvíos es por la avenida 10 de 
Noviembre (por la rotonda de 
la fábrica Manaco). Tenemos 
23 funcionarios en la Direc-
ción de Tránsito vamos a reali-
zar el cierre de vías”, detalló el 
responsable de Tráfico y Viali-
dad, Gumercindo Fuentes.

Seguridad. Efectivos de Oruro y La Paz reforzarán las tareas de 
control en Quillacollo y Cochabamba el 14, 15 y 16 de agosto

ATENCIÓN

Recomendaciones
que debe recordar

1 – No conducir un vehículo 
luego de consumir bebidas 

alcohólicas.

2 – No aceptar alimentos ni 
bebidas de personas desco-

nocidas, tanto en el transporte 
público como en las calles.

3 – En el transporte público, 
no debe distraerse cuando 

una persona hace caer monedas 
o algún objeto, ya que podría 
tratarse de un modus operandi 
de los delincuentes.

4 – Si se dedica a la venta de 
alimentos, debe verificar la 

manguera de conexión de gas 
para evitar incidentes.

5 – No lleve mucho dinero ni 
joyas a la fiesta de Urkupiña.

6 – Porte su cédula de iden-
tidad.

30 se hallan instaladas en el re-
corrido de la entrada folklórica.

“Tenemos cámaras en el 
arco del santuario de la Vir-
gen (Calvario), luego en la 

Martín Cárde-
nas y a lo largo 

de todo el re-
corrido. En 
e l  t e m p l o 

San Ildefonso, 
uno se ha-

lla en la 
puer-

t a  y 
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Al menos 70 civiles palestinos 
murieron en un ataque aéreo 
israelí en Gaza. Así lo aseguró 
el director de un hospital de la 
Franja a la BBC, quien calificó 
de “catastrófica” la situación.

El bombardeo, ocurrido a 
primera hora de ayer, estuvo 
dirigido contra una escuela 
que albergaba a desplazados 
por la operación que Israel 
lanzó contra el territorio pa-
lestino, luego de los ataques 
del 7 de octubre que Hamás 
ejecutó y en los que 1.200 is-
raelíes fallecieron y más de 
dos centenares fueron se-
cuestrados.

Desde las Fuerzas de De-
fensa de Israel (FDI) ase-
guraron que el objetivo: el 

REDACCIÒN CENTRAL
Agencias

colegio Al-Taba’een “servía 
como una instalación mili-
tar activa de Hamás y de la 
Yihad Islámica” y la califi-
caron como un “centro de 
comando y de operaciones” 
en el que había aproximada-
mente 20 “militantes”.

Fadl Naeem, director del 
Hospital al-Ahli, donde fue-
ron trasladadas muchas de 
las víctimas, aseguró que un 
porcentaje importante de los 
fallecidos no han sido identifi-
cados, debido a que sus restos 
estaban muy desfigurados.

En un principio la agencia 
de defensa civil de Gaza -un 
servicio de rescate- afirmó 
que al menos 90 personas ha-
bían muerto en el ataque.

La BBC no pudo verificar 
las cifras de forma indepen-
diente. Israel ha atacado va-

Ataque israelí a una 
escuela en Gaza deja 
decenas de muertos
Pérdidas. El centro albergaba a desplazados por la operación que 
Israel lanzó contra el territorio palestino

Ataque militar a una escuela en Gaza. EFE

Allanan la vivienda de 
expresidente argentino e 
incautan su celular

Recuperan los 
62 cuerpos de 
tragedia aérea 

La Justicia de Argentina alla-
nó  el departamento del ex-
presidente Alberto Fernán-
dez e incautó su teléfono 
celular, en el marco de la in-
vestigación por presunta vio-
lencia machista denunciada 
por su expareja Fabiola Yáñez, 

Las autoridades brasileñas 
concluyeron ayer el resca-
te de los cuerpos de las 62 
víctimas de la tragedia aé-
rea en el sureste del país, al 
tiempo que avanzaban en 

informaron medios locales.
La medida se ejecutó la no-

che del viernes en la vivienda 
de Fernández en el barrio ca-
pitalino de Puerto Madero, a 
pedido del fiscal federal Car-
los Rivolo y su colega Ramiro 
González. Rivolo le ofreció a 
Yañez asistencia de la unidad 
especializada en violencia 
contra las mujeres.

el análisis de las cajas negras 
para determinar las causas 
de su desplome.

El avión se precipitó el 
viernes sobre una zona re-
sidencial de la localidad de 
Vinhedo, unos 80 km al no-
roeste de la ciudad de Sao 
Paulo.

REDACCIÓN CENTRAL 
AGENCIAS

REDACCIÓN CENTRAL
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El exmandatario argen-
tino (2019-2023) fue de-
nunciado por su expareja 
Fabiola Yáñez, actriz y pe-
riodista de 43 años, por el 
delito de “lesiones leves en 
contexto de violencia de 
género” .

El mismo martes, me-
diante un breve comuni-
cado en la red social X, el 
expresidente negó las acu-
saciones en su contra y dijo 
que presentará pruebas de 
su falsedad ante la Justicia.

En el registro realiza-
do por por efectivos de la 
Policía Federal se incautó 
del teléfono móvil y otros 
dispositivos electrónicos 
del politico peronista de 
65 años. 

Según medios locales, 
Fernández designó a la 
abogada Silvina Carreira, 
una especialista en dere-
cho de familia, para que 
lo defienda en esta causa 
judicial.

De acuerdo con la ae-
rolínea Voepass, todos 
los ocupantes tenían do-
cumentación brasileña, 
pero también había una 
mujer con doble nacio-
nalidad portuguesa y tres 
venezolanos.

“En total, 62 cuerpos (34 
masculinos y 28 femeninos) 
fueron rescatados y envia-
dos a la morque de Sao Pau-
lo. Para su identificación y 
entrega a las familias”, in-
formó la gobernación del 
estado de Sao Paulo en su 
balance actualizado. “Dos 
víctimas ya fueron identifi-
cadas”, añadió.

El alcalde de Vinhedo ha-
bía informado que los dos 
cuerpos identificados co-
rresponden al piloto y el co-
piloto, dos de los cuatro tri-
pulantes del vuelo.

Tragedia aérea
Decenas de bomberos y po-
licías trabajaron desde la 
madrugada de ayer para ex-
traer los restos humanos de 
entre el amasijo de hierros 
en que quedó convertido el 
fuselaje del avión, del cons-
tructor franco-italiano ATR.

La  a e r o n ave  i m p a c -
tó sobre un jardín en un 
complejo residencial. En-
clavado en un apacible en-
torno arbolado.

Requisa.   La Policía Federal también requisó 
otros dispositivos electrónicos del peronista 
Alberto Fernández

Accidente.   Entre los fallecidos había una 
mujer con doble nacionalidad portuguesa y 
tres erab venezolanos.

El expresidente argentino Alberto Fernández. EFE

Tareas de rescate de accidente en Brasil. EFE

rios refugios en Gaza en las 
últimas semanas.

El bombardeo se produjo 
cuando las personas que se 
refugiaban en la escuela es-
taban realizando sus oracio-
nes del amanecer, aseguró la 
agencia Reuters, la cual cita 
un comunicado de la oficina 
de medios de Hamás.

En el patio del centro edu-
cativo había decenas de per-
sonas, según testigos citados 
por medios locales. Otros se 

israelíes habían alcanzado 
a la edificación, matando a 
“entre 90 y 100” personas. 
Al menos 11 de las víctimas 
serían niños.

Por su parte el teniente 
coronel Nadav Shoshani, 
en nombre de las FDI, de-
fendió la operación indi-
cando aproximadamente 
20 militantes de Hamás 
y de la Yihad Islámica es-
tabanoperando desde el 
complejo atacado.

REPORTE

Son 21 ataques a 
escuelas y refugios
La Oficina del Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos ha 
recordado que Israel ha 
efectuado 21 ataques contra 
escuelas refugio de Gaza desde el 
4 de julio. 
La agencia de la ONU estima 
que los ataques israelíes han 
desembocado en las muertes 
de 274 personas “incluyendo 
mujeres y niños”. Y entiende 
que, “a pesar de que el Ejército 
israelí dice que toma todas las 
medidas posibles para evitar 
que los civiles sufran daño”, los 
constantes ataques de Israel 
contra estas zonas. 

hallaban en aulas cercanas y 
fueron alcanzados por la me-
tralla o por el fuego, ya que el 
ataque causó un incendio, re-
portó la cadena de televisión 
Al Jazeera.

La escuela bombardeada 
se encuentra en el barrio de 
Ed-Deraj, en la ciudad de Ga-
za, de acuerdo con la agencia 
turca Anadolu.

El vocero de la agencia de 
defensa civil, Mahmud Bas-
sal, aseveró que tres cohetes 
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Cuando cuentas 
cuentos

RESEÑA

L
o primero que lla-
mó mi atención 
de los dos cuen-
tos ganadores del 
Concurso Crispín 
Portugal organi-

zado por Yerba Mala Editorial, es 
que el autor, Luis Paz, es un típi-
co Virgo como yo -aunque se nie-
gue a aceptarlo- y que su primer 
cuento sucede en Barcelona, en 
la noche de Sant Joan, como se 
titula. Si hay un lugar en el que 
me enamoré definitiva e irre-
mediablemente de la literatura, 
fue precisamente en Barcelona. 
Leerlo ha significado entonces, 
un viaje de nostalgia a una ciudad 
tan querida y única. Sant Joan 
suele ser un gran y hermoso caos, 
una fiesta interminable, un des-
orden de deseos.

Retratar un momento en el 

segundo cuento- consigue preci-
samente eso; evocar la síntesis de 
lo que conlleva vivir, conmovién-
dote en lo más profundo.

Toparme a continuación con El 
Suceso, de José Luis Durán, ha 
sido una muy grata sorpresa, no 
sólo porque es un cuento genial, 
pero sobre todo, porque hubo 
una vez hace muchos años en que 
este escritor fue mi alumno. De 
todas las vueltas que siempre da 
la vida, esta es sin duda, una de 
mis favoritas. El cuento está es-
crito de una manera fina y pul-
cra, revelando de un modo muy 
dulce las atroces realidades que 
nos cuenta, con un final que logra 
que te salte un poquito el cora-
zón. Así fue el final por acá, sigue 
un tono parecido y una estructu-
ra bastante original, que logra lle-
varte por el cuento de la manera 

en que el autor lo pretendía; pa-
sito a pasito.

Isabel Antelo nos entrega Cua-
tro plagas y Visita en Navidad, 
dos cuentos que juegan con la 
imaginación del lector y bordean 
el límite entre el cuento de terror 
y el realismo mágico, con una voz 
particularmente única que consi-
gue además mantenerte atenta y 
alerta de principio a fin, sin poder 
adivinar del todo la trama y mu-
cho menos el desenlace, incluso 
hasta después de haber llegado al 
punto final.

Finalmente, Jorge León es el 
autor de La sinfonía del puerco 
y Perspectiva cinematográfica, 
los cuales considero relatos car-
gados de imágenes y sonidos, tra-
ducidos en un lenguaje coloquial 
que describe detalladamente la 
geografía cochabambina, consi-

guiendo darle una voz realmente 
auténtica y cercana. Creo que las 
referencias a la cultura popular 
logran que ambos cuentos ten-
gan una intertextualidad que los 
hace bastante únicos.

Ha sido un lindo viaje leer este 
libro, un viaje que me hizo recor-
dar las distintas versiones que 
me construyeron; la Valery estu-
diante viviendo en Barcelona, la 
Valery profesora de Universidad, 
la Valery que escribe esta reseña, 
emocionada y melancólica. Y es 
que desde siempre he creído que 
eso es justamente la literatura; 
una forma de viajar. Espero que 
este libro sea para ustedes, lo que 
fue para mí; un hermoso viaje.  

 
 * Valery Gismondi es licenciada 

en Ciencias Políticas y máster en 
Literatura Comparada

Valery Gismondi Escritora

tiempo, un lugar, un sentimien-
to, de la manera en que el autor 
consigue hacerlo, al punto en que 
casi sientas que estás ahí, no es 
cosa fácil de lograr. Como mi pri-
mera madrugada en Barcelona, 
de un color violentamente azul, 
exactamente igual a las que leía 
describir a Roberto Bolaño en 
Los Detectives Salvajes, muchos 
años antes de siquiera imaginar 
que yo algún día estaría mirán-
dola con mis propios ojos.

Luis Paz hace algo bastante pa-
recido con este cuento. Creo que 
quienes lo lean, podrán transpor-
tarse por un rato, no sólo a una 
ciudad, a una noche, a un instan-
te, sino, sobre todo, al sentimien-
to que los rodea. Al sentimiento 
que envuelve toda nuestra exis-
tencia; la alegría, el dolor, la de-
cepción, el abismo. Pijamas -su 
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A
lejandro Ma-
rañón, desta-
cado actor de 
cine y teatro, 
tiene una tra-
yectoria mar-

cada por la pasión y la dedica-
ción a su oficio. A lo largo de su 
carrera, Marañón trabajó en 
proyectos tan diversos como 
la obra UCU y en en produc-
ciones audiovisuales como 
Averno y en la internacional-
mente reconocida serie La 
Reina del Sur. En entrevista 
con Los Tiempos, compartió 
su profundo recorrido artísti-
co, desde sus primeros pasos 
en las artes escénicas hasta 
convertirse en protagonista 
de la película Mano propia, 
que aborda un controvertido 
caso de linchamiento en Boli-
via y se estrenará en septiem-
bre de este año.

 
- ¿Cómo inició en el mun-

do de las artes escénicas?
Tuvo mucho que ver mi ma-

dre y tuvo mucho que ver el 
colegio. Yo tenía, yo me acuer-
do, la primera representación 
que tuve fue vestido de cam-
pesino, frente al colegio, ha-
ciéndoles cantar el Ave Ma-
ría. Muy curioso, ¿no? De muy 
niño, estaba ahí delante de 
ellos y me dijeron, tienes que 
hacerles cantar el Ave María. 
Y tal vez fue por la idea de que, 
de haber sido escogido, por-
que me hicieron varias prue-
bas, ¿quién puede hacerle 
cantar? Entonces yo, de loco, 
ahí me dije, puede ser así. En-
tonces me escogieron a mí y 
yo me paré delante de 300 ni-
ños y empezamos a cantar el 
Ave María, porque mi colegio 
es de fe y alegría. Creo que me 
gustó mucho estar delante del 
público a un principio. Pue-
de decirse, sin duda, que a un 
principio fue mucha vanidad, 
mucha emoción, porque co-
rría una emoción gigantesca 
la idea de ser reconocido y que 
te digan cosas, la idea de ser 
mirado.

- ¿Cómo continuó su for-
mación artística?

Al salir del colegio, entré a la 
Academia de Arte y Talentos 
de Doña Jenny Serrano, que 
luego se convirtió en la Acade-
mia de Arte y Talentos de Bu-
ller Guidaurri. Estuve ahí una 
temporada, estuve en el show 
de Sálvese quien pueda una 
temporada también. 

Después me retiré, había 
algo que faltaba. Entre eso en-
contré unas publicaciones de 
una obra de teatro que se lla-
maba Feroz, de Diego Aram-
buro. Ahí participaba una ami-
ga que trabajaba con nosotros 

en el trabajo de mi papá y me 
fascinó, me gustó mucho la 
simpleza de la obra. Me gustó 
mucho cómo ha sido posible 
transportar al público a tan-
tos escenarios o universos que 
cuenta la obra con nada.

No había nada en el escena-
rio, eran tres actrices y un ac-
tor. Y dije, ¿cómo han hecho 
esto? Mi gran pregunta es eso, 
¿cómo han hecho eso? Des-
pués supe que el director es-
taba en un taller de teatro, lo 
tomé, lo conocí a Diego y aho-

ra somos grandes amigos, tra-
bajamos juntos. Y poco a poco 
me fui metiendo en el mun-
do del teatro contemporáneo 
cada vez más.

- ¿Ese fue el camino para 
formar su grupo teatral?

Sí. Antes, previamente, tra-
bajé mucho actuando con ta-
lleres de teatro aquí en Cocha-
bamba, en el taller municipal, 
en el taller de la UPB con Clau-
dia Eid, con Lía Michel en el 
mARTadero. Y luego armé mi 

cas. Pasó algo muy turbio que 
se relacionó a intereses y ape-
titos personales de gente muy 
poderosa, que lo mejor que 
pudieron hacer fue culpar a 
estos tres muchachos que no 
tenían nada que ver.

- ¿Cómo fue la experiencia 
de filmar esta película?

Fue otra experiencia obvia-
mente distinta, un poco más 
dura. Grabamos durante 28 
días, seguidos allá en el tró-
pico, en Palos Blancos, cerca 
de Beni. Para entonces esta-
ba el peligro del dengue, pero 
la producción nos cuidó muy 
bien. Nos instalamos en una 
especie de balneario muy có-
modo. El trabajo de cámaras, 
sonido, utilería, vestuario, y 
todo el equipo era sumamen-
te reducido. Tenía que ser muy 
práctico para plasmar toda la 
historia en esos 28 días en un 
ambiente muy duro con calor 
sofocante y bichos. 

- ¿Cuál cree que será la 
reacción del público al ver 
esta película?

Será muy controversial. Ha-
brá gente que va a estar muy 
de acuerdo con lo que ha suce-
dido, porque habla de un lin-
chamiento de unos supuestos 
ladrones. En la película trata-
mos de mostrar un poquito de 
la realidad. Que ellos no fue-
ron culpables, pero hay mucha 
gente que dice que sí fueron 

culpables y que la 
familia anda en-
cubriendo todo 
esto. Las reaccio-
nes serán muy di-
vididas. Algunos 
estarán en contra 
de todo esto, de 
todo el tema del 
linchamiento, 
absolutamente. 
Todo el tema de 
realizar justicia 
por mano propia 
es muy fuerte y 
delicado.

- Ciertamente 
usted tiene una 
prolífica ca-

rrera en el cine y el teatro. 
¿Qué consejo daría a los jó-
venes que quieren iniciar 
en este mundo?

Esto es una una pasión. Si 
para ti no es una pasión, no lo 
hagas. Si no sientes que es tuyo, 
no lo hagas. Si la pasión te come 
las manos, te genera cosquillas 
y es un lugar donde sientes, don-
de dices, de aquí soy, entonces ha-
zlo. ¿Qué consejos daría? Bueno, 
ensayen y trabajen mucho. Mu-
chos creen que el producto artís-
tico es obra de la genialidad y que 
la genialidad surge de la nada, 
cuando no es así. La genialidad 
de un producto artístico surge de 
mucho trabajo, mucho esfuerzo y 
cosas muy básicas, desde alimen-
tarse bien, trabajar duro.

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

Alejandro 
Marañón, 

Escenarios. El actor comparte su trayectoria 
desde sus inicios en las artes escénicas, impulsado 
por su madre y experiencias en el colegio, hasta el 
papel protagónico en “Mano propia”, filme que se 

estrenará en salas en septiembre.

propio grupo de teatro que se 
llama Madrastra porque cree-
mos que madre sola hay una. 

- ¿Cómo fue la experien-
cia de trabajar en La Reina 
del Sur?

Fue increíble, el nivel de tra-
bajo, de compromiso, gente 
que sabe absolutamente bien 
qué es lo que tiene que hacer 
en todo el momento. Todos 
los equipos profesionales te-
nían una escala inmensa, Nos 
hemos instalado, hemos ido 

Detrás de cámaras de la producción “Mano propia”. CORTESÍA

a hacer varias filmaciones en 
el Salar de Uyuni, nos han lle-
vado a Colombia varias veces 
para hacer tomas, solo tomas 
de movimientos, acciones, pa-
radas, porque era necesario, la 
producción pagaba todo eso, 
Telemundo.

- ¿Cómo se involucró ini-
cialmente con 
l a  p e l í c u l a 
Mano propia?

Me llamaron 
para hacer el cas-
ting para un pa-
pel muy peque-
ño. Lueg o me 
dijeron, a ver 
prueba para ha-
cer este otro, que 
es un poquito 
más grande. Hice 
la prueba para 
ese otro papel, y 
me dijeron, haz la 
prueba para este, 
que es el prota-
gonista. Claudia 
Geisel, que es la 
productora de Mano Propia, 
me solicitó eso. Hice la prue-
ba, y a los pocos días me dije-
ron que gané el protagónico 
de Mano Propia, que para en-
tonces se llamaba Tribus.

- ¿De qué trata la película?
Es un tema muy fuerte, habla 

sobre este linchamiento que 
sucedió en Chinauta, hace un 
tiempo, y quemaron a tres jó-
venes que eran inocentes, y a 
otros dos los dejaron arruina-
dos toda su vida porque tienen 
la mitad de su cuerpo quema-
do. Tres chicos murieron y las 
familias quedaron afectadas 
por este problema que fue to-
talmente injusto, porque tra-
taba de un problema de blan-

Su formación 
se consolidó en 
la Academia de 
Arte y Talentos 

de Cochabamba y 
trabajando en varias 

producciones, lo que lo 
llevó a fundar su grupo 
teatral “Madrastra”. 

CORTESÍA

talento en el cine 
y pasión por las 

tablas
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Cuando cuentas 
cuentos

RESEÑA

L
o primero que lla-
mó mi atención 
de los dos cuen-
tos ganadores del 
Concurso Crispín 
Portugal organi-

zado por Yerba Mala Editorial, es 
que el autor, Luis Paz, es un típi-
co Virgo como yo -aunque se nie-
gue a aceptarlo- y que su primer 
cuento sucede en Barcelona, en 
la noche de Sant Joan, como se 
titula. Si hay un lugar en el que 
me enamoré definitiva e irre-
mediablemente de la literatura, 
fue precisamente en Barcelona. 
Leerlo ha significado entonces, 
un viaje de nostalgia a una ciudad 
tan querida y única. Sant Joan 
suele ser un gran y hermoso caos, 
una fiesta interminable, un des-
orden de deseos.

Retratar un momento en el 

segundo cuento- consigue preci-
samente eso; evocar la síntesis de 
lo que conlleva vivir, conmovién-
dote en lo más profundo.

Toparme a continuación con El 
Suceso, de José Luis Durán, ha 
sido una muy grata sorpresa, no 
sólo porque es un cuento genial, 
pero sobre todo, porque hubo 
una vez hace muchos años en que 
este escritor fue mi alumno. De 
todas las vueltas que siempre da 
la vida, esta es sin duda, una de 
mis favoritas. El cuento está es-
crito de una manera fina y pul-
cra, revelando de un modo muy 
dulce las atroces realidades que 
nos cuenta, con un final que logra 
que te salte un poquito el cora-
zón. Así fue el final por acá, sigue 
un tono parecido y una estructu-
ra bastante original, que logra lle-
varte por el cuento de la manera 

en que el autor lo pretendía; pa-
sito a pasito.

Isabel Antelo nos entrega Cua-
tro plagas y Visita en Navidad, 
dos cuentos que juegan con la 
imaginación del lector y bordean 
el límite entre el cuento de terror 
y el realismo mágico, con una voz 
particularmente única que consi-
gue además mantenerte atenta y 
alerta de principio a fin, sin poder 
adivinar del todo la trama y mu-
cho menos el desenlace, incluso 
hasta después de haber llegado al 
punto final.

Finalmente, Jorge León es el 
autor de La sinfonía del puerco 
y Perspectiva cinematográfica, 
los cuales considero relatos car-
gados de imágenes y sonidos, tra-
ducidos en un lenguaje coloquial 
que describe detalladamente la 
geografía cochabambina, consi-

guiendo darle una voz realmente 
auténtica y cercana. Creo que las 
referencias a la cultura popular 
logran que ambos cuentos ten-
gan una intertextualidad que los 
hace bastante únicos.

Ha sido un lindo viaje leer este 
libro, un viaje que me hizo recor-
dar las distintas versiones que 
me construyeron; la Valery estu-
diante viviendo en Barcelona, la 
Valery profesora de Universidad, 
la Valery que escribe esta reseña, 
emocionada y melancólica. Y es 
que desde siempre he creído que 
eso es justamente la literatura; 
una forma de viajar. Espero que 
este libro sea para ustedes, lo que 
fue para mí; un hermoso viaje.  

 
 * Valery Gismondi es licenciada 

en Ciencias Políticas y máster en 
Literatura Comparada

Valery Gismondi Escritora

tiempo, un lugar, un sentimien-
to, de la manera en que el autor 
consigue hacerlo, al punto en que 
casi sientas que estás ahí, no es 
cosa fácil de lograr. Como mi pri-
mera madrugada en Barcelona, 
de un color violentamente azul, 
exactamente igual a las que leía 
describir a Roberto Bolaño en 
Los Detectives Salvajes, muchos 
años antes de siquiera imaginar 
que yo algún día estaría mirán-
dola con mis propios ojos.

Luis Paz hace algo bastante pa-
recido con este cuento. Creo que 
quienes lo lean, podrán transpor-
tarse por un rato, no sólo a una 
ciudad, a una noche, a un instan-
te, sino, sobre todo, al sentimien-
to que los rodea. Al sentimiento 
que envuelve toda nuestra exis-
tencia; la alegría, el dolor, la de-
cepción, el abismo. Pijamas -su 
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A
lejandro Ma-
rañón, desta-
cado actor de 
cine y teatro, 
tiene una tra-
yectoria mar-

cada por la pasión y la dedica-
ción a su oficio. A lo largo de su 
carrera, Marañón trabajó en 
proyectos tan diversos como 
la obra UCU y en en produc-
ciones audiovisuales como 
Averno y en la internacional-
mente reconocida serie La 
Reina del Sur. En entrevista 
con Los Tiempos, compartió 
su profundo recorrido artísti-
co, desde sus primeros pasos 
en las artes escénicas hasta 
convertirse en protagonista 
de la película Mano propia, 
que aborda un controvertido 
caso de linchamiento en Boli-
via y se estrenará en septiem-
bre de este año.

 
- ¿Cómo inició en el mun-

do de las artes escénicas?
Tuvo mucho que ver mi ma-

dre y tuvo mucho que ver el 
colegio. Yo tenía, yo me acuer-
do, la primera representación 
que tuve fue vestido de cam-
pesino, frente al colegio, ha-
ciéndoles cantar el Ave Ma-
ría. Muy curioso, ¿no? De muy 
niño, estaba ahí delante de 
ellos y me dijeron, tienes que 
hacerles cantar el Ave María. 
Y tal vez fue por la idea de que, 
de haber sido escogido, por-
que me hicieron varias prue-
bas, ¿quién puede hacerle 
cantar? Entonces yo, de loco, 
ahí me dije, puede ser así. En-
tonces me escogieron a mí y 
yo me paré delante de 300 ni-
ños y empezamos a cantar el 
Ave María, porque mi colegio 
es de fe y alegría. Creo que me 
gustó mucho estar delante del 
público a un principio. Pue-
de decirse, sin duda, que a un 
principio fue mucha vanidad, 
mucha emoción, porque co-
rría una emoción gigantesca 
la idea de ser reconocido y que 
te digan cosas, la idea de ser 
mirado.

- ¿Cómo continuó su for-
mación artística?

Al salir del colegio, entré a la 
Academia de Arte y Talentos 
de Doña Jenny Serrano, que 
luego se convirtió en la Acade-
mia de Arte y Talentos de Bu-
ller Guidaurri. Estuve ahí una 
temporada, estuve en el show 
de Sálvese quien pueda una 
temporada también. 

Después me retiré, había 
algo que faltaba. Entre eso en-
contré unas publicaciones de 
una obra de teatro que se lla-
maba Feroz, de Diego Aram-
buro. Ahí participaba una ami-
ga que trabajaba con nosotros 

en el trabajo de mi papá y me 
fascinó, me gustó mucho la 
simpleza de la obra. Me gustó 
mucho cómo ha sido posible 
transportar al público a tan-
tos escenarios o universos que 
cuenta la obra con nada.

No había nada en el escena-
rio, eran tres actrices y un ac-
tor. Y dije, ¿cómo han hecho 
esto? Mi gran pregunta es eso, 
¿cómo han hecho eso? Des-
pués supe que el director es-
taba en un taller de teatro, lo 
tomé, lo conocí a Diego y aho-

ra somos grandes amigos, tra-
bajamos juntos. Y poco a poco 
me fui metiendo en el mun-
do del teatro contemporáneo 
cada vez más.

- ¿Ese fue el camino para 
formar su grupo teatral?

Sí. Antes, previamente, tra-
bajé mucho actuando con ta-
lleres de teatro aquí en Cocha-
bamba, en el taller municipal, 
en el taller de la UPB con Clau-
dia Eid, con Lía Michel en el 
mARTadero. Y luego armé mi 

cas. Pasó algo muy turbio que 
se relacionó a intereses y ape-
titos personales de gente muy 
poderosa, que lo mejor que 
pudieron hacer fue culpar a 
estos tres muchachos que no 
tenían nada que ver.

- ¿Cómo fue la experiencia 
de filmar esta película?

Fue otra experiencia obvia-
mente distinta, un poco más 
dura. Grabamos durante 28 
días, seguidos allá en el tró-
pico, en Palos Blancos, cerca 
de Beni. Para entonces esta-
ba el peligro del dengue, pero 
la producción nos cuidó muy 
bien. Nos instalamos en una 
especie de balneario muy có-
modo. El trabajo de cámaras, 
sonido, utilería, vestuario, y 
todo el equipo era sumamen-
te reducido. Tenía que ser muy 
práctico para plasmar toda la 
historia en esos 28 días en un 
ambiente muy duro con calor 
sofocante y bichos. 

- ¿Cuál cree que será la 
reacción del público al ver 
esta película?

Será muy controversial. Ha-
brá gente que va a estar muy 
de acuerdo con lo que ha suce-
dido, porque habla de un lin-
chamiento de unos supuestos 
ladrones. En la película trata-
mos de mostrar un poquito de 
la realidad. Que ellos no fue-
ron culpables, pero hay mucha 
gente que dice que sí fueron 

culpables y que la 
familia anda en-
cubriendo todo 
esto. Las reaccio-
nes serán muy di-
vididas. Algunos 
estarán en contra 
de todo esto, de 
todo el tema del 
linchamiento, 
absolutamente. 
Todo el tema de 
realizar justicia 
por mano propia 
es muy fuerte y 
delicado.

- Ciertamente 
usted tiene una 
prolífica ca-

rrera en el cine y el teatro. 
¿Qué consejo daría a los jó-
venes que quieren iniciar 
en este mundo?

Esto es una una pasión. Si 
para ti no es una pasión, no lo 
hagas. Si no sientes que es tuyo, 
no lo hagas. Si la pasión te come 
las manos, te genera cosquillas 
y es un lugar donde sientes, don-
de dices, de aquí soy, entonces ha-
zlo. ¿Qué consejos daría? Bueno, 
ensayen y trabajen mucho. Mu-
chos creen que el producto artís-
tico es obra de la genialidad y que 
la genialidad surge de la nada, 
cuando no es así. La genialidad 
de un producto artístico surge de 
mucho trabajo, mucho esfuerzo y 
cosas muy básicas, desde alimen-
tarse bien, trabajar duro.

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

Alejandro 
Marañón, 

Escenarios. El actor comparte su trayectoria 
desde sus inicios en las artes escénicas, impulsado 
por su madre y experiencias en el colegio, hasta el 
papel protagónico en “Mano propia”, filme que se 

estrenará en salas en septiembre.

propio grupo de teatro que se 
llama Madrastra porque cree-
mos que madre sola hay una. 

- ¿Cómo fue la experien-
cia de trabajar en La Reina 
del Sur?

Fue increíble, el nivel de tra-
bajo, de compromiso, gente 
que sabe absolutamente bien 
qué es lo que tiene que hacer 
en todo el momento. Todos 
los equipos profesionales te-
nían una escala inmensa, Nos 
hemos instalado, hemos ido 

Detrás de cámaras de la producción “Mano propia”. CORTESÍA

a hacer varias filmaciones en 
el Salar de Uyuni, nos han lle-
vado a Colombia varias veces 
para hacer tomas, solo tomas 
de movimientos, acciones, pa-
radas, porque era necesario, la 
producción pagaba todo eso, 
Telemundo.

- ¿Cómo se involucró ini-
cialmente con 
l a  p e l í c u l a 
Mano propia?

Me llamaron 
para hacer el cas-
ting para un pa-
pel muy peque-
ño. Lueg o me 
dijeron, a ver 
prueba para ha-
cer este otro, que 
es un poquito 
más grande. Hice 
la prueba para 
ese otro papel, y 
me dijeron, haz la 
prueba para este, 
que es el prota-
gonista. Claudia 
Geisel, que es la 
productora de Mano Propia, 
me solicitó eso. Hice la prue-
ba, y a los pocos días me dije-
ron que gané el protagónico 
de Mano Propia, que para en-
tonces se llamaba Tribus.

- ¿De qué trata la película?
Es un tema muy fuerte, habla 

sobre este linchamiento que 
sucedió en Chinauta, hace un 
tiempo, y quemaron a tres jó-
venes que eran inocentes, y a 
otros dos los dejaron arruina-
dos toda su vida porque tienen 
la mitad de su cuerpo quema-
do. Tres chicos murieron y las 
familias quedaron afectadas 
por este problema que fue to-
talmente injusto, porque tra-
taba de un problema de blan-

Su formación 
se consolidó en 
la Academia de 
Arte y Talentos 

de Cochabamba y 
trabajando en varias 

producciones, lo que lo 
llevó a fundar su grupo 
teatral “Madrastra”. 

CORTESÍA

talento en el cine 
y pasión por las 

tablas
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Click entrevista. Alejandro Marañón



to, el evento incluirá un taller 
magistral dirigido por el des-
tacado artista plástico y ges-
tor cultural José Rodríguez, 
representante de la Sociedad 
Internacional de la Acuarela - 
IWS Bolivia, seguido de un co-
loquio y la premiación del con-
curso. Entre los participantes 
se encuentran acuarelistas de 
Argentina, Bolivia, Brasil, Bul-
garia, Canadá, España, Gua-
temala, Hungría, India, Perú, 
Turquía y Estados Unidos.

CINDY SOLIZ
Los Tiempos

nar de obras provenientes de 
13 países. Este evento, que ce-
lebra la diversidad y la rique-
za del arte de la acuarela, tam-
bién incluyó una serie de acti-
vidades artísticas y culturales 
que enriquecieron la jornada.

Desde ayer, el foco se ha 
trasladado a Totora, donde 
se celebra el Concurso Inter-
nacional de Acuarela La ma-
gia de Totora, en homenaje al 
maestro Germán Olivera. 

Mañana, lunes 12 de agos-

E
n el marco de la 
cuarta edición 
de la Bienal In-
ternacional de 
la Acuarela Ki-
pus Bolivia: Diá-

logos en Libertad, el viernes 
se llevó a cabo una demostra-
ción de pintura en vivo en la 
plaza 14 de Septiembre y la ex-
posición de más de un cente-

Exhibición. Acuarelistas se dieron cita en la 
plaza 14 de Septiembre para demostrar su 

talento. La actividad se desarrolló en el marco 
de la Bienal Internacional de Acuarela Kipus 

Bolivia. 
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Acuarela al vivo
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2D DOBLADA:  
13:00/15:30/18:00/20:30/23:00
CARNADA

2D DOBLADA:  21:40/23:50
ZAK Y WOWO 
2D DOBLADA: 
10:00/12:00/14:00/16:00/18:00
BEETLEJUICE (1989)
2D DOBLADA: 20:00/22:15
HAROLD Y SU CRAYÓN MÁGICO
2D DOBLADA: 
10:00/11:40/12:20/14:40/17:00
DE NOCHE CON EL DIABLO

2D DOBLADA: 19:20/21:25/23:50
BORDERLANDS 
2D/4D DOBLADA: 18:35/21:00/23:25
2D ATMOS: 10:20/12:45/15:10/17:35/
20:00/22:25
ROMPER EL CÍRCULO 
2D DOBLADA: 
14:00/16:50/19:40/22:30
CINE NORTE

DEADPOOL & WOLVERINE

2D DOBLADA: 12:05/12:45/14:30/15:1
0/16:55/19:20/20:00/21:45
2D ULTRALASER DOBLADA: 
11:45/14:10/16:35/19:00/21:25
3D DOBLADA: 17:35
BORDERLANDS 
2D DOBLADA: 
11:05/13:00/14:55/16:50/18:45
BEETLEJUICE (1989)
2D SUBTITULADA: 18:30
ZAK & WOWO
2D DOBLADA: 11:00/12:50/14:40
MI VILLANO FAVORITO 4

2D DOBLADA: 12:00/16:00
ROMPER EL CÍRCULO

2D DOBLADA:  19:40/20:40/22:05
LA TRAMPA

2D DOBLADA: 16:30/20:20
DE NOCHE CON EL DIABLO

2D DOBLADA: 14:10/17:50

CINE NORTE
BORDERLANDS 
2D DOBLADA: 15:00/17:00
HAROLD Y SU CRAYÓN MÁGICO

2D DOBLADA:  15:00
LA TRAMPA

2D DOBLADA: 21:30
DEADPOOL & WOLVERINE

2D DOBLADA: 17:00/19:15/21:45
2D SUBTITULADA: 19:00
PRIME CINEMAS

MI VILLANO FAVORITO 4

2D DOBLADA:  12:55/14:50
LA TRAMPA

2D DOBLADA:  12:40/14:45/19:25
BORDERLANDS 
2D DOBLADA: 
13:05/15:05/17:05/19:05
2D SUBTITULADA: 21:05
ROMPER EL CÍRCULO

2D DOBLADA:  16:45/21:45
2D SUBTITULADA: 19:15
BEETLEJUICE (1989)
2D SUBTITULADA:  20:05
DE NOCHE CON EL DIABLO

2D DOBLADA: 18:10/21:55
DEADPOOL & WOLVERINE

2D ATMOS DOBLADA: 
12:00/14:30/17:00/19:30/22:00
2D SUBTITULADA: 16:50/21:30
HAROLD Y SU CRAYÓN MÁGICO

2D DOBLADA: 12:25/14:20/16:15
CINE CENTER

DEADPOOL & WOLVERINE 

2D DOBLADA: 10:05/12:55/15:45
11:00/13:50/16:40/19:30/22:20
11:00/13:50/16:40/19:30/22:20
11:30/14:20/17:10/20:00/22:50
10:30/13:20/16:10/19:00/21:50
MI VILLANO FAVORITO 4

2D DOBLADA:  10:40
10:00/12:20/14:40/17:00/19:20
LA TRAMPA
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Postales de 
la jornada 
artística. 
FOTOS: JOSÉ ROCHA
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María Cristina Gálvez, cono-
cida como “Coquito”, espera 
pronto volver a mostrar su fút-
bol en Europa, donde ya jugó 
en 2019 y 2021. Ella y su club 
Always Ready analizan ofer-
tas que llegaron desde Italia y 
España, aunque la primera es 
la que más la seduce. 

“Hemos recibido ofertas 
de otros paí-
ses como Italia 
y España que 
estamos anali-
zando. Gracias 
a Dios el presi-
dente del club 
(Andrés Cos-
ta) me dijo que 
apoyará la de-
cisión que to-
me”, dijo Gál-
vez a tiempo de 
explicar que la 
propuesta de 
Italia, es de uno de los cuatro 
mejores equipos de la Primera 
División de Futsal. 

Pese a ello, la decisión no se 
tomará tan pronto ya que, jun-
to al equipo Always Ready, está 
enfocada en convertirse en una 
de las primeras campeonas de 
la Liga Profesional Femenina. 

“Primero vamos a ver de 
conquistar el título en la Li-
ga Profesional y luego vamos 
a ver qué decisión tomamos, 

porque igual tengo el apoyo de 
todo el club”, sostuvo Gálvez.  

Desde muy pequeña Gálvez 
se dedicó a mejorar su destreza 
con el balón, pese a no contar 
con las condiciones económi-
cas ni todo el apoyo necesario. 

Coquito trabajaba, estudia-
ba y en las noches entrenaba, 
con la ilusión que un día iba a 
llegar una oportunidad de re-
presentar al país y convertirse 
en jugadora profesional.  

Coquito se 
hizo famosa en 
el año 2018, du-
rante los Jue-
gos Olímpicos 
de la Juventud 
de Buenos Ai-
res, donde se 
ganó el apodo 
de “Messi Bo-
liviana” des-
pués de mos-
trar su gran 
habilidad con 
el balón en el 

torneo de futsal, en el que 
anotó seis goles.

Gálvez explicó que fue gra-
cias a este torneo que se dio a 
conocer al mundo y recibió 
ofertas de España y Portugal. 

Después de los Juegos 
Olímpicos fichó para el equi-
po de la Universidad Católi-
ca San Antonio (UCAM) de 
Murcia, España. 

Ese mismo año, jugó para 
el club Teldeportivo de Cana-

BETTY ROJAS RODRÍGUEZ
Los Tiempos

Después de seis años de 
convertirse en jugadora pro-
fesional Gálvez cree que con-
tinúa en crecimiento, ya que 
“día a día mejoro a nivel futbo-
lístico y personal, porque cada 
experiencia te va enseñando 
muchas cosas”. 

Asimismo, Gálvez cree que 
si uno tiene un sueño “debes 
estar preparada para las opor-
tunidades que van a llegar. 
Mucha gente espera el apoyo 
para empezar a trabajar, pero 
yo estudiaba, trabajaba y en 
las noches entrenaba. Trata-
ba de entrenar todos los días 
para el día que llegue la opor-
tunidad de poder fichar para 
un equipo de afuera”. 

María Cristina Gálvez (der.) saca un remate, en un partido de la Copa Libertadores de 
fútsal con Always Ready. APG Gálvez (izq.), en el mano a mano con una portera rival. APG

El equipo femenino de Always Ready. EFE

rias, también en España.  El 
año 2020 volvió a Sudaméri-
ca al fichar para Cerro Porte-
ño, Paraguay. En 2021 volvió a 
Europa al jugar en el Hércules 
de Ceuta (España) y desde el 
2022 es pieza clave de los equi-
pos de futsal y fútbol 11 del club 
Always Ready. 

Junto al combinado Millo-
nario, Gálvez conquistó tres tí-
tulos del Campeonato Nacio-
nal de Futsal y dos en la Copa 
Simón Bolívar Femenina de 
Fútbol.  

También, junto a Always 
Ready, logró un subcampeo-
nato en la Copa Libertadores 
de Futsal 2023 y este año ocu-
pó el tercer lugar. 

María Cristina ‘Coquito’ Gálvez 
proyecta emigrar al futsal de Italia
Destacada. La futbolista cruceña, que pasó a la fama durante los Juegos Olímpicos Buenos Aires 2018, 
espera regresar a mostrar sus destrezas con el balón en Europa, donde ya jugó en 2019 y 2021

APUNTE

Agradecida con 
Always Ready

Gálvez agradeció a la dirigencia 
del club Always Ready que, en su 
criterio es uno de los pocos equi-
pos que brinda todas las condi-
ciones a sus jugadoras y las trata 
como profesionales.  

“Siempre muy agradecida con el 
club, que nos da las condiciones 
para que podamos dedicarnos 
solo a entrenar, tenemos fisiote-
rapeutas, nutricionista y todo lo 
necesario”, sostuvo.

“El nivel en 
Bolivia subió”
María Cristian Gálvez consi-
dera que el nivel del fútbol de 
salón de Bolivia creció en los 
últimos años y que gracias 
a ello hoy en día ya no solo 
participan en los torneos 
internacionales, sino que van 
a competir. 

“El futsal femenino en Boli-
via está creciendo mucho 
en los últimos años y eso 
es muy positivo, porque 
cuando ahora salimos afuera 
ya no nos dicen, ‘es Boli-
via, les vamos a ganar’. Se 
nota mucho el respeto que 
le tienen al futsal femenino, 
se nota mucho cómo fue 
creciendo, y eso es muy lindo, 
porque vamos a competir y no 
solo a participar”, opinó. 

Si bien en el fútbol a nivel 
internacional Bolivia aún le 
falta mayor recorrido, para 
empezar a ver una mejora 
tras la creación de la Liga 
Profesional, en el futsal, el 
club Always Ready se subió en 
dos oportunidades al podio, 
el año 2023 obtuvo el subtí-
tulo y este año se quedó con la 
medalla de bronce. 
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María Cristina Gálvez, cono-
cida como “Coquito”, espera 
pronto volver a mostrar su fút-
bol en Europa, donde ya jugó 
en 2019 y 2021. Ella y su club 
Always Ready analizan ofer-
tas que llegaron desde Italia y 
España, aunque la primera es 
la que más la seduce. 

“Hemos recibido ofertas 
de otros paí-
ses como Italia 
y España que 
estamos anali-
zando. Gracias 
a Dios el presi-
dente del club 
(Andrés Cos-
ta) me dijo que 
apoyará la de-
cisión que to-
me”, dijo Gál-
vez a tiempo de 
explicar que la 
propuesta de 
Italia, es de uno de los cuatro 
mejores equipos de la Primera 
División de Futsal. 

Pese a ello, la decisión no se 
tomará tan pronto ya que, jun-
to al equipo Always Ready, está 
enfocada en convertirse en una 
de las primeras campeonas de 
la Liga Profesional Femenina. 

“Primero vamos a ver de 
conquistar el título en la Li-
ga Profesional y luego vamos 
a ver qué decisión tomamos, 

porque igual tengo el apoyo de 
todo el club”, sostuvo Gálvez.  

Desde muy pequeña Gálvez 
se dedicó a mejorar su destreza 
con el balón, pese a no contar 
con las condiciones económi-
cas ni todo el apoyo necesario. 

Coquito trabajaba, estudia-
ba y en las noches entrenaba, 
con la ilusión que un día iba a 
llegar una oportunidad de re-
presentar al país y convertirse 
en jugadora profesional.  

Coquito se 
hizo famosa en 
el año 2018, du-
rante los Jue-
gos Olímpicos 
de la Juventud 
de Buenos Ai-
res, donde se 
ganó el apodo 
de “Messi Bo-
liviana” des-
pués de mos-
trar su gran 
habilidad con 
el balón en el 

torneo de futsal, en el que 
anotó seis goles.

Gálvez explicó que fue gra-
cias a este torneo que se dio a 
conocer al mundo y recibió 
ofertas de España y Portugal. 

Después de los Juegos 
Olímpicos fichó para el equi-
po de la Universidad Católi-
ca San Antonio (UCAM) de 
Murcia, España. 

Ese mismo año, jugó para 
el club Teldeportivo de Cana-

BETTY ROJAS RODRÍGUEZ
Los Tiempos

Después de seis años de 
convertirse en jugadora pro-
fesional Gálvez cree que con-
tinúa en crecimiento, ya que 
“día a día mejoro a nivel futbo-
lístico y personal, porque cada 
experiencia te va enseñando 
muchas cosas”. 

Asimismo, Gálvez cree que 
si uno tiene un sueño “debes 
estar preparada para las opor-
tunidades que van a llegar. 
Mucha gente espera el apoyo 
para empezar a trabajar, pero 
yo estudiaba, trabajaba y en 
las noches entrenaba. Trata-
ba de entrenar todos los días 
para el día que llegue la opor-
tunidad de poder fichar para 
un equipo de afuera”. 

María Cristina Gálvez (der.) saca un remate, en un partido de la Copa Libertadores de 
fútsal con Always Ready. APG Gálvez (izq.), en el mano a mano con una portera rival. APG

El equipo femenino de Always Ready. EFE

rias, también en España.  El 
año 2020 volvió a Sudaméri-
ca al fichar para Cerro Porte-
ño, Paraguay. En 2021 volvió a 
Europa al jugar en el Hércules 
de Ceuta (España) y desde el 
2022 es pieza clave de los equi-
pos de futsal y fútbol 11 del club 
Always Ready. 

Junto al combinado Millo-
nario, Gálvez conquistó tres tí-
tulos del Campeonato Nacio-
nal de Futsal y dos en la Copa 
Simón Bolívar Femenina de 
Fútbol.  

También, junto a Always 
Ready, logró un subcampeo-
nato en la Copa Libertadores 
de Futsal 2023 y este año ocu-
pó el tercer lugar. 

María Cristina ‘Coquito’ Gálvez 
proyecta emigrar al futsal de Italia
Destacada. La futbolista cruceña, que pasó a la fama durante los Juegos Olímpicos Buenos Aires 2018, 
espera regresar a mostrar sus destrezas con el balón en Europa, donde ya jugó en 2019 y 2021

APUNTE

Agradecida con 
Always Ready

Gálvez agradeció a la dirigencia 
del club Always Ready que, en su 
criterio es uno de los pocos equi-
pos que brinda todas las condi-
ciones a sus jugadoras y las trata 
como profesionales.  

“Siempre muy agradecida con el 
club, que nos da las condiciones 
para que podamos dedicarnos 
solo a entrenar, tenemos fisiote-
rapeutas, nutricionista y todo lo 
necesario”, sostuvo.

“El nivel en 
Bolivia subió”
María Cristian Gálvez consi-
dera que el nivel del fútbol de 
salón de Bolivia creció en los 
últimos años y que gracias 
a ello hoy en día ya no solo 
participan en los torneos 
internacionales, sino que van 
a competir. 

“El futsal femenino en Boli-
via está creciendo mucho 
en los últimos años y eso 
es muy positivo, porque 
cuando ahora salimos afuera 
ya no nos dicen, ‘es Boli-
via, les vamos a ganar’. Se 
nota mucho el respeto que 
le tienen al futsal femenino, 
se nota mucho cómo fue 
creciendo, y eso es muy lindo, 
porque vamos a competir y no 
solo a participar”, opinó. 

Si bien en el fútbol a nivel 
internacional Bolivia aún le 
falta mayor recorrido, para 
empezar a ver una mejora 
tras la creación de la Liga 
Profesional, en el futsal, el 
club Always Ready se subió en 
dos oportunidades al podio, 
el año 2023 obtuvo el subtí-
tulo y este año se quedó con la 
medalla de bronce. 

21
Cochabamba, domingo 11 de agosto de 2024

APUNTE



REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

Aurora quiere sumar su quinto 
cotejo sin perder ante Wilster

Aurora busca sumar su quin-
to encuentro sin perder ante 
su clásico rival Wilstermann, 
cuando hoy desde las 16:00 
se enfrenten en el estadio Fé-
lix Capriles, en el duelo por la 
undécima fecha del Campeo-
nato Clausura. 

El Equipo del Pueblo no 
pierde ante el Aviador desde el 
28 de agosto de 2022, cuando 
cayó por 2-0 en el cotejo por la 
fecha 13 del Torneo Clausura. 
Desde aquella fecha se dispu-
taron cuatro clásicos vallu-
nos, de los cuales tres fueron 
con victoria celeste y el últi-
mo terminó en empate (1-1), 
cuando se enfrentaron en la 
jornada 5 del Campeonato 
Apertura 2024.

Más allá de que en el Tor-
neo Clausura ambos suman 14 
unidades, las realidades que vi-
ve cada equipo es muy diferen-
te, ya que Wilstermann aún se 
mantiene en la lucha por ale-
jarse de la zona del descenso de 
categoría en la tabla acumula-
da y empezar a soñar en un 
torneo internacional; Aurora 
está en lucha por permanecer 
entre los cupos de premiación. 

Para este clásico cocha-
bambino 158, ninguno de los 
dos planteles tiene bajas por 
acumulación de tarjetas ama-
rillas; sin embargo, el estratega 
aviador Eduardo Villegas aún 

termann 11.500 entradas 
(5.500 preferencia y 6.000 
en la curva sur) para que las 
comercialice, con el ofreci-
miento de que un porcenta-
je del costo de las localidades 
serán para el Aviador. 

Las entradas tienen la si-
guiente escala de precios: 
preferencia Bs 80, general Bs 
60 y curvas Bs 40. 

Ambos clubes llamaron 
a sus hinchadas a vivir una 
fiesta deportiva y no generar 
hechos de violencia que po-
drían deribar en multas.

Fútbol.  El clásico cochabambino 158 se disputará hoy desde las 16:00 en el estadio Félix 
Capriles, en el partido por la undécima fecha del Campeonato Clausura de la DivPro

Incidencia del último clásico cochabambino. DANIEL JAMES

Entrenamiento de The Strongest. CLUB THE STRONGEST

Bolívar y el Tigre 
ultiman aprestos 
para la Copa

Los grandes ausentes de 
la jornada de clásicos se-
rán Bolívar y The Stron-
gest, que determinaron 
postergar el clásico pa-
ceño debido a que am-
bos quieren enfocar sus 
aprestos en el regreso de 
la Copa Libertadores. 

The Strongest será el 
primero en entrar en ac-
ción en los octavos de final 
de la Libertadores, ya que 
este miércoles 14 de agos-
to visitará a Peñarol (18:00 
HB), en Montevideo. 

Mientras que Bolívar 
enfrentará a Flamengo el 
jueves 15 de agosto (20:30 
HB), en Río de Janeiro. 

Para este encuentro The 
Strongest recuperó al gole-
ro Guillermo Viscarra y el 
extremo Rodrigo Ramallo 
quienes superaron sus mo-
lestias y están a disposición 
del cuerpo técnico. 
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Viscarra sufrió un trau-
matismo en el hombro y por 
recomendación médica no 
estuvo en el último encuen-
tro del Tigre. Mientras que, 
Ramallo, se recuperó de una 
contusión tras recibir un 
fuerte pisotón en un entre-
namiento. 

El Tigre viajará maña-
na a Montevideo y cerrará 
sus aprestos el martes en el 
Complejo Ursuaga, predio 
del Club Defensor Sporting 
de Montevideo.

Entre tanto, el cuerpo 
médico de Bolívar hace sus 
máximos esfuerzos para lo-
grar que los volantes Patri-
cio Rodríguez y Bruno Sá-
vio, puedan llegar en buenas 
condiciones para el duelo 
ante Flamengo. 

Ambos se recuperan de 
diferentes molestias mus-
culares, motivo por el que no 
fueron parte del partido ante 
Wilstermann y se tiene el op-
timismo, de que serán parte 
de la delegación a Brasil. 

no podrá contar con el atacan-
te mexicano-argentino Ariel 
Nahuelpán, por lesión.

Entre tanto, el técnico ce-
leste, Sergio Órteman, ayer to-
davía se mantenía la duda de si 
Jair Reinoso y Gabriel Monta-
ño podrán llegar al 100%, des-
pués que finalizaron golpea-
dos el duelo ante Blooming. 

Venta de entradas
Este duelo volverá a tener una 
recaudación compartida, ya 
que el club Aurora, que hoy ofi-
ciará de local entregó a Wils-

Real Tomayapo subió a la 
tercera casilla del Campeo-
nato Clausura después de 
vencer por 0-2 a Royal Parí, 
en el partido por la undéci-
ma fecha que se disputó en 
el estadio Gilberto Parada, 
de Montero. 

Con este resultado el 
cuadro tarijeño es terce-
ro con 17 puntos; mientras 

cuarto partido sin conocer 
victoria. 

Tomayapo abrió el mar-
cador gracias al gol de penal 
de Leandro Corulo (13’PT). 
Fue Sergio Gil quien come-
tió la falta penal, tras una 
infracción sobre Mario Bar-
bery en el área. 

Royal Pari tuvo algunas 
opciones para empatar el 
cotejo, pero el remate de 
Matheus Alves (24’PT) se 
estrelló contra el vertical. 

La visita amplió la venta-
ja gracias al tanto de Agus-
tín Graneros (36’PT) quien 
venció al golero Diego Mén-
dez con un remate cruzado. 

Tomayapo terminó con 
10 hombres después de la 
expulsión de Alan Alcaraz 
por doble amarilla (39’ST).

Real Tomayapo sube a 
la tercera casilla tras 
vencer a Royal Pari
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que el Inmobiliario se estan-
có en la penúltima posición 
con solo 8 puntos, al sumar su 

Festejo de los jugadores de 
Real Tomayapo. APG

Oriente Petrolero espera cor-
tar la mala racha de cuatro 
clásicos cruceños sin conocer 
victoria, cuando esta noche 
(19:30) enfrente a Blooming, 
en el partido por se jugará en 
el estadio Ramón Aguilera 
Costas, por la undécima fecha 
del Campeonato Clausura. 

El Albiverde no le gana a la 
Academia desde el 2 de octu-

Desde aquella ocasión se 
disputaron cuatro clásicos 
cruceños más, dos fueron a 
favor de la Academia y otros 
dos terminaron en empates, 
como el último disputado el 
10 de marzo, por la jornada 5 
del Torneo Apertura, que fi-
nalizó igualado sin goles. 

Los refineros llegan co-
mo cuartos de la tabla de 
posiciones con 16 unidades. 
Una victoria lo devolverá a la 
tercera casilla por detrás de 
Bolívar (23) y The Strongest 
(21); mientras que Blooming 
es séptimo con 15 puntos.

Oriente viene tras empa-
tar sin goles ante Royal Pari, 
en la anterior jornada; mien-
tras que Blooming llega tras 
perder por 1-0 ante Aurora, 
en Cochabamba.

Oriente quiere volver 
a escalar en la tabla a 
costa de Blooming 
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bre de 2022, cuando venció 
por 1-0 en el duelo por la fecha 
9 del Torneo Clausura. 

El último clásico cruceño 
disputado en marzo. APG

99. D. Akologo

19.  G. Montaño

33.  C. Enciso

24.  D. Robles

28.  Ó. Vaca

26.  D. Torrico

6.  C. Sejas

10.  J. Torrico

77.  Serginho

18.  J. Reinoso

7.  O. Blanco

DT: S. Órteman

1. B. Poveda

19. W. Saucedo

5. G. Castillo

22. S. Echeverría

17. M. Bejarano

7.  J. Mamani

3. A. Chumacero

10. R. Amaral

18. C. Rodríguez

11. A. Cáceres

8. H. Bobadilla

DT: E. Villegas

PREVIA DEL PARTIDO

AURORA

WILSTERMANN

ESTADIO: Félix Capriles

SEDE: Cochabamba

CAPACIDAD: 32.303 personas 

ÁRBITRO: Carlos García (CBBA)

TABLA DE POSICIONES

EQUIPO PTS PJ  PG DIF
1. Bolivar 23 10 7 +19

2. The Strongest 21 10 6 +7

3. Real Tomayapo 17 11 5 +2

4. Oriente Petrolero 16 10 5 -1

5. Always Ready  15 9 4 +5

6. U de Vinto 15 10 4 0

7. Blooming 15 10 5 0

8. Aurora  14 10 3 +2

9. GV San José 14 10 4 0

10. Wilstermann 14 10 4 -1

11. Nacional Potosí 11 9 3 -3

12. San Antonio 10 9 3 -6

13. Guabirá 9 10 2 -4

14. Independiente 9 9 2 -6

15. Royal Pari 8 9 2 -4

16. Real Santa Cruz 2 8 0 -10
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Garibay tiene destacada 
actuación en París y ya 
piensa en Los Ángeles 

El fondista orureño Héctor 
Garibay completó la maratón 
(42 Km) en los Juegos Olímpi-
cos París 2024, al cruzar la me-
ta con un tiempo de 2h15’54” y 
aunque no son los resultados 
que deseaba, fue una destaca-
da representación y ahora ya 
tiene la mirada puesta en Los 
Ángeles 2028. 

“Empecé tarde en el atletis-
mo, pero creo que puedo lle-
gar a unos Juegos Olímpicos 
más”, aseguró Garibay a los 
medios tras concluir la com-
petencia que la corrió a pesar 
de estar resfriado. 

Garibay, de 36 años de edad, 
conoció el atletismo recién en 
el 2019, cuando se recupera-
ba de una lesión en un partido 
de fútbol y después de tan solo 
seis años en el mundo del at-
letismo ganó la Maratón de 
Buenos Aires 2021, la Mara-
tón de México 2023 (con ré-
cord de la prueba incluida) y 
ayer compitió contra la élite 
de la maratón mundial y se 
ubicó entre los 60 mejores.

“Estoy triste por el resulta-
do. El objetivo fue luchar por 
los primeros lugares, ver has-
ta dónde resistíamos, tenía la 
expectativa de estar pelean-
do entre los primeros”, dijo a 
tiempo de indicar que a pesar 
de todo fue satisfactorio finali-
zar la competencia. 

“Cruzar la meta es muy sa-
tisfactorio, ahora nos toca le-
vantar la cabeza y prepararnos 
cada día más y más. Esto nos 
sirve de experiencia, hay que 
seguir mejorando”, sostuvo.

Garibay que, estuvo a pun-
to de quebrarse al finalizar la 
competencia, porque los úl-
timos meses no fueron nada 
sencillos, fue arropado por el 
cariño por los residentes bo-
livianos que se dieron cita en 
París para animarlo. 

“Eres un campeón” y “Viva 
mi patria Bolivia” corearon los 
residentes bolivianos, mien-
tras abrazaban y le pedían fo-
tos y autógrafos a Garibay, que 
agradeció el cariño de la gente. 

“Paso a paso, recordé a to-

París 2024.  Después de liderar los primeros kilómetros de la maratón 
ayer, el fondista Héctor Garibay finalizó la prueba en el puesto 60

Héctor Garibay (izq.) en competencia en la maratón en París 2024, ayer. MIN DE DEPORTES

tercer latinoamericano des-
pués de los chilenos Carlos 
Diaz (53, 2h14’25”) y Hugo Ca-
trileo (59, 2h15’44”).  El gana-
dor de la maratón fue etíope 
Tamirat Tola (2h06’26”), con 

récord olímpi-
co incluido. 

Ayer la vice-
ministra de De-
portes, Karen 
Palenque, ase-
guró “nosotros 
como Estado, 
vamos a enca-
minar el nuevo 
ciclo olímpico 
con una planifi-
cación comple-
ta, para darles 
el apoyo ínte-

gro a nuestros deportistas”.

China en la cima
A falta de una jornada para el 
final de los Juegos Olímpicos 
de París 2024, el equipo de 
China volvió a la cima del me-
dallero al sumar 39 oros, uno 
más que el de los Estados Uni-
dos, que acumula un total de 
122 metales.

Durante la penúltima jor-
nada del el ‘Team USA’, trufa-
do de estrellas de la NBA, con 
Stephen Curry, LeBron Ja-
mes y Kevin Durant al frente, 
besó su esperada medalla de 
oro tras ganar la final de ba-
loncesto a Francia (98 - 87), 
la selección anfitriona, pero 
no le alcanzó. 

España se quedó con el 
oro olímpico en waterpo-
lo femenino tras vencer a 
Australia (9-11), con la que el 
equipo de Miki Oca cierra un 
círculo después de conquis-
tar un Mundial, un Europeo 
y ahora un título olímpico.

Brasil y su ‘rainha’ Marta 
tendrán que esperan al me-
nos cuatro años más para 
ganar su primer oro olímpi-
co en fútbol femenino. En 
París, las estadounidenses 
de Lindsey Horan ganaron 
en pragmatismo a las sud-
americanas. Mel Swanson 
dio la quinta medalla de oro 
para el fútbol femenino de 
EEUU, que tiene además en 
su palmarés cuatro Copas 
del mundo. Mejor, imposible.

dos los bolivianos, eso me lle-
na de orgullo”, aseguró. 

Durante la carrera Garibay 
emocionó a todo el país ya que 
los primeros kilómetros era uno 
de los líderes de la competencia. 

De acuerdo 
a los registros 
oficiales de los 
Juegos, Garibay 
tuvo su mejor 
posición al pa-
sar el kilómetro 
10, en el que fue 
quinto. Al pasar 
los 21 kilóme-
tros estaba en el 
puesto 31, pero 
después no pu-
do sostener la 
velocidad que 
imprimieron los líderes, sobre 
todo en la pendiente que les es-
peraba después del kilómetro 
30 y terminó 60. 

Garibay y el resto de la de-
legación tienen previsto re-
gresar al país el 12 agosto, para 
que después ya empiece a pla-
nificar su preparación rumbo 
a los Juegos Olímpicos 2028. 

El fondista orureño fue el 

REVIVA LO MEJOR DE LA 
MARATÓN AQUÍ:
Escanee este QR o ingrese a 
nuestro sitio web 
www.lostiempos.com

El tenista Hugo Dellien hoy 
tiene la oportunidad de ga-
nar su tercer título del año 
en Europa, cuando desde 
las 07:00 HB enfrente al 
alemán Maximilian Marte-
rer en la final del Challenger 
Bonn Open, en Alemania. 

Dellien accedió  a la dis-
puta del título después que 
ayer venció al español Mar-
tín Landaluce (7-5 y 6-3). 

El fin de semana pa-
sado Dellien salió cam-
peón del Svijany Open, 

en Liberec, Chequia.
Será una final histórica, 

ya que es la primera edición 
de este torneo que tiene una 
bolsa económica de 82.000 
dólares y entregará 75 pun-
tos ATP para el campeón.

Dellien peleará hoy 
por su tercer título 
de la temporada
REDACCIÓN CENTRAL
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El tenista nacional Hugo 
Dellien. BONN OPEN

Los nadadores bolivia-
nos Estela Durán y Percy 
Escobar conquistaron la 
presea de bronce en la Co-
pa del Pacífico, que se desa-
rrolló en el balneario de Sa-
linas, Ecuador. 

La dupla nacional obtu-
vo el tercer lugar en la  cate-
goría Open de la modalidad 
de relevos 4x750 metros. 

La dupla compitió contra 

fuertes equipos de Ecuador, 
que se llevaron las medallas 
de oro con Samantha Arévalo 
y Esteban Enderica; la de pla-
ta con Mateo Ramos y Natali 
Fustillos. 

El evento comenzó a las 
9:00 y culminó cerca de las 
12:30, congregando a compe-
tidores de diferentes países y 
categorías. 

Ayer Escobr también fue 
parte de la competencia de la 
prueba de los 10 Km, sin em-
bargo, no entró en el podio. 

Escobar y Durán 
lograr bronce en la 
Copa Pacífico 2024
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El campeón del Torneo 
2024 de la Liga Boliviana 
de Básquetbol (Libobás-
quet) se definirá hoy, cuan-
do desde las 20:00, Na-
cional Potosí y Tarija Bás-
quetbol se enfrenten en el 
quinto duelo del play off de 
la fase final. 

Tarija Básquetbol pudo 
revertir el 2-0 en contra 
después de los dos partidos 
que se disputaron en la Vi-
lla Imperial, al caer por 89-
71 y 94-78. 

Ya en condición de local 
y con su público Tarija Bás-
quetbol ganó 90-77 y 66-
62 el tercer y cuarto duelo, 
igualando la serie. Todo se 
definirá esta noche en el co-
liseo Ciudad de Potosí.

Nacional Potosí y 
Tarija Básquetbol  
definen al campeón
REDACCIÓN CENTRAL
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Duelo entre Tarija 
Básquetbol y Nacional. APG
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Aurora quiere sumar su quinto 
cotejo sin perder ante Wilster

Aurora busca sumar su quin-
to encuentro sin perder ante 
su clásico rival Wilstermann, 
cuando hoy desde las 16:00 
se enfrenten en el estadio Fé-
lix Capriles, en el duelo por la 
undécima fecha del Campeo-
nato Clausura. 

El Equipo del Pueblo no 
pierde ante el Aviador desde el 
28 de agosto de 2022, cuando 
cayó por 2-0 en el cotejo por la 
fecha 13 del Torneo Clausura. 
Desde aquella fecha se dispu-
taron cuatro clásicos vallu-
nos, de los cuales tres fueron 
con victoria celeste y el últi-
mo terminó en empate (1-1), 
cuando se enfrentaron en la 
jornada 5 del Campeonato 
Apertura 2024.

Más allá de que en el Tor-
neo Clausura ambos suman 14 
unidades, las realidades que vi-
ve cada equipo es muy diferen-
te, ya que Wilstermann aún se 
mantiene en la lucha por ale-
jarse de la zona del descenso de 
categoría en la tabla acumula-
da y empezar a soñar en un 
torneo internacional; Aurora 
está en lucha por permanecer 
entre los cupos de premiación. 

Para este clásico cocha-
bambino 158, ninguno de los 
dos planteles tiene bajas por 
acumulación de tarjetas ama-
rillas; sin embargo, el estratega 
aviador Eduardo Villegas aún 

termann 11.500 entradas 
(5.500 preferencia y 6.000 
en la curva sur) para que las 
comercialice, con el ofreci-
miento de que un porcenta-
je del costo de las localidades 
serán para el Aviador. 

Las entradas tienen la si-
guiente escala de precios: 
preferencia Bs 80, general Bs 
60 y curvas Bs 40. 

Ambos clubes llamaron 
a sus hinchadas a vivir una 
fiesta deportiva y no generar 
hechos de violencia que po-
drían deribar en multas.

Fútbol.  El clásico cochabambino 158 se disputará hoy desde las 16:00 en el estadio Félix 
Capriles, en el partido por la undécima fecha del Campeonato Clausura de la DivPro

Incidencia del último clásico cochabambino. DANIEL JAMES

Entrenamiento de The Strongest. CLUB THE STRONGEST

Bolívar y el Tigre 
ultiman aprestos 
para la Copa

Los grandes ausentes de 
la jornada de clásicos se-
rán Bolívar y The Stron-
gest, que determinaron 
postergar el clásico pa-
ceño debido a que am-
bos quieren enfocar sus 
aprestos en el regreso de 
la Copa Libertadores. 

The Strongest será el 
primero en entrar en ac-
ción en los octavos de final 
de la Libertadores, ya que 
este miércoles 14 de agos-
to visitará a Peñarol (18:00 
HB), en Montevideo. 

Mientras que Bolívar 
enfrentará a Flamengo el 
jueves 15 de agosto (20:30 
HB), en Río de Janeiro. 

Para este encuentro The 
Strongest recuperó al gole-
ro Guillermo Viscarra y el 
extremo Rodrigo Ramallo 
quienes superaron sus mo-
lestias y están a disposición 
del cuerpo técnico. 
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Viscarra sufrió un trau-
matismo en el hombro y por 
recomendación médica no 
estuvo en el último encuen-
tro del Tigre. Mientras que, 
Ramallo, se recuperó de una 
contusión tras recibir un 
fuerte pisotón en un entre-
namiento. 

El Tigre viajará maña-
na a Montevideo y cerrará 
sus aprestos el martes en el 
Complejo Ursuaga, predio 
del Club Defensor Sporting 
de Montevideo.

Entre tanto, el cuerpo 
médico de Bolívar hace sus 
máximos esfuerzos para lo-
grar que los volantes Patri-
cio Rodríguez y Bruno Sá-
vio, puedan llegar en buenas 
condiciones para el duelo 
ante Flamengo. 

Ambos se recuperan de 
diferentes molestias mus-
culares, motivo por el que no 
fueron parte del partido ante 
Wilstermann y se tiene el op-
timismo, de que serán parte 
de la delegación a Brasil. 

no podrá contar con el atacan-
te mexicano-argentino Ariel 
Nahuelpán, por lesión.

Entre tanto, el técnico ce-
leste, Sergio Órteman, ayer to-
davía se mantenía la duda de si 
Jair Reinoso y Gabriel Monta-
ño podrán llegar al 100%, des-
pués que finalizaron golpea-
dos el duelo ante Blooming. 

Venta de entradas
Este duelo volverá a tener una 
recaudación compartida, ya 
que el club Aurora, que hoy ofi-
ciará de local entregó a Wils-

Real Tomayapo subió a la 
tercera casilla del Campeo-
nato Clausura después de 
vencer por 0-2 a Royal Parí, 
en el partido por la undéci-
ma fecha que se disputó en 
el estadio Gilberto Parada, 
de Montero. 

Con este resultado el 
cuadro tarijeño es terce-
ro con 17 puntos; mientras 

cuarto partido sin conocer 
victoria. 

Tomayapo abrió el mar-
cador gracias al gol de penal 
de Leandro Corulo (13’PT). 
Fue Sergio Gil quien come-
tió la falta penal, tras una 
infracción sobre Mario Bar-
bery en el área. 

Royal Pari tuvo algunas 
opciones para empatar el 
cotejo, pero el remate de 
Matheus Alves (24’PT) se 
estrelló contra el vertical. 

La visita amplió la venta-
ja gracias al tanto de Agus-
tín Graneros (36’PT) quien 
venció al golero Diego Mén-
dez con un remate cruzado. 

Tomayapo terminó con 
10 hombres después de la 
expulsión de Alan Alcaraz 
por doble amarilla (39’ST).

Real Tomayapo sube a 
la tercera casilla tras 
vencer a Royal Pari
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que el Inmobiliario se estan-
có en la penúltima posición 
con solo 8 puntos, al sumar su 

Festejo de los jugadores de 
Real Tomayapo. APG

Oriente Petrolero espera cor-
tar la mala racha de cuatro 
clásicos cruceños sin conocer 
victoria, cuando esta noche 
(19:30) enfrente a Blooming, 
en el partido por se jugará en 
el estadio Ramón Aguilera 
Costas, por la undécima fecha 
del Campeonato Clausura. 

El Albiverde no le gana a la 
Academia desde el 2 de octu-

Desde aquella ocasión se 
disputaron cuatro clásicos 
cruceños más, dos fueron a 
favor de la Academia y otros 
dos terminaron en empates, 
como el último disputado el 
10 de marzo, por la jornada 5 
del Torneo Apertura, que fi-
nalizó igualado sin goles. 

Los refineros llegan co-
mo cuartos de la tabla de 
posiciones con 16 unidades. 
Una victoria lo devolverá a la 
tercera casilla por detrás de 
Bolívar (23) y The Strongest 
(21); mientras que Blooming 
es séptimo con 15 puntos.

Oriente viene tras empa-
tar sin goles ante Royal Pari, 
en la anterior jornada; mien-
tras que Blooming llega tras 
perder por 1-0 ante Aurora, 
en Cochabamba.

Oriente quiere volver 
a escalar en la tabla a 
costa de Blooming 
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bre de 2022, cuando venció 
por 1-0 en el duelo por la fecha 
9 del Torneo Clausura. 

El último clásico cruceño 
disputado en marzo. APG

99. D. Akologo

19.  G. Montaño

33.  C. Enciso

24.  D. Robles

28.  Ó. Vaca

26.  D. Torrico

6.  C. Sejas

10.  J. Torrico

77.  Serginho

18.  J. Reinoso

7.  O. Blanco

DT: S. Órteman

1. B. Poveda

19. W. Saucedo

5. G. Castillo

22. S. Echeverría

17. M. Bejarano

7.  J. Mamani

3. A. Chumacero

10. R. Amaral

18. C. Rodríguez

11. A. Cáceres

8. H. Bobadilla

DT: E. Villegas

PREVIA DEL PARTIDO

AURORA

WILSTERMANN

ESTADIO: Félix Capriles

SEDE: Cochabamba

CAPACIDAD: 32.303 personas 

ÁRBITRO: Carlos García (CBBA)

TABLA DE POSICIONES

EQUIPO PTS PJ  PG DIF
1. Bolivar 23 10 7 +19

2. The Strongest 21 10 6 +7

3. Real Tomayapo 17 11 5 +2

4. Oriente Petrolero 16 10 5 -1

5. Always Ready  15 9 4 +5

6. U de Vinto 15 10 4 0

7. Blooming 15 10 5 0

8. Aurora  14 10 3 +2

9. GV San José 14 10 4 0

10. Wilstermann 14 10 4 -1

11. Nacional Potosí 11 9 3 -3

12. San Antonio 10 9 3 -6

13. Guabirá 9 10 2 -4

14. Independiente 9 9 2 -6

15. Royal Pari 8 9 2 -4

16. Real Santa Cruz 2 8 0 -10
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Garibay tiene destacada 
actuación en París y ya 
piensa en Los Ángeles 

El fondista orureño Héctor 
Garibay completó la maratón 
(42 Km) en los Juegos Olímpi-
cos París 2024, al cruzar la me-
ta con un tiempo de 2h15’54” y 
aunque no son los resultados 
que deseaba, fue una destaca-
da representación y ahora ya 
tiene la mirada puesta en Los 
Ángeles 2028. 

“Empecé tarde en el atletis-
mo, pero creo que puedo lle-
gar a unos Juegos Olímpicos 
más”, aseguró Garibay a los 
medios tras concluir la com-
petencia que la corrió a pesar 
de estar resfriado. 

Garibay, de 36 años de edad, 
conoció el atletismo recién en 
el 2019, cuando se recupera-
ba de una lesión en un partido 
de fútbol y después de tan solo 
seis años en el mundo del at-
letismo ganó la Maratón de 
Buenos Aires 2021, la Mara-
tón de México 2023 (con ré-
cord de la prueba incluida) y 
ayer compitió contra la élite 
de la maratón mundial y se 
ubicó entre los 60 mejores.

“Estoy triste por el resulta-
do. El objetivo fue luchar por 
los primeros lugares, ver has-
ta dónde resistíamos, tenía la 
expectativa de estar pelean-
do entre los primeros”, dijo a 
tiempo de indicar que a pesar 
de todo fue satisfactorio finali-
zar la competencia. 

“Cruzar la meta es muy sa-
tisfactorio, ahora nos toca le-
vantar la cabeza y prepararnos 
cada día más y más. Esto nos 
sirve de experiencia, hay que 
seguir mejorando”, sostuvo.

Garibay que, estuvo a pun-
to de quebrarse al finalizar la 
competencia, porque los úl-
timos meses no fueron nada 
sencillos, fue arropado por el 
cariño por los residentes bo-
livianos que se dieron cita en 
París para animarlo. 

“Eres un campeón” y “Viva 
mi patria Bolivia” corearon los 
residentes bolivianos, mien-
tras abrazaban y le pedían fo-
tos y autógrafos a Garibay, que 
agradeció el cariño de la gente. 

“Paso a paso, recordé a to-

París 2024.  Después de liderar los primeros kilómetros de la maratón 
ayer, el fondista Héctor Garibay finalizó la prueba en el puesto 60

Héctor Garibay (izq.) en competencia en la maratón en París 2024, ayer. MIN DE DEPORTES

tercer latinoamericano des-
pués de los chilenos Carlos 
Diaz (53, 2h14’25”) y Hugo Ca-
trileo (59, 2h15’44”).  El gana-
dor de la maratón fue etíope 
Tamirat Tola (2h06’26”), con 

récord olímpi-
co incluido. 

Ayer la vice-
ministra de De-
portes, Karen 
Palenque, ase-
guró “nosotros 
como Estado, 
vamos a enca-
minar el nuevo 
ciclo olímpico 
con una planifi-
cación comple-
ta, para darles 
el apoyo ínte-

gro a nuestros deportistas”.

China en la cima
A falta de una jornada para el 
final de los Juegos Olímpicos 
de París 2024, el equipo de 
China volvió a la cima del me-
dallero al sumar 39 oros, uno 
más que el de los Estados Uni-
dos, que acumula un total de 
122 metales.

Durante la penúltima jor-
nada del el ‘Team USA’, trufa-
do de estrellas de la NBA, con 
Stephen Curry, LeBron Ja-
mes y Kevin Durant al frente, 
besó su esperada medalla de 
oro tras ganar la final de ba-
loncesto a Francia (98 - 87), 
la selección anfitriona, pero 
no le alcanzó. 

España se quedó con el 
oro olímpico en waterpo-
lo femenino tras vencer a 
Australia (9-11), con la que el 
equipo de Miki Oca cierra un 
círculo después de conquis-
tar un Mundial, un Europeo 
y ahora un título olímpico.

Brasil y su ‘rainha’ Marta 
tendrán que esperan al me-
nos cuatro años más para 
ganar su primer oro olímpi-
co en fútbol femenino. En 
París, las estadounidenses 
de Lindsey Horan ganaron 
en pragmatismo a las sud-
americanas. Mel Swanson 
dio la quinta medalla de oro 
para el fútbol femenino de 
EEUU, que tiene además en 
su palmarés cuatro Copas 
del mundo. Mejor, imposible.

dos los bolivianos, eso me lle-
na de orgullo”, aseguró. 

Durante la carrera Garibay 
emocionó a todo el país ya que 
los primeros kilómetros era uno 
de los líderes de la competencia. 

De acuerdo 
a los registros 
oficiales de los 
Juegos, Garibay 
tuvo su mejor 
posición al pa-
sar el kilómetro 
10, en el que fue 
quinto. Al pasar 
los 21 kilóme-
tros estaba en el 
puesto 31, pero 
después no pu-
do sostener la 
velocidad que 
imprimieron los líderes, sobre 
todo en la pendiente que les es-
peraba después del kilómetro 
30 y terminó 60. 

Garibay y el resto de la de-
legación tienen previsto re-
gresar al país el 12 agosto, para 
que después ya empiece a pla-
nificar su preparación rumbo 
a los Juegos Olímpicos 2028. 

El fondista orureño fue el 

REVIVA LO MEJOR DE LA 
MARATÓN AQUÍ:
Escanee este QR o ingrese a 
nuestro sitio web 
www.lostiempos.com

El tenista Hugo Dellien hoy 
tiene la oportunidad de ga-
nar su tercer título del año 
en Europa, cuando desde 
las 07:00 HB enfrente al 
alemán Maximilian Marte-
rer en la final del Challenger 
Bonn Open, en Alemania. 

Dellien accedió  a la dis-
puta del título después que 
ayer venció al español Mar-
tín Landaluce (7-5 y 6-3). 

El fin de semana pa-
sado Dellien salió cam-
peón del Svijany Open, 

en Liberec, Chequia.
Será una final histórica, 

ya que es la primera edición 
de este torneo que tiene una 
bolsa económica de 82.000 
dólares y entregará 75 pun-
tos ATP para el campeón.

Dellien peleará hoy 
por su tercer título 
de la temporada
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El tenista nacional Hugo 
Dellien. BONN OPEN

Los nadadores bolivia-
nos Estela Durán y Percy 
Escobar conquistaron la 
presea de bronce en la Co-
pa del Pacífico, que se desa-
rrolló en el balneario de Sa-
linas, Ecuador. 

La dupla nacional obtu-
vo el tercer lugar en la  cate-
goría Open de la modalidad 
de relevos 4x750 metros. 

La dupla compitió contra 

fuertes equipos de Ecuador, 
que se llevaron las medallas 
de oro con Samantha Arévalo 
y Esteban Enderica; la de pla-
ta con Mateo Ramos y Natali 
Fustillos. 

El evento comenzó a las 
9:00 y culminó cerca de las 
12:30, congregando a compe-
tidores de diferentes países y 
categorías. 

Ayer Escobr también fue 
parte de la competencia de la 
prueba de los 10 Km, sin em-
bargo, no entró en el podio. 

Escobar y Durán 
lograr bronce en la 
Copa Pacífico 2024
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El campeón del Torneo 
2024 de la Liga Boliviana 
de Básquetbol (Libobás-
quet) se definirá hoy, cuan-
do desde las 20:00, Na-
cional Potosí y Tarija Bás-
quetbol se enfrenten en el 
quinto duelo del play off de 
la fase final. 

Tarija Básquetbol pudo 
revertir el 2-0 en contra 
después de los dos partidos 
que se disputaron en la Vi-
lla Imperial, al caer por 89-
71 y 94-78. 

Ya en condición de local 
y con su público Tarija Bás-
quetbol ganó 90-77 y 66-
62 el tercer y cuarto duelo, 
igualando la serie. Todo se 
definirá esta noche en el co-
liseo Ciudad de Potosí.

Nacional Potosí y 
Tarija Básquetbol  
definen al campeón
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Duelo entre Tarija 
Básquetbol y Nacional. APG
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